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GELIJKE KANSEN

Gendergerelateerd geweld

Het Nationaal Actieplan ter bestrijding van alle 
vormen van gendergerelateerd geweld

De strijd tegen gendergerelateerd geweld blijft één 
van de prioriteiten die ik nauwgezet opvolg. Begin dit 
jaar maakte ik een tussentijdse evaluatie op van het 
Nationaal Actieplan ter bestrijding van alle vormen van 
gendergerelateerd geweld 2015-2019. Op 20 april werd 
de tussentijdse evaluatie ter kennisgeving op de Minis-
terraad gebracht. Op 11 juni werd het doorgestuurd naar 
het Parlement. Het volledige rapport is terug te vinden 
op de website van het Instituut voor de gelijkheid van 
vrouwen en mannen (IGVM).

Een goede samenwerking tussen de verschillende 
bevoegdheidsniveaus blijft nodig om gendergerelateerd 
geweld effectief te bestrijden. Elk niveau heeft duidelijk 
inspanningen geleverd en vooruitgang geboekt. De 
evaluatie van het Actieplan geeft dit ook aan. Twee 
jaar na de lancering van het plan waren er 152  van 
de 235 maatregelen lopende (65 %). Dit jaar worden 
nog 12 maatregelen gelanceerd (5 %). 39 maatregelen 
werden reeds afgerond (16 %) en 32 maatregelen zul-
len opgestart worden in 2019 (14 %). Ik zal deze acties 
nauwgezet blijven coördineren.

Ik maak van de gelegenheid graag gebruik om enkele 
vermeldenswaardige vorderingen te vernoemen. GAMS 
en INTACT bijvoorbeeld brachten samen met de overlegs-

trategieën tegen Vrouwelijke Genitale Verminking (VGV) 
een gids uit voor goede praktijken ter verbetering van de 
preventie en bescherming van meisjes en vrouwen die 
het slachtoffer zijn van of het risico lopen op besnijde-
nis. De Franstalige regeringen van Brussel, de Franse 
Gemeenschap, het Waals Gewest en het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest hebben de Franstalige publica-
tie ondersteund. Het IGVM fi nancierde de herwerking 
van deze gids voor een Nederlandstalig publiek. In 
dezelfde context hebben de minister van Buitenlandse 
Zaken en ik, in samenwerking met het IGVM, Intact en 
GAMS, het reisadvies van 24  VGV-gevoelige landen 
in juni 2017 aangepast. Zo staat er duidelijk te lezen 
dat “elke persoon die een genitale verminking op een 
minderjarige uitvoert, vergemakkelijkt of bevordert – ook 
wanneer verminking buiten de landsgrenzen uitgevoerd 
werd – vervolgd kan worden wanneer hij/zij zich op het 
Belgisch grondgebied bevindt”.

ÉGALITÉ DES CHANCES

Violence liée au genre

Le Plan d’action national de lutte contre toutes 
les formes de violence basée sur le genre

La lutte contre la violence liée au genre reste une de 
mes priorités. Au début de cette année, j’ai réalisé une 
évaluation intermédiaire du Plan d’action national de 
lutte contre toutes les formes de violence liée au genre 
2015-2019. Le 2 avril, l’évaluation intermédiaire a été 
portée à la connaissance du Conseil des ministres et, 
le 11 juin, envoyée au Parlement. Le rapport dans son 
intégralité est disponible sur le site Internet de l’Institut 
pour l’égalité des femmes et des hommes (IEFH).

Une bonne collaboration entre les différents niveaux 
de compétences reste nécessaire si l ’on veut pour-
suivre une lutte efficace contre la violence liée au 
genre. Chaque niveau a fourni des efforts évidents et 
a enregistré des progrès. L’évaluation du Plan d’action 
l’indique. Deux ans après le lancement du plan, quelque 
152 mesures sur les 235 au total étaient en cours (soit 
65 %). Cette année verra encore la mise en oeuvre de 
12 mesures (soit 5 %). Des mesures sont déjà fi nalisées 
(39, soit 16 %) et d’autres seront lancées en 2019 (32, 
soit 14 %). Je continuerai de coordonner minutieusement 
ces actions.

J’en profi te pour énumérer quelques avancées dignes 
de ce nom. Par exemple, le GAMS et INTACT ont édité 
un guide reprenant les stratégies de concertation contre 
les mutilations génitales féminines (MGF). On y trouve 
des bonnes pratiques d’amélioration de la prévention 
et de la protection des jeunes fi lles et des femmes qui 
sont victimes d’excision ou qui risquent de l’être. Les 
gouvernements francophones de la Commission com-
munautaire francophone, de la Communauté française, 
de la Région wallonne et de la Région de Bruxelles-
Capitale ont soutenu la publication en français. L’IEFH 
a fi nancé la création, sur base de ce guide en français, 
d’une version destinée à un public néerlandophone. 
Dans le même contexte, en juin 2017, le ministre des 
Affaires étrangères et moi-même, en collaboration 
avec l’IEFH, INTACT et le GAMS, avons modifi é les 
conseils de voyage relatifs à 24 pays particulièrement 
touchés par la problématique des MGF. Ces conseils 
mentionnent clairement que “toute personne qui effec-
tue une mutilation génitale sur une personne mineure, 
ou qui facilite ou encourage cette pratique, même si la 
mutilation a été effectuée à l’étranger, encourt le risque 
d’être poursuivie si elle se trouve sur le territoire belge.”
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Polygamie

Polygamie heeft nefaste gevolgen voor het pensioen 
en het recht op onderhoudsgeld van vrouwen in een 
dergelijk huwelijk. Daarom kondigde ik vorig jaar een 
onderzoek aan om na te gaan hoe we de gevolgen van 
een polygaam huwelijk kunnen verminderen. In over-
leg met experten bleek dat een onderzoek naar deze 
problematiek geen meerwaarde biedt. Daarom ga ik nu 
bekijken wat mogelijk is in het kader van de actualise-
ring van de bilaterale sociale zekerheidsovereenkomst 
tussen België en Marokko. Bovendien gaat het, gezien 
onder andere de striktere wetgeving van de landen waar 
polygamie nog wel is toegestaan, hoe dan ook om een 
afl opende problematiek.

Eergerelateerd geweld

Eergerelateerd geweld blijft vaak onder de radar door 
het familiale karakter ervan. Dit maakt de strijd tegen 
zulke vormen van geweld niet evident.

Sinds juni vorig jaar is de gemeenschappelijke om-
zendbrief van mijn collega-minister bevoegd voor Justitie 
en het College van procureurs-generaal betreffende het 
opsporings- en vervolgingsbeleid inzake eergerelateerd 
geweld, vrouwelijke genitale verminking, gedwongen 
huwelijken en wettelijke samenwoningen (COL 6/2017) 
van kracht. De opmaak van deze omzendbrief is ove-
rigens ook de uitvoering van een maatregel van het 
Nationaal Actieplan ter bestrijding van alle vormen van 
gendergerelateerd geweld. Om de uitvoering van de 
omzendbrief te optimaliseren organiseerde ik eind 2017 
en begin 2018 opleidingen voor politie en parket.

Gedwongen huwelijken

Sinds 2007 zijn gedwongen huwelijken in België 
strafbaar. We zien echter dat dit nog steeds het lot is 
van een groep jonge meisjes en vrouwen in België. Vaak 
gaat dit gepaard met onderdrukking, verkrachting of 
intrafamiliaal geweld. Het IGVM stelde daarom in 2015 
een brochure op voor alle professionals die te maken 
kunnen krijgen met gedwongen huwelijken. Afgelopen 
jaar werd de brochure ruim verspreid onder leerkrachten 
en andere professionals. Recent werd de sectie rond 
hulporganisaties nog geüpdatet.

Bovendien wordt dit jaar nog een checklist gedwon-
gen huwelijken opgesteld voor de ambtenaren van de 
burgerlijke stand. Deze checklist moet er voor zorgen 

La polygamie

La polygamie a des conséquences néfastes pour la 
pension et le droit à la pension alimentaire des femmes 
concernées par ce type de mariage. C’est pourquoi, 
l’année passée, j’ai annoncé une étude visant à détermi-
ner comment nous pourrions réduire les conséquences 
désavantageuses du mariage polygame. En concerta-
tion avec des experts, j’ai constaté qu’une telle étude 
n’apporterait pas de plus-value. J’ai donc désormais 
l’intention de déterminer ce qu’il est possible de faire 
dans le cadre de l’actualisation des conventions bilaté-
rales de sécurité sociale entre la Belgique et le Maroc. 
Par ailleurs, on notera que l’ampleur de cette problé-
matique se réduit progressivement au vu, notamment, 
du durcissement de la législation dans les pays où la 
polygamie est encore autorisée.

Violences liées à l’honneur

Puisqu’elles se déroulent dans un contexte familial 
fermé, les violences liées à l’honneur restent souvent 
dissimulées. Cela ne facilite pas la lutte contre ces 
formes de violence.

Depuis juin de l’année dernière, la circulaire com-
mune de mon collègue ministre chargéde la Justice 
et du Collège des procureurs généraux relative à la 
politique de détection et de poursuites en matière de 
violences liées à l’honneur, mutilations génitales fémi-
nines et mariages et cohabitations forcés (COL 6/2017) 
est en vigueur. D’ailleurs, la rédaction de cette circulaire 
découle également de l’exécution d’une mesure du Plan 
d’action national de lutte contre toutes les formes de 
violence basée sur le genre. Pour optimaliser l’exécution 
de la circulaire, j’ai organisé, fi n 2017 et début 2018, 
des formations à destination de la police et du parquet.

Mariages forcés

Depuis 2007, la Belgique punit les mariages forcés. 
Toutefois, nous ne pouvons que constater que cer-
taines jeunes fi lles et certaines femmes y sont encore 
exposées dans notre pays. On remarque souvent des 
pressions, des viols ou des violences intrafamiliales. 
C’est pourquoi, en 2015, l’IEFH a rédigé une brochure 
à l ’attention de tous les professionnels qui peuvent 
entrer en contact avec le phénomène des mariages 
forcés. L’année dernière, la brochure a bénéfi cié d’une 
large diffusion parmi les enseignants et d’autres profes-
sionnels. La section relative aux organisations d’aide a 
récemment été mise à jour.

En outre, d’ici à la fi n de l ’année, une check-list 
relative aux mariages forcés sera rédigée à l’attention 
des officiers de l’état civil. Celle-ci leur permettra de 



53296/025DOC 54 

C H A M B R E   6 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    6 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2018 2019

dat deze ambtenaren een gedwongen huwelijk beter 
kunnen herkennen en weten welke stappen ze kun-
nen ondernemen. Verschillende stakeholders, zoals 
de ambtenaren zelf en het College van procureurs-
generaal met hun referentiemagistraten, zullen worden 
betrokken. Zodra deze checklist afgewerkt is, zal ik 
deze zo breed mogelijk verspreiden over het hele land. 
Om deze checklist en de problematiek van gedwongen 
huwelijken, en eergerelateerd geweld in het algemeen, 
meer onder de aandacht te brengen, heb ik het IGVM 
de opdracht gegeven begin 2019 alvast een studiedag 
te organiseren voor de ambtenaren van de burgerlijke 
stand en de referentiemagistraten bij het parket. Op deze 
manier leren ze zowel de checklist, de al vermelde COL 
6/2017 als elkaar kennen, wat een efficiënte aanpak en 
samenwerking alleen maar ten goede kan komen.

Ten slotte zal ik volgend jaar samenzitten met profes-
sionals om na te gaan welke bijkomende maatregelen 
ik nog kan nemen om dergelijke praktijken in te dijken.

Vrouwelijke genitale verminking

Begin dit jaar werden de resultaten van de update 
van de prevalentiecijfers van vrouwelijke genitale 
verminking (VGV) in België, die op mijn vraag werden 
verzameld, voorgesteld. In 2012 waren er naar schatting 
4 000 meisjes in ons land in gevaar en was het voor 
meer dan 13 000 vrouwen reeds te laat. Uit deze nieuwe 
studie blijkt dat maar liefst meer dan 17 000 meisjes 
en vrouwen in België reeds besneden zijn en dat er 
ongeveer 8  500  in gevaar zijn. Deze toename kan 
worden verklaard door de opvang van nieuwkomers 
tussen 2012 en 2016, afkomstig uit landen waar VGV 
gebruikelijk is en door de geboortes binnen de betrok-
ken gemeenschappen.

Daarom verleende ik GAMS deze zomer ook een 
subsidie om inzetbare tools te ontwikkelen om de toe-
gang tot de hulpverlening zo laagdrempelig mogelijk te 
maken voor personen die te maken kregen met VGV of 
het risico hiertoe lopen en die momenteel nog onvol-
doende bereikt worden door de hulpverlening.

Maar ook artsen spelen een rol in dit verhaal. Meer 
dan de politie worden zij geconfronteerd met gevallen 
van VGV. Daar het voor hen niet evident is om een 
evenwicht te vinden tussen beroepsgeheim, de ver-
trouwensrelatie met de patiënt en de bescherming van 
het slachtoffer, lanceerde ik dit voorjaar samen met de 
Orde der artsen een meldcode risico op VGV om aan die 
onzekerheid tegemoet te komen. Deze meldcode biedt 

reconnaître plus facilement un mariage forcé et de 
savoir quelles mesures entreprendre. Les différentes 
parties prenantes, comme les officiers eux-mêmes, 
mais aussi le Collège des procureurs généraux et ses 
magistrats de référence, seront impliqués dans cette 
démarche. Dès que cette check-list sera terminée, je la 
diffuserai le plus largement possible dans tout le pays. 
Afi n de donner plus de visibilité à cette initiative et à la 
problématique des mariages forcés et des violences 
liées à l’honneur plus globalement, j’ai déjà demandé 
à l’IEFH d’organiser une journée d’étude au début de 
l’année 2019. Elle sera destinée aux officiers de l’état 
civil et aux magistrats de référence auprès du parquet. 
L’objectif sera, d’une part, de leur présenter la check-
list et la circulaire COL 6/2017 mentionnée ci-dessus 
et, d’autre part, de les amener à se connaître les uns 
les autres, ce qui ne pourra qu’améliorer l’efficacité de 
l’approche mise en place et favoriser la collaboration.

Enfi n, l’année prochaine, je rencontrerai des profes-
sionnels afi n de déterminer quelles mesures complé-
mentaires je peux encore mettre en place pour réduire 
de telles pratiques.

Mutilations génitales féminines

Début de cette année, les résultats de la mise à jour 
des chiffres de prévalence des mutilations génitales 
féminines (MGF) en Belgique ont été collectés et pré-
sentés à ma demande. En 2012, on évaluait à 4000 le 
nombre de jeunes fi lles courant un risque en Belgique 
contre 13 000 femmes pour lesquelles il était déjà trop 
tard. Il ressort de cette nouvelle étude que pas moins 
de 17 000 jeunes fi lles et femmes en Belgique ont déjà 
été excisées et qu’environ 8500 autres risquent de l’être 
également. Cette augmentation peut être expliquée par 
l’arrivée de nouveaux migrants entre 2012 et 2016 en 
provenance de pays où des MGF ont lieu ainsi que par 
le nombre des naissances au sein des communautés 
concernées.

C’est pourquoi, cet été, j’ai octroyé un subside au 
bénéfi ce du GAMS afi n de lui permettre de développer 
des outils visant à rendre le plus accessible possible 
les services d’aide pour les victimes de MGF et pour 
les personnes à risque que les services d’aide ne par-
viennent pas encore suffisamment à toucher.

Les médecins jouent également un rôle en la matière. 
Ils sont plus souvent confrontés à des cas de MGF que 
la police. Pour eux, il n’est pas facile de trouver le juste 
équilibre entre le secret professionnel, la relation de 
confi ance avec le patient et la protection de la victime. 
Début d’année, j’ai donc lancé, avec l’Ordre des méde-
cins, lancé un code de signalement relatif aux risques 
de MGF afi n de répondre à cette incertitude. Ce code 
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artsen een hulpmiddel om daadkrachtig en zorgvuldig 
te handelen met respect voor het beroepsgeheim.

Partnergeweld

Partnergeweld doet zich voor in vele varianten: fysiek, 
mentaal, seksueel of economisch. De politie registreert 
jaarlijks zo’n 37 000 feiten van partnergeweld. Uit dark 
number onderzoek blijkt echter dat 1 op 10 slachtoffer 
wordt van partnergeweld. Het kan dus iedereen over-
komen: het ziet niet naar rang of stand.

Daders partnergeweld

In 2016-2017 voerde het Leuvens Instituut voor Cri-
minologie, in opdracht van het IGVM, een onderzoek 
naar de behandeling van daders van partnergeweld in 
België. De resultaten van dit onderzoek werden begin dit 
jaar besproken met de verschillende stakeholders. Het 
IGVM zal de bevindingen van dit overleg verwerken in 
het volgend Nationaal Actieplan ter bestrijding van alle 
vormen van gendergerelateerd geweld.

Meldcode partnergeweld

Net zoals bij VGV is ook bij partnergeweld een be-
langrijke rol weggelegd voor artsen. Daarom stelde ik 
ook voor partnergeweld een meldcode op die artsen als 
hulpmiddel kunnen gebruiken.

Stalking

Jaarlijks registreert de politie 20 000 oproepen voor 
stalking. Het valt op dat een groot deel van de daders 
de ex-partner van het slachtoffer blijkt te zijn. Vaak leidt 
stalking tot ingrijpende gevolgen voor het slachtoffer.

Zoals vorig jaar reeds aangekondigd, werk ik aan de 
integratie van een stalkingalarm in de reeds bestaande 
en gebruiksvriendelijke 112app van de overheid. De 
ontwikkeling van dit alarm neemt helaas meer tijd in 
beslag dan initieel verwacht. Ik wil er bovendien zeker 
van zijn dat dit alarm optimaal functioneert en een veilige 
meerwaarde betekent voor de slachtoffers van stalking.

Via dit alarm zullen slachtoffers van levensbedrei-
gende stalking via een druk op de knop de hulpdiensten 
kunnen verwittigen. Zij zien meteen dat het gaat om een 
slachtoffer dat gebruik maakt van het stalkingalarm en 

constitue, pour les médecins, un outil qui leur permet 
d’agir efficacement, mais aussi prudemment et dans le 
respect du secret professionnel.

Violence entre partenaires

La violence entre partenaires se présente sous de 
nombreuses formes: physique, psychologique, sexuelle 
ou encore économique. Chaque année, la police enre-
gistre quelque 37 000 faits de violence entre partenaires. 
Toutefois, une étude sur le chiffre noir révèle qu’une 
personne sur dix en est victime. Tout le monde peut en 
être victime, indépendamment du statut social.

Auteurs de violence entre partenaires

En 2016-2017, l’Institut de Criminologie de Louvain, 
à la demande de l’IEFH, a mené une étude relative au 
traitement des auteurs de violence entre partenaires. 
Les résultats de cette étude ont fait l ’objet d ’une 
concertation entre les différentes parties prenantes au 
début de cette année. L’IEFH intégrera les conclusions 
de cette concertation dans le prochain Plan d’action 
national de lutte contre toutes les formes de violence 
basée sur le genre.

Code de signalement violence entre partenaires

Comme pour les cas de MGF, les médecins ont un 
rôle important pour les cas de violence entre parte-
naires. Pour cette raison, j’ai également mis en place 
un code de signalement relatif à la violence entre parte-
naires que les médecins pourront utiliser comme aide.

Harcèlement

Tous les ans, la police enregistre 20 000 appels pour 
harcèlement. On remarque qu’une grande partie des 
agresseurs sont en fait les anciens partenaires des 
victimes. Souvent, le harcèlement entraîne des consé-
quences importantes pour la victime.

Comme je l’ai annoncé l’année passée, je travaille 
actuellement sur l’intégration d’une alarme harcèlement 
au sein de l’app 112 déjà mise à disposition par les pou-
voirs publics et facile d’utilisation. Malheureusement, 
la conception de cette alarme prend plus de temps 
que prévu initialement. En outre, je veux m’assurer 
que cette alarme fonctionnera de manière optimale et 
représentera une plus-value sûre pour les victimes de 
harcèlement.

Cet outil permettra aux victimes de harcèlement expo-
sées à un danger de mort de prévenir les services de 
secours grâce à une simple pression sur le bouton adé-
quat, des services de secours verront immédiatement 
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zullen onmiddellijk een patrouille sturen naar de locatie 
die het alarm naar hen doorstuurt. Een multidisciplinair 
team zal via een risicoanalyse bepalen wie in aanmer-
king komt voor het stalkingalarm. Daarenboven wordt er 
ook geïnvesteerd in de omkadering van zowel slachtof-
fers als daders zodat ook de oorzaken van het probleem 
kunnen aangepakt worden.

Seksueel geweld

Sensibilisering

Na de hele #metoo-beweging, de verontrustende 
cijfers over seksueel grensoverschrijdend gedrag op 
de werkvloer, op festivals, …, is het overduidelijk dat 
de strijd nog lang niet gestreden is. Sensibilisering is 
een van de facetten waar ik in dit kader verder wil op 
inzetten. Vorig jaar vroeg ik aan studenten uit heel Bel-
gië campagnevoorstellen uit te werken. Op die manier 
bereikte ik een grote groep studenten. Ik ontving maar 
liefst 85  inschrijvingen van in totaal 325  studenten. 
Hiervan dienden er 45 (goed voor 166 studenten) een 
campagnevoorstel in. Uiteindelijk koos een jury drie win-
naars uit al deze fantastische voorstellen. Momenteel 
ben ik aan het bekijken hoe ik deze campagnevoorstel-
len nationaal kan uitrollen.

Eind 2017 lanceerde ik een campagne met betrek-
king tot seksuele intimidatie. De campagne zelf roept 
alle omstaanders op om tussen te komen bij gevallen 
van seksuele straatintimidatie en, bij uitbreiding, bij 
alle gevallen van straatintimidatie. Naast de campagne 
lanceerde ik ook een website www.ikgrijpin.be waarbij je 
tips en tricks voor omstaanders vindt, maar waarbij ook 
aan slachtoffers enkele hulplijnen worden aangeboden.

Zorgcentra na Seksueel Geweld

In november 2017 opende ik drie Zorgcentra na 
Seksueel Geweld (ZSG) in Gent, Brussel en Luik. 
Het betreft een samenwerking tussen ziekenhuizen, 
politie en parket. In een ZSG kunnen slachtoffers van 
seksueel geweld alle mogelijke bijstand krijgen op één 
plaats en dit 24/7. Het personeel, bestaande uit foren-
sisch verpleegkundigen en psychologen, is specifi ek 
opgeleid voor het verlenen van medische, forensische 
en psychologische hulp aan slachtoffers van seksueel 
geweld. Indien slachtoffers dit wensen, kunnen ze op 
het ZSG klacht indienen bij een daarvoor speciaal op-
geleide zedeninspecteur van de politie. Deze aanpak 

que l’appel provient d’une victime qui a utilisé l’alarme 
harcèlement et enverront tout de suite une patrouille sur 
place. Une équipe multidisciplinaire sera chargée de dé-
terminer, par l’intermédiaire d’une analyse des risques, 
qui peut avoir accès à l’alarme harcèlement. Outre cela, 
nous investissons également dans l’encadrement des 
victimes, mais également des agresseurs dans le but 
de prendre également le problème à sa source.

Violence sexuelle

Sensibilisation

Suite au mouvement initié par le hashtag “metoo”, 
les chiffres inquiétants concernant le harcèlement au 
travail, dans les festivals, etc., nous devons constater 
aujourd’hui que la lutte est loin d’être terminée. Dans 
ce cadre, la sensibilisation est un des paramètres dans 
lequel je veux continuer d’investir. L’année dernière, j’ai 
demandé à des étudiants de tout le pays de préparer 
des propositions de campagne. De cette manière, j’ai 
pu toucher un grand nombre d’étudiants. J’ai reçu pas 
moins de 85 inscriptions sur un total de 325 étudiants. 
En bout de course, 45 groupes (soit 166 étudiants) ont 
introduit une proposition de campagne. Finalement, 
un jury a choisi trois gagnants parmi toutes ces idées 
fantastiques. Pour l’instant, j’étudie la façon dont nous 
pouvons diffuser ces propositions de campagne au 
niveau national.

Fin 2017, j ’ai lancé une campagne sur l ’intimida-
tion sexuelle. Celle-ci incitait tous les témoins de cas 
d’intimidation sexuelle en rue et, par extension, de tous 
les types d’intimidation en rue, à intervenir. Outre la 
campagne, j’ai également lancé un site Internet, www.
jinterviens.be, qui reprend des conseils et astuces 
pour les témoins, mais également quelques réactions 
à adopter pour les victimes.

Centres de prise en charge des violences sexuelles

En novembre 2017, j’ai ouvert trois Centres de prise 
en charge des violences sexuelles (CPVS): à Gand, 
à Bruxelles et à Liège. Ces centres sont le fruit d’une 
collaboration entre les hôpitaux, la police et le parquet. 
Les victimes de violence sexuelle peuvent s’y présenter 
et y obtenir toute l’aide possible en un seul endroit et à 
toute heure. Le personnel, composé de psychologues et 
d’infi rmiers légistes, a reçu une formation spécifi que sur 
les soins médicaux, légistes et psychologiques aux vic-
times de violence sexuelle. Si les victimes le souhaitent, 
elles peuvent déposer plainte au sein du centre et être 
reçues, à cette fi n, par un inspecteur des mœurs de la 
police spécialement formé à cet effet. Cette approche 
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heeft tot doel secundaire victimisatie te vermijden en 
herstel te versnellen.

De proeffase van de projecten loopt momenteel op 
zijn einde. Initieel ging ik ervan uit dat we een 600-tal 
slachtoffers zouden ontvangen tijdens het pilootjaar. 
Eind mei, zeven maanden na de opening van de ZSG, 
hadden reeds 516 slachtoffers zich op een van de ZSG 
aangemeld. Bovendien is 30 % van deze slachtoffers 
minderjarig. Gezien deze indrukwekkende cijfers en 
resultaten van de tussentijdse evaluaties worden de 
drie bestaande ZSG in eerste instantie al verlengd tot 
eind december 2019.

Het project wordt bovendien wetenschappelijk ge-
evalueerd. Het rapport zal eind februari 2019 klaar zijn. 
Dit is een belangrijk wetenschappelijk instrument voor 
de verdere onderbouwing van de ZSG. Gezien de gun-
stige tussentijdse resultaten ga ik uit van een positief 
eindresultaat. Zonder voorop te lopen op de resultaten 
van de evaluatie, ben ik ervan overtuigd dat we meer 
ZSG nodig hebben om alle slachtoffers in ons land op te 
vangen. Want slachtoffers van seksueel geweld hebben 
recht op een goede behandeling en begeleiding die de 
ZSG nu al bieden.

Studiedag voor netwerk Techniek Audiovisueel ver-
hoor Minderjarigen (TAM)

Het netwerk Techniek Audiovisueel verhoor Minder-
jarigen (TAM) is een speciaal netwerk van politie-ver-
hoorders dat specifi ek is opgeleid voor het verhoren van 
kinderen. Op 20 oktober 2017 organiseerde ik voor dit 
netwerk een studiedag rond het verhoor van personen 
met een mentale handicap die het slachtoffer werden 
van seksueel geweld. Want ook voor deze doelgroep is 
het zinvol om audiovisueel verhoord te worden. Zo kan 
bijvoorbeeld politie of parket steeds teruggrijpen naar 
de opname van het verhoor wanneer ze nog bijkomende 
vragen hebben, maar kan de verhoorder zich ook beter 
focussen op het slachtoffer vermits hij zelf geen aan-
tekeningen dient te maken voor het opstellen van het 
proces-verbaal.

Gezien het succes en de noodzaak van deze studie-
dag heb ik de Federale Politie gevraagd deze studiedag 
te herhalen zodat alle TAM-verhoorders deze studiedag 
kunnen bijwonen. De Federale Politie zal daarom zijn 
nationale opleidingsdag TAM van 2019 aan deze the-
matiek wijden.

a pour objectif d’éviter une victimisation secondaire et 
d’accélérer le rétablissement.

La phase pilote des projets arrive progressivement à 
son terme. Initialement, j’estimais que nous accueille-
rions environ 600 victimes durant l’année du lancement. 
Fin mai, soit sept mois après l’ouverture des CPVS, 
nous avions déjà enregistré 516 victimes dans un des 
centres. En outre, 30 % d’entre elles étaient mineures. 
Etant donné ces chiffres effroyables et les résultats des 
évaluations intermédiaires, les trois CPVS existants 
sont d’emblée prolongés jusqu’à la fi n décembre 2019.

En outre, le projet est soumis à évaluation scienti-
fi que. Le rapport sera prêt à la fi n février 2019. Il s’agit 
d’un outil scientifi que important pour poursuivre le déve-
loppement des CPVS. Vu les résultats intermédiaires 
positifs concernant l’existence de ces centres, la ten-
dance devrait se poursuivre. Sans me lancer dans des 
pronostics hasardeux, je suis convaincue qu’on a besoin 
de plus de CPVS pour qu’on puisse aider toutes les vic-
times de ce pays. Les victimes de violence sexuelle ont 
droit à un traitement et un accompagnement optimaux 
à l’image de ceux offerts actuellement par les CPVS.

Journée d’étude pour le réseau Technique d’audition 
de mineurs (TAM)

Le réseau Technique d’audition de mineurs (TAM) 
est un réseau spécial composé de policiers chargés 
des auditions et qui ont reçu une formation spécifi que 
pour l’accueil d’enfants. Le 20 octobre 2017, j’ai orga-
nisé une journée d’étude pour ce réseau autour de la 
thématique de l’audition de personnes touchées par un 
handicap et qui ont été victimes de violence sexuelle. 
Il est effectivement nécessaire pour ce groupe cible-là 
également, de procéder à une audition audiovisuelle. 
Ainsi, par exemple, la police ou le parquet a toujours la 
possibilité de visionner l’enregistrement pour obtenir les 
réponses à de nouvelles questions. Par ailleurs, cela 
permet également à la personne chargée de l’audition 
de se concentrer davantage sur la victime puisqu’elle 
ne doit prendre aucune note pour la rédaction du pro-
cès-verbal.

Vu le succès et la nécessité de cette journée d’étude, 
j’ai demandé à la police fédérale de la réitérer pour que 
tous les fonctionnaires TAM puissent y participer. C’est 
pourquoi, la police fédérale consacrera sa journée de 
formation nationale de 2019 à cette thématique.
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Meldcode Seksueel Geweld

Momenteel ben ik bezig met het schrijven van een 
meldcode seksueel geweld, naar analogie met de meld-
codes partnergeweld en risico op VGV. Zodra deze klaar 
is, zal ik de drie meldcodes in samenwerking met de 
Orde der artsen zo ruim mogelijk verspreiden via ver-
schillende communicatiemiddelen (nieuwbrief, posters, 
website, …) onder artsen en ziekenhuizen. Bij de ver-
spreiding van de meldcodes zal specifi ek ook aandacht 
geschonken worden aan de artsen die medische contro-
les uitvoeren in scholen door hen met een aangepaste 
boodschap te benaderen. In een tweede fase zullen we 
de meldcodes verspreiden onder andere professionals 
zoals psychologen, tandartsen, Family Justice Centers, 
OCMW’s, … Bovendien werden de meldcodes even-
eens opgenomen in de artsenopleidingen.

Zedendelinquenten

Begin 2018 nodigde ik vertegenwoordigers van 
Nederland en het Verenigd Koninkrijk uit om goede 
praktijken en informatie uit te wisselen met betrekking 
tot de inschatting en opvolging van zedendelinquenten. 
Om zoveel mogelijk uit deze dag te halen, nodigde ik 
ook verschillende belanghebbenden uit zodat ook zij de 
informatie uit eerste hand konden ontvangen.

Op basis van het onderzoek dat de dienst Gedrags-
wetenschappen van de Federale Politie uitvoerde naar 
risicotaxatie bij seksuele delinquenten, wil ik begin 2019 
een heldere website opmaken met risicotaxatie-instru-
menten gekoppeld aan duidelijke richtlijnen. Daarnaast 
wil ik het parket ondersteunen met deskundigen die 
getraind zijn in het gebruik van deze instrumenten. Op 
deze manier kan het risico op recidive meegenomen 
worden in de bepaling van een geschikte straf.

Mensenhandel

Samen met de minister van Justitie verzekerde ik 
de fi nanciering van de drie erkende opvangcentra voor 
mensenhandel Sürya, Pagasa en Payoke tot het einde 
van deze legislatuur waardoor de centra zeker zijn 
van hun inkomsten. Bovendien ben ik samen met mijn 
collega-minister, minister van Justitie, overeengekomen 
dat er een verdere budgettaire regeling zal uitgewerkt 
worden op het budget van de FOD Justitie.

Code de signalement Violence sexuelle

J’établis actuellement un code de signalement pour 
la violence sexuelle, de la même façon que pour les 
codes de signalement consacrés à la violence entre 
partenaires et au risque de MGF. Dès qu’il sera prêt, 
nous diffuserons largement les trois codes de signale-
ment par le biais de différents moyens de communica-
tion (bulletin d’information, affiches, site Internet, etc.) 
à destination des médecins et des hôpitaux. Lors de 
la diffusion des codes de signalement, nous accorde-
rons une attention toute particulière aux médecins qui 
effectuent les contrôles médicaux dans les écoles en 
les ciblant par une communication adaptée. Ensuite, 
nous les diffuserons vers d’autres professionnels, 
comme les psychologues, les dentistes, dans les Family 
Justice Centers, les CPAS, etc. En outre, les codes de 
signalement sont désormais également abordés dans 
les formations des médecins.

Délinquants sexuels

Au début 2018, j’ai invité des représentants néerlan-
dais et britanniques afi n d’échanger des bonnes pra-
tiques et des informations concernant l’évaluation et le 
suivi des délinquants sexuels. Afi n de retirer le plus de 
choses possibles de cette journée, j’ai également invité 
différentes parties prenantes pour qu’elles puissent 
recueillir ces précieuses informations.

J’ai l’intention, sur la base de l’étude que le service 
Sciences du comportement de la police fédérale a mené 
au sujet de l’évaluation des risques chez les délinquants 
sexuels, de créer, début 2019, un site Internet proposant 
des outils d’évaluation des risques, le tout conjointement 
à des directives claires. En outre, je souhaite soutenir le 
parquet en mettant à sa disposition des experts formés 
à l’utilisation de ces instruments. De cette manière, ce 
risque peut être pris en compte dans la détermination 
de la peine appropriée.

Trafi c d’êtres humains

En collaboration avec le ministre la Justice, j’ai garanti 
le fi nancement des trois centres d’accueil reconnus 
pour le trafi c d’êtres humains, Sürya, Pagasa et Payoke, 
jusqu’à la fi n de cette législature. Ces centres ont ainsi 
la garantie de percevoir leurs revenus. En outre, j’ai 
convenu avec mon collègue qu’un règlement budgé-
taire supplémentaire serait élaboré sur le budget du 
SPF Justice.
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Internationaal en Europees beleid

Verdrag van Istanbul

In 2016 ratifi ceerde België het Verdrag van de Raad 
van Europa van 11 mei 2011 inzake het voorkomen en 
bestrijden van geweld tegen vrouwen en huiselijk ge-
weld (Verdrag van Istanbul). De Groep van deskundigen 
inzake actie tegen geweld tegen vrouwen en huiselijk 
geweld (GREVIO) houdt toezicht op de uitvoering van 
dit Verdrag. Vanaf februari 2019 begint GREVIO met de 
evaluatie van België met betrekking tot de wetgevende 
en andere maatregelen die we hebben getroffen in het 
kader van het Verdrag van Istanbul.

Als eerste stap in dit proces zal ik samen met de 
betrokken collega-ministers begin volgend jaar een rap-
portage opmaken. Op mijn initiatief, en in samenspraak 
met het Parlement, zal deze rapportage ook aan het 
Parlement voorgelegd worden zodat zij, in tegenstelling 
tot de werkwijze die andere partijen in het verdrag hante-
ren, al eerder kunnen starten met hun werkzaamheden.

Het fi nale rapport van GREVIO zal begin 2020 klaar 
zijn.

UN Commission on the Status of Women (CSW)

In maart 2019 vindt de 63e sessie plaats van de 
VN-commissie over Vrouwenrechten rond het thema 
“Social protection systems, access to public services 
and sustainable infrastructure for gender equality and 
the empowerment of women and girls”. In het kader 
van deze bijeenkomst zal ik actief ondersteuning bie-
den aan het defi niëren van de Belgische prioriteiten 
en aandachtspunten. Het spreekt hierbij voor zich dat 
we enkel echte gendergelijkheid kunnen bekomen als 
meisjes en vrouwen toegang hebben tot reproductieve 
gezondheidszorg. Deze rechten komen al jaren in het 
gedrang door de druk van conservatieve staten. We 
moeten alles op alles zetten om dergelijke uitingen van 
ongelijkheid te weren.

Gendergelijkheid

De affaire #metoo heeft veel stof doen opwaaien, 
ook in België. Rapper Boef, Damso, maar ook de 
DearSister-hashtag toonden dat gelijkheid van vrouwen 
en mannen nog steeds niet voor iedereen de normaalste 
zaak van de wereld is. Ik blijf me dan ook inzetten voor 
gendergelijkheid, en de rechten van (jonge) vrouwen 
én mannen. In België moet iedereen zichzelf kunnen 
zijn en zichzelf kunnen ontplooien op een manier die 

Politique internationale et européenne

Convention d’Istanbul

En 2016, la Belgique a ratifié la Convention du 
Conseil de l’Europe du 11 mai 2011 sur la prévention 
et la lutte contre la violence à l’égard des femmes et la 
violence domestique (Convention d’Istanbul). Le Groupe 
d’experts sur la lutte contre la violence à l’égard des 
femmes et la violence domestique (GREVIO) contrôle la 
bonne exécution de cette convention. À compter de la 
fi n de cette année, le GREVIO lancera l’évaluation de la 
Belgique concernant les mesures législatives et autres 
que nous avons prises dans le cadre de l’exécution de 
la Convention d’Istanbul.

En guise de première étape dans ce processus, je 
procéderai à la rédaction, au début de l’année pro-
chaine, d’un rapport en collaboration avec mes collè-
gues ministres. A mon initiative, et en concertation avec 
le Parlement, ce rapportage sera également soumis 
au Parlement pour que ses membres puissent d’ores 
et déjà démarrer leurs propres activités, contrairement 
à la façon de faire des autres parties à la convention.

Le rapport fi nal du GREVIO sera prêt début 2020.

Commission de la condition de la femme (CSW) de 
l’ONU

La 63ième session de la Commission de l’ONU sur 
les droits des femmes aura lieu en mars 2019. Cette 
édition abordera les “systèmes de protection sociale, 
l’accès aux services publics et les infrastructures du-
rables au service de l’égalité des sexes et de l’autonomi-
sation des femmes et des fi lles”. Dans le cadre de cette 
rencontre, je participerai activement à la défi nition des 
points d’attention et des priorités belges en la matière. 
Il va de soi que nous ne pourrons atteindre l’égalité des 
sexes que si les jeunes fi lles et les femmes ont accès 
aux soins de santé reproductifs. Les États conservateurs 
mettent ces droits sous pression depuis des années. 
Nous devons faire tout ce qui est en notre pouvoir pour 
empêcher de telles manifestations d’inégalité.

Égalité des genres

Le phénomène #metoo a fait beaucoup parler de lui, 
notamment en Belgique. Le rappeur Boef, Damso, mais 
également le hashtag DearSister ont mis en avant que 
l’égalité entre les femmes et les hommes ne constitue 
pas une évidence pour tout le monde. Je continue dès 
lors à m’investir pour l’égalité des genres et pour les 
droits des (jeunes) femmes, mais aussi des hommes. 
En Belgique, tout le monde doit avoir le droit d’être 
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hij of zij zelf wenst. Thuis maar ook buiten op straat, op 
school of op het werk.

Op beleidsniveau blijf ik mijn coördinerende rol op-
nemen ten aanzien van mijn collega-ministers in het 
transversale domein van gendermainstreaming. Tege-
lijkertijd stimuleer ik het volwaardig participeren op de 
arbeidsmarkt van iedereen. Werk is en blijft de hefboom 
naar integratie en participatie in de samenleving en 
loskomen uit armoedesituaties.

Gendermainstreaming

In 2018 heb ik er mijn prioriteit van gemaakt om 
het Federaal plan gendermainstreaming verder uit te 
voeren. Concreet heb ik mijn collega-ministers en hun 
administraties verder geïnformeerd en gesensibiliseerd 
onder andere via de organisatie van bijeenkomsten van 
de interdepartementale coördinatiegroep en de tussen-
tijdse rapportages. Ook is de cel gendermainstreaming 
van het IGVM, vanwege haar expertise, lid geworden 
van meerdere netwerken zoals het netwerk “duurzame 
ontwikkeling”, “armoedebestrijding” en netwerk “fede-
rale diversiteit”.

Gender en overheidsopdrachten

Een handleiding en checklist “gender en overheidsop-
drachten” werd afgelopen jaar uitgewerkt en voor advies 
voorgelegd aan de commissie overheidsopdrachten. De 
validatie door deze commissie volgde deze zomer. De 
handleiding legt uit op welke manier overheidsinstellin-
gen ervoor kunnen zorgen dat er bij de uitvoering van 
overheidsopdrachten rekening wordt gehouden met 
eventuele verschillen tussen vrouwen en mannen en 
welke acties er kunnen worden ondernomen om de ge-
lijkheid van vrouwen en mannen te bevorderen onder de 
uitvoerders van overheidsopdrachten. De handleiding 
geeft instructies en voorbeelden om de toepassingen in 
de praktijk te bevorderen. Deze handleiding werd gepu-
bliceerd op de website van het IGVM en op de website 
publicprocurement.be. Tenslotte worden de documenten 
ook gebruikt bij opleidingen rond overheidsopdrachten.

Gender in de bestuursovereenkomsten

De wet gendermainstreaming van 12  januari  2007 
bepaalt dat de genderdimensie geïntegreerd moet 
worden in alle instrumenten van strategische planning. 
Momenteel worden de nieuwe bestuursovereenkomsten 
voor de periode 2019-2021 van alle federale administra-
ties opgemaakt. Dit is het uitermate geschikte document 
om de genderdimensie in op te nemen waarbij duidelijk 
moet zijn dat het engagement betrekking heeft op het 

soi-même et de s’épanouir de la manière dont il ou elle 
souhaite. Chez soi, mais également en rue, à l’école 
ou au travail.

D’un point de vue politique, je continue à jouer mon 
rôle de coordination de mes collègues ministres dans le 
domaine transversal du gendermainstreaming. Simul-
tanément à cela, je stimule une participation pleine et 
entière de chacun au marché du travail. Le travail est 
et reste le levier pour atteindre l’intégration et la parti-
cipation dans la société et pour sortir de situations de 
pauvreté.

Gendermainstreaming

En 2018, j’ai fait de la mise en œuvre du Plan fédéral 
gendermainstreaming ma priorité. Concrètement, j’ai 
continué à informer et à sensibiliser mes collègues 
ministres et leur administration, notamment par l’inter-
médiaire de l’organisation de réunions du groupe de 
coordination interdépartemental et des rapports intermé-
diaires. Par ailleurs, la cellule gendermainstreaming de 
l’IEFH est devenue membre, grâce à son expertise, de 
nombreux réseaux tels que le réseau “développement 
durable”, “lutte contre la pauvreté” ou encore “diversité 
fédérale”.

Genre et marchés publics

L’année dernière, un manuel et une check-list “genre 
et marchés publics” ont été élaborés et présentés pour 
avis à la commission des marchés publics. La commis-
sion a validé ces documents cet été . Le manuel décrit 
comment les institutions publiques peuvent veiller à ce 
que les éventuelles différences entre femmes et homme 
soient prises en compte lors de l’exécution de marchés 
publics et quelles actions peuvent être entreprises afi n 
de promouvoir l’égalité des femmes et des hommes 
parmi les adjudicataires des marchés publics. Le manuel 
offre des instructions et des exemples concrets afi n de 
promouvoir l’application de ces principes. Il a été publié 
sur le site Internet de la commission marchés publics 
(publicprocurement.be) et sur le site Internet de l’IEFH. 
Enfi n, les documents sont également utilisés dans le 
cadre des formations relatives aux marchés publics.

Le genre dans les contrats d’administration

La loi gendermainstreaming du 12  janvier  2007 
prévoit que la dimension de genre soit intégrée dans 
tous les outils de planifi cation stratégique. Les contrats 
d’administration pour la période 2019-2021 de toutes 
les administrations fédérales sont actuellement en cours 
d’élaboration. Il est particulièrement important que l’inté-
gration de la dimension de genre soit mentionnée dans 
ce document, en indiquant clairement que l’engagement 
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geheel van de activiteiten van de administratie en niet 
op gelijke kansen binnen het personeelsbeleid. Een 
verdere uitwerking van dit engagement kan via interne 
coördinatiegroepen en een actieplan gendermainstrea-
ming. Om dit belang van opname van gendermainstrea-
ming te benadrukken heb ik mijn collega-ministers via 
een schrijven opgeroepen hierop toe te zien. Ook de 
voorzitters van alle administraties ontvingen eenzelfde 
brief met aanbevelingen over de integratie van de gen-
derdimensie in de bestuursovereenkomsten.

Gender in opleidingen

Door in kleine groepen met een gericht doelpubliek 
opleiding te geven, proberen we de federale adminis-
traties te sensibiliseren over het belang van de gen-
derdimensie. Verschillende opleidingen werden geor-
ganiseerd: gender en overheidsopdrachten – waarvan 
de handleiding en checklist integraal deel uitmaken – , 
gender en communicatie en genderbudgeting. Ook in 
2019 zullen deze opleidingen beschikbaar blijven en 
opnieuw onder de aandacht worden gebracht.

Finaal rapport gendermainstreaming

Met het einde van deze legislatuur in het vooruitzicht 
zal ik het fi naal verslag gendermainstreaming coördi-
neren. Dit verslag bevat de verwezenlijkingen inzake 
gendermainstreaming tijdens deze legislatuur maar ook 
de identifi catie van moeilijkheden en aanbevelingen om 
deze aan te pakken. Het zal een evaluatie zijn over de 
implementatie van gendermainstreaming bij de federale 
overheid. Dit verslag zal, net als het tussentijds rapport, 
worden overgemaakt aan het Parlement.

Gelijke participatie op de arbeidsmarkt

Een van de grootste problemen die de arbeids-
markt beïnvloedt, is de ondervertegenwoordiging van 
vrouwen. Uit een studie van Eurofound blijkt dat de 
kosten voor uitsluiting van een vrouw gedurende haar 
arbeidsleven, worden geschat op 1,2 à 2 miljoen euro, 
afhankelijk van haar opleidingsniveau. Cijfers tonen dat 
de werkzaamheidsgraad van vrouwen 63 % lager ligt 
dan die van mannen (72 %). Een studie van de Sociaal-
Economische Raad van Vlaanderen toont dat meer dan 
66 % van de inactieve vrouwen met een andere afkomst 
huisvrouw is ten opzichte van 28 % inactieve huisvrou-
wen van Belgische afkomst. Deze groep vrouwen is voor 
mij een ontzettend belangrijke, potentiele groep van 
arbeidsactieven die een positieve impact kunnen heb-
ben op een beter genderevenwicht op de arbeidsmarkt. 
Maar wat ik net zo belangrijk vind, is om deze groep van 

concerne l’ensemble des activités de l’administration, 
et pas uniquement l’égalité des chances au sein de la 
politique de gestion du personnel. Cet engagement peut 
ensuite se concrétiser via des groupes de coordination 
interne et un plan d’action gender mainstreaming. 
Pour souligner l’importance de mentionner le gender 
mainstreaming dans ces contrats, j’ai appelé mes col-
lègues ministres à y veiller dans un courrier que je leur 
ai adressé. Les présidents de toutes les administrations 
ont également reçu une lettre mentionnant des recom-
mandations sur l’intégration de la dimension de genre 
dans les contrats d’administration.

Le genre dans les formations

En donnant des formations en petits groupes à un 
public cible restreint, nous tentons de sensibiliser les 
administrations fédérales à l’importance de la dimension 
de genre. Différentes formations ont été organisées: 
genre et marchés publics (dont le manuel et la check-list 
faisaient partie intégrante), genre et communication et 
gender budgeting. En 2019, nous continuerons à pro-
poser ces formations et à en assurer la visibilité.

Rapport fi nal gender mainstreaming

Dans la perspective de la fi n de cette législature, je 
vais coordonner le rapport fi nal gender mainstreaming. 
Ce rapport qui mettra en avant les avancées réalisées 
en matière de gender mainstreaming au cours de cette 
législature, identifi era également les difficultés rencon-
trées et formulera des recommandations pour y faire 
face. Il s’agira d’une évaluation de la mise en œuvre 
du gender mainstreaming au niveau fédéral. À l’instar 
du rapport intermédiaire, ce rapport sera transmis au 
Parlement.

Participation égale au marché de l’emploi

La sous-représentation des femmes constitue un des 
grands problèmes qui pèse sur le marché de l’emploi. 
Une étude d’Eurofound estime les coûts de l’exclusion 
d’une femme pendant sa vie professionnelle à un 
montant de 1,2 à 2 millions d’euros en fonction de son 
niveau d’instruction. Les chiffres montrent que le taux 
d’emploi des femmes est 63 % plus faible que chez 
les hommes (72 %). Il ressort d’une étude du Conseil 
socio-économique de Flandre que plus de 66 % des 
femmes inactives d’origine étrangère sont femmes au 
foyer contre 28 % de femmes au foyer parmi les femmes 
inactives d’origine belge. Ces femmes sont à mes yeux 
extrêmement importantes, potentiellement actives, elles 
peuvent exercer une infl uence positive vers un marché 
de l’emploi mieux équilibré au niveau du genre. Je trouve 
tout aussi important de sortir ces femmes sans emploi 
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niet werkende vrouwen uit de kwetsbare positie van in-
activiteit, isolement en armoede te halen. Internationale 
studies melden dat het grootste effect voor vrouwelijke 
arbeidsparticipatie kan worden gerealiseerd indien we 
inzetten op deelname van moeders, laaggeschoolden 
vrouwen en vrouwen met weinig werkervaring.

Ouderschapsverlof

Cijfers tonen dat het ouderschapsverlof nog maar 
voor 31 % wordt opgenomen door vaders. Het verlof 
geeft de kans aan vaders om de band met hun kinde-
ren te versterken en creëert ook mogelijkheden voor 
moeders om weer terug te gaan werken. Hierdoor heeft 
het verlof ook een positief effect op de vermindering 
van de loonkloof en een stijging van het loon van vrou-
wen. Tegelijkertijd zorgt een beter evenwicht in zorg en 
werk tussen beide ouders voor afbraak van stereotype 
verwachtingen op de arbeidsmarkt. Daarom werd af-
gelopen jaar, in samenwerking met PXL Hogeschool, 
een campagne op touw gezet rond “ouderschapsverlof 
zoekt vaders”. In de loop van dit najaar bekijk ik verder 
hoe deze campagne meer verankerd kan worden in de 
samenleving.

Actieplan gender en werk

De ongelijkheden op de arbeidsmarkt tussen man-
nen en vrouwen zijn multifactorieel en vaak onderling 
verbonden. Om de gelijkheid op de arbeidsmarkt te 
versterken en discriminatie op grond van geslacht te 
bestrijden richt ik mij met het actieplan Gender en Werk 
op verschillende strategische doelstellingen. Net als het 
gelanceerde actieplan LGBTI en het nog te lanceren 
Samenlevingsplan wens ik ook dit plan nog op korte 
termijn te lanceren. Het afgelopen jaar heb ik samenge-
zeten met verschillende collega-ministers om acties op 
te lijsten. De opgelijste acties zullen in dit plan worden 
meegenomen. Ook waren er meerdere contacten met 
bijvoorbeeld de interprofessionele werkgeversorganisa-
ties (UNIZO, VBO, VOKA, UCM, UWE, Unisoc, BECI en 
AGROFront) in het kader van hun actieplan diversiteit. 
Wanneer we samen voor eenzelfde doel streven is het 
belangrijk de krachten te bundelen.

Laaggeschoolde vrouwen en vrouwen met migratie-
achtergrond naar de arbeidsmarkt

De grote afwezigheid van laaggeschoolde vrouwen 
en vrouwen met een migratieachtergrond op de arbeids-
markt is voor mij een fundamenteel probleem waarop 
moet worden ingezet. Hierop wil ik tweeledig inzetten:

de leur position de vulnérabilité due à leur inactivité, leur 
isolement et leur pauvreté. Les études internationales 
démontrent que l’intégration sur le marché de l’emploi 
des mères, des femmes peu formées et des femmes 
n’ayant pas une grande expérience professionnelle 
constitue l’effet le plus important d’une participation 
féminine au marché de l’emploi.

Congé parental

Les chiffres nous apprennent que seuls 31 % des 
pères prennent le congé parental. Ce congé donne 
l’opportunité aux pères de renforcer le lien qui les unit 
à leurs enfants et donne la possibilité aux femmes de 
reprendre le chemin du travail. Ainsi, le congé a égale-
ment un effet positif sur la diminution de l’écart salarial 
et l’augmentation du salaire des femmes. Par ailleurs, 
un meilleur équilibre entre la prise en charge des enfants 
et le travail entre les deux parents contribue à lutter 
contre les stéréotypes sur le marché de l’emploi. C’est 
pourquoi, l’année dernière, une campagne a été élabo-
rée en collaboration avec la haute école PXL autour du 
message “congé parental recrute des pères”. Dans le 
courant de cette fi n d’année, je tâcherai de déterminer 
comment cette campagne pourra être diffusée plus 
largement dans l’ensemble de la société.

Plan d’action Genre et Travail

Les inégalités entre les hommes et les femmes sur le 
marché de l’emploi sont multidimensionnelles et souvent 
entremêlées. J’ai adopté plusieurs objectifs stratégiques 
au travers du plan d’action Genre et Travail afi n de ren-
forcer l’égalité sur le marché de l’emploi et lutter contre 
la discrimination sur base du genre. Comme pour le Plan 
d’action LGBTI, qui est déjà en route, et le Plan sur le 
vivre ensemble, qui doit encore être lancé, je souhaite 
également lancer ce plan à court terme. L’année der-
nière, j’ai rencontré plusieurs collègues ministres pour 
dresser une liste d’actions à entreprendre. Les actions 
énumérées seront reprises dans ce plan. Par ailleurs, 
nous avons eu plusieurs contacts avec, par exemple, 
les organisations patronales interprofessionnelles 
(UNIZO, FEB, VOKA, l’UCM, l’UWE, l’Unisoc, BECI et 
AGROFront) dans le cadre de leur plan d’action diver-
sité. Lorsque nous nous battons pour le même objectif, 
il est important de joindre nos forces.

Femmes peu formées ou issues de la migration vers 
le marché du travail

La faible présence des femmes peu formées ou is-
sues de la migration sur le marché de l’emploi est à mes 
yeux un problème fondamental auquel il faut répondre. 
J’entends apporter des solutions dans deux directions.
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Onderzoek toont dat voor elke man in een eenouder-
gezin die het leefl oon ontvangt, er acht vrouwen zijn. 
Vrouwen in eenoudergezinnen worden meer getroffen 
door armoede dan mannen. Het project MIRIAM dat ik, 
in samenwerking met de Vrouwenraad en OCMW’s heb 
opgestart, vertrekt van het principe van gendermain-
streaming. Binnen het sociaal werk is het essentieel 
om de maatschappelijke verschillen tussen mannen en 
vrouwen te herkennen en erkennen opdat de hulpverle-
ning hier rekening mee kan houden. Het project zet in 
op het creëren van kansen om alleenstaande moeders 
met een leefl oon aan het werk te krijgen. Professionele 
activering is essentieel in de strijd tegen armoede. Met 
de uitrol van project MIRIAM 2.0 werk ik verder om nog 
meer vrouwen in armoede te ondersteunen en om de 
doorstroom naar werk te bevorderen.

De vertegenwoordiging van personen met een migra-
tieachtergrond op de arbeidsmarkt blijkt verschillend te 
zijn met die van jonge Belgen. Als makelaar in kansen 
vind ik het belangrijk dat iedereen kansen krijgt en op-
neemt. In dit kader werk ik momenteel een projectoproep 
uit specifi ek gericht op vrouwen om initiatieven te onder-
steunen die inzetten op de juiste begeleiding naar werk. 
Intensieve ondersteuning op maat is noodzakelijk om te 
voorkomen dat vrouwen met een migratieachtergrond 
vastzitten in een sociaal isolement. Ik wil daarbij de 
focus leggen op de ondervertegenwoordigde vrouwen 
en personen met een migratieachtergrond.

Antidiscriminatie- en diversiteitsbeleid

Wijzigingen aan de antidiscriminatiewetgeving

De antidiscriminatiewetgeving van 10  mei  2007 
(Antidiscriminatiewet, Antiracismewet en Genderwet) 
verplicht tot een vijfjaarlijkse evaluatie. Hoewel de eerste 
evaluatie in 2012 moest gebeuren, is het deze regering 
die hiertoe het initiatief heeft genomen. Het eerste 
tussentijds rapport van februari 2017, opgesteld door 
de Commissie van experten, vormde stof voor debat 
in de bevoegde parlementaire commissies. Een fi naal 
evaluatierapport wordt door deze expertencommissie 
voorzien in 2021.

Omdat deze wetgeving nu al elf jaar bestaat, bekijk 
ik welke wijzigingen prioritair nodig zijn om de wetten te 
optimaliseren en performanter te maken. Hierbij houd ik 
ook rekening met de aanbevelingen van deze experten-
commissie. Mijn administraties leggen momenteel de 
laatste hand aan een eerste ontwerp dat vervolgens 
aan de regering zal worden voorgelegd.

La recherche montre que là où un homme se trouve 
dans une situation de famille monoparentale bénéfi ciaire 
du revenu d’intégration, huit femmes se retrouvent dans 
cette même situation. Les femmes vivant dans une situa-
tion de famille monoparentale sont plus touchées par la 
pauvreté que les hommes. Le projet MIRIAM, que j’ai 
lancé en collaboration avec le Vrouwenraad (Conseil des 
femmes) et les CPAS, s’appuie sur le gendermainstrea-
ming. Dans le cadre du travail social, il est essentiel de 
reconnaître les différences sociétales entre les hommes 
et les femmes pour que les services d’aide en tiennent 
compte. Le projet mise sur la création d’opportunités 
permettant aux mères isolées et bénéfi ciaires d’un 
revenu d’intégration de décrocher un emploi. Une acti-
vation professionnelle est essentielle dans la lutte contre 
la pauvreté. Avec le déroulement du projet MIRIAM 2.0, 
je continue de travailler pour soutenir encore davantage 
de femmes se trouvant dans la pauvreté et pour favoriser 
la route vers le marché de l’emploi.

La représentation de personnes issues de la migra-
tion sur le marché du travail est différente de celles des 
jeunes Belges. Vu mes fonctions, je trouve qu’il est 
important que chacun ait et saisisse sa chance. Dans 
ce cadre, j’élabore actuellement un appel à projets qui 
cible spécifi quement les femmes afi n de soutenir des 
initiatives qui viseront un accompagnement adapté 
vers le travail. Un accompagnement actif et sur mesure 
est nécessaire pour éviter que les femmes issues de 
la migration restent isolées socialement. Ici, j’entends 
mettre l’accent sur les femmes sous représentées et 
les personnes issues de la migration.

Politique antidiscrimination et diversité

Modifi cations de la législation antidiscrimination

La législation antidiscrimination du 10 mai 2007 (Loi 
antidiscrimination, Loi antiracisme et Loi genre) impose 
une évaluation tous les cinq ans. La première évaluation 
devait donc avoir lieu en 2012. Or, c’est à l’initiative 
du gouvernement actuel qu’elle a été organisée. Le 
premier rapport intermédiaire de février 2017, rédigé 
par la Commission d’experts, a fait l’objet d’un débat 
au sein des commissions parlementaires compétentes. 
Cette même Commission d’experts prévoit un rapport 
d’évaluation fi nal en 2021.

Cette législation existe déjà depuis onze ans, je tâche 
donc pour l’instant de déterminer quelles modifi cations 
sont prioritaires afi n d’optimaliser les lois et de les rendre 
plus performantes. Au cours de cet exercice, je tiens 
également compte des recommandations formulées 
par cette Commission d’experts. Actuellement, mes 
administrations fi nalisent une première ébauche qui 
sera ensuite présentée au gouvernement.
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Intussen heb ik ook meegewerkt aan de opmaak van 
het nieuwe Strafwetboek. Hierbij ijverde ik bijvoorbeeld 
voor het expliciet opnemen van genderidentiteit en gen-
derexpressie en voor een uitbreiding van de misdrijven 
waarvoor een discriminerende drijfveer als verzwarende 
omstandigheid van toepassing is.

Samenlevingsplan

Reeds in 2001 – ondertussen 17 jaar geleden – ging 
België in Durban het engagement aan om een Interfe-
deraal Actieplan tegen racisme uit te werken. Tot op de 
dag van vandaag is dat plan er nog altijd niet. Het is nog 
steeds mijn ambitie om hier werk van te maken. Ik heb 
altijd aangekondigd dat ik eerst een nieuw Interfederaal 
Actieplan tegen homo- en transfobie zou maken. Dit 
werd in mei 2018 gelanceerd.

Ondertussen ben ik volop bezig met de uitwerking 
van dit actieplan. Bij de voorbereidingen hiervan ben ik 
tot de conclusie gekomen dat dit een plan moet worden 
dat op de hele samenleving van toepassing is. Ik wil dat 
dit een volwaardig Samenlevingsplan wordt. In 17 jaar 
tijd is onze samenleving immers heel wat veranderd. 
Zo zijn autochtonen ondertussen een minderheid ge-
worden in sommige steden. In het plan zal plaats zijn 
voor álle vormen van racisme. Het moet passen binnen 
elke cultuur en van alle tijden zijn. Ik wil de problemen 
benoemen waar ze zijn, en aanpakken waar het nodig is.

Sensibiliseringscampagne

Ook zal ik een sensibiliseringscampagne lanceren. 
Ik wil de samenleving erop attent maken dat mensen 
verschillend kunnen zijn, maar dat dit geen reden is om 
elkaar anders te behandelen. 

Interfederaal overlegplatform voor Gelijke Kansen

Tot voor 2016 bestond er geen specifi eke administratie 
ter ondersteuning voor het federale gelijkekansenbeleid 
(met uitzondering van het IGVM). Het is in deze legisla-
tuur dat in 2016 de Cel Gelijke Kansen werd opgericht. 
Deze cel vormt het institutioneel geheugen wat betreft 
Gelijke Kansen op het federale niveau (met uitzondering 
van het thema gender). Zo wordt de continuïteit van dit 
beleid verzekerd en wordt er tegelijkertijd specifi eke 
kennis en expertise opgebouwd. Sinds begin dit jaar 
is deze cel ondergebracht bij het directoraat-generaal 
Wetgeving, Fundamentele Rechten en Vrijheden van 
de FOD Justitie.

Par ailleurs, j’ai également collaboré à la réalisation 
du nouveau Code pénal. J’ai plaidé par exemple pour 
la reconnaissance explicite de l’identité de genre et de 
l’expression de genre et pour un élargissement des 
délits pour lesquels un motif discriminatoire est une 
circonstance aggravante.

Plan sur le vivre ensemble

En 2001, il y a donc déjà 17 ans, la Belgique a pris 
l’engagement, à Durban, d’élaborer un Plan d’action 
Interfédéral contre le racisme. À ce jour, ce plan n’existe 
toujours pas. J’ai toujours l’ambition de faire avancer 
ce dossier. J’ai toujours annoncé qu’en premier lieu, je 
mettrai sur pied un nouveau Plan d’action Interfédéral 
contre l’homophobie et la transphobie. Celui-ci a été 
lancé en mai 2018.

Dorénavant, je me consacre à l’élaboration de ce plan 
d’action. Pendant les travaux de préparations, j’en suis 
arrivée à la conclusion que ce plan devait s’appliquer 
à toute la société. Je souhaite que cela devienne un 
Plan sur le vivre ensemble, à part entière. En 17 ans, 
notre société a en effet beaucoup changé. Ainsi, les 
autochtones sont parfois devenus une minorité dans 
certaines villes. Le plan reprendra toutes les formes 
de racisme. Il doit être adapté à toutes les cultures et 
à toutes les époques. Je veux identifi er les problèmes 
là où ils se trouvent et prendre des mesures là où elles 
sont nécessaires.

Campagne de sensibilisation

Je lancerai également une campagne de sensibili-
sation. Je veux attirer l’attention de la société sur le fait 
que les gens peuvent être différents mais qu’il ne s’agit 
pas d’une raison pour traiter différemment les gens les 
uns des autres. 

Plate-forme de concertation interfédérale pour 
l’Égalité des Chances

Jusqu’en 2016, il n’existait aucune administration 
spécifi que pour soutenir la politique fédérale d’égalité 
des chances (exception faite de l ’IEFH). La cellule 
Égalité des Chances a été créée au cours de cette légis-
lature en 2016. Cette cellule représente la mémoire ins-
titutionnelle pour ce qui touche à l’Égalité des Chances 
au niveau fédéral (si l’on exclut la question des genres). 
Ainsi, la continuité de cette politique est assurée et cela 
permet simultanément d’acquérir de l’expertise et des 
connaissances spécifi ques. Depuis le début de cette 
année, la cellule a été intégrée à la direction générale 
de la législation et des libertés et droits fondamentaux 
du SPF Justice.
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Gelijke Kansen vormt een transversale bevoegdheid 
en wordt op alle bevoegdheidsniveaus uitgewerkt. De 
verschillende beleidsinitiatieven kunnen daarom ook 
inspirerend zijn voor andere bevoegdheidsniveaus. 
Daarom nodigde mijn administratie in juni voor het eerst 
alle andere gelijkekansenadministraties uit. Hiermee 
wordt er een nauwere samenwerking bekomen en kan 
er via structureel overleg uitgewisseld worden welke 
onderzoeken, campagnes en andere initiatieven worden 
uitgewerkt.

Meten is weten

Wanneer we het over Gelijke Kansen hebben, is het 
essentieel om de realiteit te meten opdat we deze kun-
nen begrijpen. Daarom heeft de Europese Commissie 
een werkgroep rond gelijkekansendata opgericht. Mijn 
administratie maakt hier deel van uit. Tegen het eind van 
dit jaar worden door de werkgroep richtlijnen opgesteld 
met als bedoeling lidstaten te ondersteunen in hun 
verzameling en gebruik van gelijkekansengegevens.

Daarom start mijn administratie met een datahub die, 
op termijn, alle statistische gegevens inzake Gelijke 
Kansen verzamelt. In een eerste fase maken we een 
cartografi e van alle in België beschikbare gegevens.

Uitbouw contactpunt haatmisdrijven

Een haatmisdrijf is een misdrijf dat ingegeven wordt 
door haat, misprijzen of vijandelijkheid. Zo kan bijvoor-
beeld holebifobie, transfobie, of antisemitisme aan de 
grondslag liggen. Bij zulke misdrijven mag de rechter 
een strafverzwaring toepassen. In het najaar van 2017 
heb ik mijn administratie aangeduid als Nationaal Con-
tactpunt voor haatmisdrijven bij het Bureau voor Demo-
cratische Instellingen en Mensenrechten (ODIHR) van 
de Organisatie voor Veiligheid en Samenwerking in Eu-
ropa (OVSE). In het kader hiervan werkt de Cel Gelijke 
Kansen nauw samen met de bevoegde diensten binnen 
politie en de parketten om gegevens te verzamelen en 
de uitwerking van initiatieven tegen haatmisdrijven in 
ons land mee te helpen vormgeven.

Een Nationale Mensenrechtenmechanisme

De oprichting van een mensenrechtenmechanisme 
staat al sinds 2003 in alle opeenvolgende Regeerak-
koorden. Het afgelopen jaar heb ik verschillende keren 
met mijn collega-minister bevoegd voor Justitie samen-
gezeten om dit vorm te geven. De recente aanbevelin-
gen van de Europese Commissie over “equality bodies” 

L’Égalité des Chances représente une compétence 
transversale et concerne tous les niveaux. Les diffé-
rentes initiatives politiques d’un niveau peuvent donc 
en inspirer d ’autres. C’est pourquoi, en juin, mon 
administration a invitée pour la première fois toutes les 
autres administrations compétentes pour l’Egalité des 
Chances. Cela nous permet d’établir une collaboration 
étroite et d’échanger sur les études, campagnes et 
autres initiatives réalisées par le biais d’une concerta-
tion structurelle.

Mesurer, c’est savoir.

En matière d’Égalité des Chances, il est essentiel 
de mesurer la réalité pour pouvoir la comprendre. C’est 
pourquoi, la Commission européenne a mis en place 
un groupe de travail concernant les données relatives à 
l’Egalité des Chances. Mon administration en fait partie. 
D’ici la fi n de cette année, le groupe de travail va mettre 
sur pied des directives dans le but de soutenir les États 
membres dans leur collecte et utilisation des données 
relatives à l’Egalité des Chances.

Pour cette raison, mon administration lance un centre 
de données qui, à terme, réunira toutes les données 
statistiques en matière d’Égalité des Chances. Dans 
une première phase, nous ferons un inventaire de toutes 
les données disponibles en Belgique.

Mise en place d’un point de contact crimes de 
haine

Un crime de haine est un délit qui est motivé par 
la haine, le mépris ou l’hostilité. Ainsi, par exemple, 
l ’homophobie, la transphobie ou encore l ’antisémi-
tisme peuvent être à la base d’un crime de haine. Le 
juge peut y voir une circonstance aggravante. À la fi n 
2017, j’ai désigné mon administration comme Point de 
contact National pour les crimes de haine auprès du 
Bureau des institutions démocratiques et des droits de 
l’homme (BIDDH) de l’Organisation pour la sécurité et 
la coopération en Europe (OSCE). Dans ce cadre, la 
Cellule Égalité des Chances travaille, en concertation 
étroite avec les services compétents au sein de la police 
et des parquets, sur la collecte de données et la mise 
en place d’initiatives contre les crimes de haine dans 
notre pays.

Un mécanisme national des droits de l’homme

La mise en place d’un mécanisme des droits de 
l’homme fi gure dans tous les Accords de gouvernement 
depuis 2003. L’année dernière, j’ai rencontré à plusieurs 
reprises mon collègue ministre de la Justice pour donner 
forme à cet organisme. Les recommandations récentes 
de la Commission européenne sur les formes d’organi-
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vormen mee het vertrekpunt bij de opbouw van het 
Mensenrechtenmechanisme. Om het juiste kader verder 
uit te werken, werd deze zomer de hulp ingeroepen van 
enkele experten. Zij bieden mee input om het mensen-
rechtenmechanisme in de juiste vorm te krijgen, conform 
Europese en internationale verplichtingen. De ambitie 
van zowel mezelf als mijn collega-minister bevoegd voor 
Justitie blijft om voor het einde van de legislatuur een 
kadernota voor te leggen aan de Ministerraad.

LGBTI-beleid

Dankzij de nieuwe Transgenderwet is ons land dit jaar 
maar liefst twee plaatsen gestegen op de Rainbow Index 
van ILGA-Europe. Deze ranking bepaalt welke landen 
het meest holebi- en transgendervriendelijk beleid voe-
ren. We staan nu op plaats twee van in totaal 49 landen. 
Hoewel we het dus uitstekend doen, mogen we niet 
blijven stilzitten. Ik zal ernaar streven om onze ambities 
op het vlak van LGBTI-rechten te blijven waarmaken.

Nieuwe Transgenderwet

Op 1 januari 2018 is de nieuwe Transgenderwet van 
kracht gegaan. Hierdoor kan iedereen de geslachts-
registratie en/of voornaam wijzigen op een vereen-
voudigde manier en zonder hiervoor zware medische 
ingrepen te moeten ondergaan. Daarom werd deze wet 
ondertussen met succes onthaald.

Mijn werk stopt echter niet bij het inwerking treden van 
deze nieuwe wet. Ik blijf dit ter goedertrouw opvolgen. 
Zo heb ik dit jaar nog samen met mijn collega-minister 
bevoegd voor Justitie de informatiebrochure aangepast 
naar aanleiding van de nieuwe regeling betreffende 
de voornaamswijziging en de modernisering van de 
burgerlijke stand.

Interfederaal Actieplan tegen discriminatie en 
geweld t.a.v. LGBTI-personen

In mei 2018 heb ik het nieuwe Interfederale Actieplan 
tegen discriminatie en geweld ten aanzien van LGBTI-
personen gelanceerd. Dit actieplan werd op mijn initiatief 
gecoördineerd, en zal gezamenlijk uitgevoerd worden 
met de andere bevoegde ministers op federaal en deel-
statelijk niveau. Het plan bevat maar liefst 115 concrete 
acties, die discriminatie en geweld ten aanzien van 

sations de défense de l’égalité (equality bodies) forment 
le point de départ de la conception du mécanisme des 
droits de l’homme. Cet été, pour poursuivre la mise en 
place de cette organisation, nous avons fait appel à 
quelques experts. Ils participent à la concertation qui 
doit aboutir à la création, sous une forme adéquate, d’un 
mécanisme des droits de l’homme, conformément aux 
obligations européennes et internationales. Mon objectif, 
partagé par mon collègue ministre de la Justice, reste la 
présentation d’une note-cadre au Conseil des ministres 
avant la fi n de la législature.

Politique LGBTI

Grâce à la nouvelle Loi transgenre, notre pays occupe 
pas moins que la deuxième place dans le Rainbow Index 
d’ILGA-Europe. Ce classement détermine quels pays 
appliquent la meilleure politique dans la défense des 
intérêts des homosexuels, bisexuels et transgenres. 
Aujourd’hui, nous occupons donc la deuxième place 
sur un total de 49  pays. Nous enregistrons de bons 
résultats mais nous ne pouvons pas nous reposer sur 
nos lauriers. Je veillerai continuellement à défendre clai-
rement nos ambitions en matière de droits des LGBTI.

Nouvelle Loi transgenre

La nouvelle Loi transgenre est entrée en vigueur le 
1er  janvier 2018. Celle-ci permet à toute personne de 
modifi er l’enregistrement de son sexe ou son prénom, 
voire les deux, d’une manière simple et sans devoir subir 
pour cela des interventions médicales plus qu’enva-
hissantes. C’est la raison pour laquelle cette loi a été 
bien accueillie.

Toutefois, mon travail ne s’arrête pas à l’entrée en 
vigueur de cette nouvelle loi. Je continue à en assu-
rer un suivi correct. Ainsi, cette année, j’ai mis à jour 
la brochure d’information, conjointement avec mon 
collège ministre de la Justice, sur base de la nouvelle 
réglementation relative à la modifi cation du prénom et 
la modernisation de l’État civil.

Plan d’action Interfédéral contre la discrimination 
et la violence à l’égard des personnes LGBTI

En mai 2018, j’ai lancé le nouveau Plan d’action Inter-
fédéral contre la discrimination et la violence à l’égard 
des personnes LGBTI. Ce plan d’action a été coordonné 
à mon initiative et sera exécuté en collaboration avec 
les autres ministres compétents aux niveaux de l’État 
fédéral et des entités fédérés. Ce plan contient 115 ac-
tions concrètes contre la discrimination et la violence 
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holebi’s, transgender personen en personen met een in-
tersekse/DSD-conditie aanpakken. Al deze maatregelen 
zullen in de loop van 2018 en 2019 gerealiseerd worden.

De monitoring van dit actieplan is intussen opgestart. 
Hierbij worden alle betrokken ministers en staatssecre-
tarissen bevraagd naar de stand van zaken wat betreft 
de uitvoering van de verschillende acties waartoe ze 
zich engageerden. Na zes maanden, dus in november 
2018, wordt de voortgang van het actieplan gemoni-
tord. Een evaluatieverslag over de concretisering van 
de acties is voorzien zo spoedig mogelijk na de eerste 
verjaardag van het actieplan.

Verbod op conversiepraktijken

Via conversiepraktijken wordt door zogenaamde 
homogenezers geprobeerd om de seksuele oriëntatie 
of genderidentiteit van LGBT-personen te veranderen of 
te genezen. Nochtans heeft iedereen het recht op zijn 
of haar eigen seksuele oriëntatie, genderidentiteit en 
genderexpressie en dit kan nooit beschouwd worden 
als een ziekte, beperking, tekortkoming of stoornis. Om 
deze reden wil ik een verbod op conversiepraktijken 
inschrijven in de wet, zodat er een halt kan geroepen 
worden aan deze praktijken. Want wie niet ziek is, moet 
niet genezen worden. Voor het einde van het jaar zal ik 
dit op de Ministerraad voorleggen aan mijn collega’s.

Regenboogvlaggen

Naar aanleiding van de Internationale Dag tegen 
Homo- en Transfobie (IDAHOT) op 17 mei, bezorgde ik 
aan al mijn federale collega-ministers een regenboog-
vlag en vroeg ik hen deze op 17 mei aan hun gebouw 
te hangen. Deze symbolische actie, die ik samen met 
.beproud! uitvoerde, bracht teweeg dat er dit jaar voor 
de eerste keer aan 29 federale overheidsgebouwen de 
regenboogvlag wapperde! In 2019 zal ik er opnieuw 
bij mijn collega-ministers op aandringen opdat we 
gezamenlijk onze symbolische steun tegen homo- en 
transfobie kunnen herhalen.

Promotie en verspreiding van de Renewed Call

België was in 2017 het gastland van de IDAHOT-
conferentie. Ik nam toen het initiatief om een Verklaring 
op te stellen die de Europese Commissie en de lidstaten 
oproept om een ambitieus en coherent beleid te voeren 
ten aanzien van holebi’s, transgenders en intersekse 
personen. Elf landen ondertekenden deze Renewed 
Call for a comprehensive policy approach at European 
Union Level and across the European Union member 

à l’égard des homosexuels, bisexuels, transgenres et 
des personnes présentant une condition intersexuées/
DSD. Toutes ces mesures seront mises en place dans 
le courant de 2018 et de 2019.

Entre-temps, le suivi de ce plan d’action est déjà en 
route. Cela consiste notamment à demander à tous les 
ministres et secrétaires d’État concernés où en est l’exé-
cution des différentes mesures qu’ils se sont engagés 
de prendre. Après six mois, donc en novembre 2018, 
la progression du plan d’action fera l’objet d’un suivi 
permanent. Un rapport relatif à la concrétisation des 
actions est prévu aussi rapidement que possible après 
le premier anniversaire du plan d’action.

Interdiction de pratiques de conversion

Des soi-disant guérisseurs d’homos tentent, à l’aide 
de pratiques de conversion, de modifi er ou de guérir 
l ’orientation sexuelle ou l’identité de genre des per-
sonnes LGBT. Pourtant, chaque individu a droit à sa 
propre orientation sexuelle, sa propre identité de genre 
et sa propre expression de genre, et ces caractéristiques 
de l’identité ne peuvent jamais être vues comme une 
maladie, un handicap, un problème ou un trouble. Pour 
cette raison, je souhaite inscrire une interdiction des 
pratiques de conversion afi n d’y mettre fi n. Sans mala-
die, nul besoin de guérison. Avant la fi n de l’année, je 
présenterai ma note à mes collègues au sein du Conseil 
des ministres.

Drapeaux arc-en-ciel

En prélude à la Journée internationale contre l’Homo-
phobie et la Transphobie (IDAHOT) qui a lieu le 17 mai, 
j’ai envoyé à tous mes collègues ministres fédéraux un 
drapeau arc-en-ciel et je leur ai demandé de le sus-
pendre à la façade de leur bâtiment le 17 mai. Cette 
action symbolique, que j’ai menée avec .beproud!, a 
débouché sur la présence, pour la première fois cette 
année, du drapeau arc-en-ciel sur la façade de 29 bâti-
ments publics fédéraux. En 2019, j’insisterai à nouveau 
auprès de mes collègues pour que nous affichions une 
fois encore tous ensemble notre soutien symbolique à 
la lutte contre l’homophobie et la transphobie.

Promotion et diffusion du Renewed Call

En 2017, la Belgique a accueilli la conférence IDA-
HOT. À l’époque, j’avais pris l’initiative de rédiger une 
Déclaration invitant la Commission européenne et les 
États membres à mener une politique ambitieuse et 
cohérente à destination des homosexuels, bisexuels, 
personnes transgenres et personnes intersexuées. 
Onze pays ont signé ce Renewed Call for a comprehen-
sive policy approach at European Union Level and 
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states on LGBTI issues tijdens de conferentie. Drie 
landen volgden nog in de loop van 2017.

Met het oog op de Europese verkiezingen van mei 
2019 wens ik de Europese landen die de Verklaring nog 
niet ondertekenden op te roepen dit alsnog te doen. 
Deze Verklaring zal overhandigd worden aan de nieuwe 
Europese Commissie vanaf haar aanstelling. Hoe meer 
landen zich scharen achter dit engagement, hoe groter 
het gewicht dat aan onze oproep tot de Europese Com-
missie gegeven zal worden.

Sensibiliseringscampagne

Dit najaar zal ik ook nog een sensibiliseringscampag-
ne lanceren voor en over transgenders. De bedoeling 
is om het begrip voor en de algemene aanvaarding van 
transgender personen na te streven. Want transgender 
zijn is geen keuze.

Bespreekbaar maken van LGBTI bij andere 
bevolkingsgroepen

Uit verschillende academische onderzoeken blijkt 
dat holebi- en transgender personen nog niet door alle 
bevolkingsgroepen aanvaard worden. Onderzoek van 
Koopmans (2015) toont bijvoorbeeld dat 57 % van de 
moslims en 11 % van de christenen geen homoseksuele 
vrienden wil. Of uit onderzoek van Keppens et al. (2017) 
blijkt dat moslims van Turkse origine meer vooroordelen 
tegenover homoseksualiteit hebben dan moslims van 
Marokkaanse of een andere origine.

Om de acceptatie van LGBT-personen bij andere be-
volkingsgroepen bespreekbaar te maken, heb ik reeds 
het initiatief genomen om verschillende organisaties en 
personen uit te nodigen tot dialoog. Zo heb ik dit jaar al 
interessante gesprekken gevoerd met Barbaros Sansal, 
Seyran Ates en Mehmet Üstün, de voorzitter van de 
Moslimexecutieve in België. Ik zal mij het komende jaar 
blijven inzetten en op deze manier holebi- en transfobie 
verder aanpakken door in dialoog te treden met verschil-
lende invloedrijke personen.

Ondersteunen LGBTI-verenigingen

LGBTI-verenigingen zijn een belangrijke motor in 
onze samenleving. Ze sensibiliseren rond het thema 
en verdedigen actief de rechten van LGBTI-personen 
op alle niveaus. Ik vind het dan ook erg belangrijk om 
deze belangenorganisaties te ondersteunen.

across the European Union member states on LGBTI 
issues pendant la conférence. Trois pays ont emboîté 
le pas dans le courant de 2017.

Dans la perspective des élections européennes 
de mai 2019, je souhaite inciter les pays européens 
qui n’ont pas encore signé la Déclaration à le faire. 
Cette Déclaration sera transmise à la Commission 
européenne dès sa reconstitution. Plus les pays qui 
soutiennent cet engagement seront nombreux, plus 
grand sera le poids donné à notre appel à la Commis-
sion européenne.

Campagne de sensibilisation

En cette fi n d’année, je lancerai également une 
campagne de sensibilisation pour et sur les personnes 
transgenres. Cette campagne vise à augmenter la 
compréhension et l’acceptation générale des personnes 
transgenres. Soyons clair: être transgenre, ce n’est pas 
un choix.

Rompre le tabou des LGBTI chez d’autres 
groupes de population

Il ressort de plusieurs études académiques que les 
homosexuels, bisexuels et des personnes transgenres 
ne sont pas encore acceptés par toutes les groupes 
de population. Une étude de Koopmans (2015) montre 
que 57 % des musulmans et 11 % des chrétiens ne 
veulent pas avoir d’homosexuels parmi leurs amis. 
L’étude de Keppens et al. (2017) montre que les musul-
mans d’origine turque ont plus de préjugés vis-à-vis de 
l’homosexualité que les musulmans d’origine marocaine 
ou autre.

Pour parvenir à discuter des personnes LGBT avec 
les membres d’autres groupes de population, j’ai déjà 
pris l ’initiative d’inviter différentes organisations et 
différentes personnes afi n d’ouvrir le dialogue. Ainsi, 
cette année, j’ai eu l’occasion d’avoir des échanges 
intéressants avec Barbaros Sansal, Seyran Ates et Meh-
met Üstün, le président de l’Exécutif des musulmans 
en Belgique. Dans le courant de l’année prochaine, je 
continuerai de m’investir et d’assurer une approche plus 
approfondie au moyen d’un dialogue avec les différentes 
personnes qui peuvent avoir une infl uence.

Soutien aux associations LGBTI

Les associations LGBTI sont un moteur important 
dans notre société. Ils sensibilisent sur le thème et 
défendent activement les droits des personnes LGBTI 
à tous les niveaux. Je trouve donc important de soutenir 
ces organisations d’intérêts.
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Het afgelopen jaar heb ik zo het .beproud!-netwerk 
van de federale overheid gesteund. Dit netwerk is er voor 
alle federale personeelsleden die holebi of transgender 
zijn en voor elk personeelslid dat een affiniteit heeft met 
het netwerk. Zo heb ik concreet de organisatie van een 
open@work-event ondersteund. Tevens kon .beproud! 
dankzij mijn ondersteuning aanwezig zijn met de Fe-
deral Truck op de Pride en heeft het zo aan zichtbaar-
heid gewonnen. Een ander voorbeeld is de Mister Gay 
Belgium-verkiezing die ik fi nancieel ondersteunde en 
waar ik in de jury zat. Deze verkiezing is geen schoon-
heidswedstrijd, maar een project om reële problemen 
onder de aandacht te brengen. De kandidaten zijn de 
beste ambassadeurs om bepaalde thematieken aan te 
kaarten en zijn tegelijk een rolmodel, waar veel jongeren 
dezer dagen nood aan hebben. Voor het komende jaar 
zet ik verder mijn schouders onder zulke maatschap-
pelijk relevante initiatieven.

Personen met een intersekse/DSD-conditie

In navolging van het onderzoek Terminologie en 
zorgdiscours met betrekking tot intersekse/DSD per-
sonen in België dat in 2016 werd uitgevoerd, heb ik 
vanaf 1  oktober  2018 nog enkele extra maatregelen 
genomen ter verbetering van de informatieverstrekking 
aan intersekse/DSD personen.

Zo werden er zowel aan Nede rlandstalige als aan 
Franstalige zijde klankbordgroepen opgericht die be-
staan uit verschillende stakeholders en als doel hebben 
het beleid voor intersekse/DSD personen op federaal 
niveau te versterken. Omdat er nog geen consensus 
bestaat over de gebruikte terminologie tussen de ver-
schillende belangengroepen en de medische wereld, 
is het tevens de bedoeling van deze klankbordgroepen 
om tot een uniforme defi nitie te komen. Tenslotte zijn er 
twee laagdrempelige informatiebundels in ontwikkeling: 
één bundel zal specifi eke informatie en ondersteuning 
bieden aan jongeren met intersekse/DSD, de andere 
bundel spitst zich toe op de ouders. Deze projecten 
lopen nog tot en met maart 2019.

L’année passée, j ’ai soutenu le réseau .beproud! 
du niveau fédéral. Ce réseau est destiné à tous les 
membres du personnel fédéral qui s’identifi ent comme 
holebi ou personnes transgenres et à tous les membres 
du personnel qui ont une affinité avec le réseau. Ainsi, 
concrètement, j’ai soutenu l’organisation d’un événe-
ment open@work. Par ailleurs, grâce à mon soutien, 
.beproud! a pu participer à la Pride avec le Federal 
Truck et a ainsi gagné en visibilité. L’élection de Mister 
Gay Belgium constitue un autre exemple, j’ai soutenue 
fi nancièrement cette élection et intégré son jury. Cette 
élection n’est pas un concours de beauté, mais un projet 
qui met les réels problèmes sous la loupe. Les candi-
dats sont les meilleurs ambassadeurs pour la défense 
de certaines thématiques. Ce sont des modèles, des 
modèles dont les jeunes ne sauraient pas se passer de 
nos jours. Pour l’année à venir, je soutiendrai à nouveau 
ce type d’initiatives sociétales pertinentes.

Personnes présentant une condition intersexuée/
DSD

À la suite de l’étude Terminologie en zorgdiscours 
met betrekking tot intersekse/DSD personen in België 
(Terminologie et discours de soins concernant les per-
sonnes intersexuées/DSD en Belgique) qui a eu lieu en 
2016, j’ai pris encore quelques mesures supplémen-
taires afi n d’améliorer la diffusion d’informations vers 
les personnes intersexuées/DSD.

Ainsi, des groupes consultatifs sont créés tant du côté 
néerlandophone que du côté francophone, lesquels réu-
nissent différentes parties prenantes et ont pour objectif 
le renforcement de la politique pour les personnes 
intersexuées/DSD au niveau fédéral. Comme il n’y a 
pas encore de consensus sur la terminologie usuelle 
à utiliser entre les différents groupes d’intérêts et le 
monde médical, nous avons également l’espoir que les 
groupes de réfl exion trouveront une défi nition uniforme. 
Enfi n, deux kits d’information accessibles à tous sont 
en cours de création: un kit reprendra des informations 
spécifi ques et offrira un soutien aux jeunes intersexués/
DSD, l’autre kit se concentrera sur les parents. Ces 
projets courent jusque fi n mars 2019.
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ARMOEDEBESTRIJDING

De sociale bescherming blijven verzekeren voor 
de zwaksten in een veranderende context

Ik blijf overtuigd van de langetermijnstrategie die we 
met deze regering hanteren om armoede structureel te 
bestrijden. Sterke jobcreatie biedt kansen voor mensen 
in armoede en gaat sociale uitsluiting tegen. Een snel-
lere invulling van de vele openstaande vacatures moet 
ervoor zorgen dat onze werkgelegenheidsgraad verder 
toeneemt. Zo kan op termijn de nodige budgettaire 
ruimte worden gecreëerd om onze sociale bescherming 
te blijven verzekeren voor burgers die extra ondersteu-
ning nodig hebben. Een efficiënter overheidsapparaat 
garandeert daarnaast ook meer middelen voor diegenen 
die het meest kwetsbaar zijn.

België mag best trots zijn op zijn welvaartsstaat. 
Volgens de meest recente Eurostat-gegevens gaat 
één vijfde van het Bruto Binnenlands Product naar so-
ciale bescherming. Dat is meer dan één derde van de 
totale overheidsuitgaven. Naast de vele maatregelen 
om tewerkstelling te stimuleren, met bijzondere inspan-
ningen voor de laagste lonen via de taxshift, besliste 
deze regering in 2018, mee op mijn initiatief, om de 
laagste uitkeringen nog meer op te trekken en dit op 
een gerichte manier. Gecombineerd met een verbeterde 
economische context, zien we hierdoor de eerste gun-
stige evoluties opduiken in de sociale indicatoren. De 
meest recente EU-SILC-data geven bijvoorbeeld aan 
dat tussen 2015 en 2017 het aandeel Belgen dat in een 
gezin leeft waar niemand werkt, daalde van 14.8 % tot 
13.5 %. In absolute termen betekent dit dat 125 000 min-
der personen leven in een gezin waar niemand werkt. 
Samen met de regering wil ik deze positieve tendens 
doorzetten en waar mogelijk nog versterken. Maar er 
blijven belangrijke uitdagingen op de agenda. Eén van 
de problematische sociale uitkomsten is dat iets meer 
dan 1 op de 8 Belgen in een gezin leeft waar niemand 
werkt. Het valt ook op dat de regionale verschillen in de 
armoede-indicatoren zeer groot blijven, en op bepaalde 
vlakken zelfs vergroten.

Eén van de positieve trends is de daling van het ar-
moederisico van gepensioneerden tot hetzelfde niveau 
als dat van de totale bevolking. Langetermijnprojecties 
van de Studiecommissie voor de Vergrijzing wijzen zelfs 
op een verdere daling van het armoederisico van gepen-

LUTTE CONTRE LA PAUVRETÉ

Continuer d’assurer la protection sociale pour 
les groupes les plus fragilisés dans un contexte 
en évolution

Je reste convaincue du bien-fondé de la stratégie à 
long terme que nous appliquons avec ce gouvernement 
dans notre lutte structurelle contre la pauvreté. Un taux 
élevé de créations d’emploi augmente les opportunités 
des personnes se trouvant en situation de pauvreté et 
contre l’exclusion sociale. Un accès plus rapide aux 
nombreux postes vacants doit permettre à notre taux 
d’occupation professionnelle de poursuivre son aug-
mentation. De la sorte, la marge budgétaire nécessaire à 
la protection de notre système de protection sociale pour 
les citoyens qui ont besoin d’un soutien supplémentaire 
pourra à terme être dégagée. Ensuite, une machine 
administrative plus efficace garantit également que plus 
de ressources seront disponibles pour les personnes 
les plus fragilisées de notre société.

La Belgique peut être fi ère de sa sécurité sociale. 
Selon les données Eurostat les plus récents, un cin-
quième du Produit intérieur brut est affecté à la protec-
tion sociale, soit plus d’un tiers de toutes les dépenses 
publiques. Outre les nombreuses mesures prises pour 
stimuler l’emploi, en particulier les efforts consentis pour 
les salaires les plus bas par l’intermédiaire du taxshift, 
ce gouvernement a décidé, en 2018, en partie sur mon 
initiative, d’augmenter encore davantage et de manière 
ciblée les allocations les plus faibles. L’association de 
cette politique et d’un regain économique a permis 
de générer les premiers effets favorables, comme 
l’enregistrent les indicateurs sociaux. Les données EU-
SILC les plus récentes indiquent par exemple qu’entre 
2015 et 2017, le nombre de Belges qui appartiennent 
à un ménage où personne ne travaille a diminué de 
14,8 % à 13,5 %. En chiffres absolus, cela signifi e que 
125 000 personnes en moins vivent dans un ménage 
où personne ne travaille. Notre intention, au gouverne-
ment, est de poursuivre et, quand cela est nécessaire, 
de renforcer cette tendance positive. Mais de sérieux 
défi s restent à relever. Un des problèmes sociaux mis 
en avant est que plus d’un Belge sur huit vit dans un 
ménage où personne ne travaille. On ne peut que 
constater par ailleurs que les différences régionales en 
matière de pauvreté restent énormes et s’accentuent 
même dans certains domaines.

Une des tendances positives est la diminution du 
risque de pauvreté chez les pensionnés, lequel a rejoint 
le niveau que connaît l ’ensemble de la population. 
Les projections à long terme du Comité d’étude sur 
le Vieillissement annoncent même la poursuite de la 
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sioneerden. Deze regering deed dan ook verschillende 
inspanningen om de laagste pensioenen op te trekken. 
Zo steeg de Inkomensgarantie voor Ouderen (IGO) deze 
legislatuur voor alleenstaanden met 107 euro per maand 
(+10.5 %). Om personen te belonen die een volledige 
loopbaan kunnen voorleggen, verhoogde deze regering 
het minimumpensioen met 122 euro per maand (+ 10.9 
%). Door een gelijkschakeling tussen werknemers en 
zelfstandigen steeg ook het minimumpensioen voor 
zelfstandigen met 184 euro per maand (+ 17.4 %).

Daarnaast zorgde deze regering er ook voor dat 
lokale overheden een sterk armoedebeleid kunnen uit-
bouwen, bijvoorbeeld door de uitbreiding van het Geïn-
dividualiseerd Project voor Maatschappelijke Integratie 
(GPMI). Hiermee hebben OCMW’s een instrument om 
op individueel niveau een traject voor maatschappelijke 
en professionele integratie op te starten. Daarenboven 
verhoogde deze regering voor het eerst sinds 2007, 
stapsgewijs de toelage voor OCMW ’s, van 320 euro 
per dossier naar 515 euro per dossier. Zo krijgen lokale 
besturen extra ademruimte om een aangepaste begelei-
ding op maat te organiseren voor personen in armoede.

Ik zal de komende maanden verder de langetermijn-
strategie blijven uitdragen om samen met mijn collega-
ministers op een gecoördineerde manier armoede 
structureel aan te pakken.

Gezinsarmoede: Een structurele en fl ankerende 
aanpak

Kinderen die opgroeien in een gezin in armoede 
vormen een prioritaire doelgroep voor het federale 
armoedebestrijdingsbeleid. Gezinsarmoede verdient 
daarom bijzondere aandacht, omdat we zo toekomstige 
armoede ook preventief en proactief bestrijden. In het 
verlengde van het globale armoedebestrijdingsbeleid 
van deze regering, hanteer ik ook hier, samen met mijn 
collega-ministers, een structurele langetermijnstrate-
gie. We stimuleren fl exibele combinaties van werk en 
gezin én tegelijk zorgen we voor gerichte verhogingen 
van uitkeringen. Daarom ben ik blij dat we als regering 
expliciet de keuze hebben gemaakt om – in uitvoering 
van het Zomerakkoord 2017 – het leefl oon en de IVT 
specifi ek voor gezinshoofden te verhogen.

Het relatief hoog aandeel kinderen die opgroeien 
in gezinnen waar niemand werkt, blijft volgens het 

diminution du risque de pauvreté chez les pensionnés. 
Ce gouvernement a par ailleurs également fourni diffé-
rents efforts afi n d’élever les pensions les plus faibles. 
Ainsi, le montant mensuel de la Garantie de revenus 
aux personnes âgées (GRAPA) pour les isolés a été 
augmenté de 107 € (soit + 10,5 %). Pour récompenser 
les personnes pouvant attester d’une carrière complète, 
ce gouvernement a augmenté la pension minimale de 
122 € par moi (soit + 10,9 %). Par le biais d’un aligne-
ment des situations des salariés et des indépendants, 
la pension minimale pour les indépendants a également 
augmenté de 184 € par mois (+ 17,4 %).

En outre, ce gouvernement a également veillé à ce 
que les pouvoirs publics locaux puissent mettre en place 
une politique allant largement dans la même direction, 
par exemple en élargissant la portée du Projet individua-
lisé d’intégration sociale (ou PIIS). Avec cet instrument, 
les CPAS ont désormais un moyen de lancer un trajet 
d’intégration sociale et professionnelle au niveau indi-
viduel. De plus, pour la première fois depuis 2007, le 
subside alloué aux CPAS a été majoré de 320 € à 515 € 
par dossier. Cette augmentation confère aux administra-
tions locales une marge de manœuvre supplémentaire 
pour l’organisation d’un accompagnement adéquat pour 
les personnes touchées par la pauvreté.

Dans le courant des mois à venir, je continuerai à 
porter cette stratégie à long terme afi n de combattre 
structurellement la pauvreté de manière coordonnée 
avec mes collègues ministres.

Pauvreté familiale: Une approche structurelle et 
conjointe

Les enfants qui grandissent dans un ménage touché 
par la pauvreté représentent un groupe cible prioritaire 
pour la politique fédérale de lutte contre la pauvreté. 
C’est pourquoi la pauvreté familiale doit faire l’objet 
d’une attention particulière. En effet, cela nous permet 
de lutter de manière préventive et proactive contre les 
perspectives de pauvreté. Dans le sillage de la politique 
générale de lutte contre la pauvreté appliquée par ce 
gouvernement, j’ai également adopté, avec mes col-
lègues ministres, une stratégie structurelle sur le long 
terme. Nous favorisons les combinaisons fl exibles entre 
le travail et la vie de famille tout en veillant à augmenter 
de manière ciblée les allocations. Par conséquent, je 
suis heureuse que notre gouvernement ait résolument 
opté pour une augmentation – conformément aux déci-
sions mentionnées dans l’Accord d’été 2017- du revenu 
d’intégration et de l’ARR de manière spécifi que pour 
les chefs de famille.

D’après le Comité de la protection sociale européen, 
le nombre relativement élevé d’enfants qui vivent dans 
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Europees Sociaal Beschermingscomité één van de 
belangrijke sociale uitdagingen voor België. Tegelijk is 
het beperkt armoederisico van gezinnen met werkende 
ouders één van de betere sociale uitkomsten in verge-
lijking met de rest van Europa. Dit sterkt mij in de over-
tuiging dat een structurele aanpak van gezinsarmoede 
moet focussen op jobcreatie en het verder wegwerken 
van de drempels tot de arbeidsmarkt voor gezinnen 
waar niemand werkt.

Alleenstaande ouders vertonen vaak een hoger 
armoederisico. Daarom werkten we met deze regering 
bijkomende fi scale maatregelen uit om werkende al-
leenstaande ouders extra te ondersteunen. Zo werd 
de belastingvermindering voor kinderopvang en de 
belastingvrije som voor deze doelgroep verhoogd. Hier-
bij hielden we rekening met mogelijke inkomensvallen 
en stonden we een belastingkrediet toe om de meest 
kwetsbare werkende alleenstaande ouders effectief te 
bereiken. Afhankelijk van het inkomen en de gezins-
situatie houden ze hierdoor tot 400 euro per jaar meer 
over. Door dergelijke gerichte maatregelen kunnen we 
wezenlijk extra ondersteuning bieden aan personen die 
het echt nodig hebben.

Naast de coördinatie van de verschillende structurele 
maatregelen, blijf ik ook een sterk fl ankerend lokaal 
sociaal beleid stimuleren met verschillende projecten 
om de strijd tegen gezinsarmoede te versterken.

Netwerken in de strijd tegen gezinsarmoede

De vele lokale initiatieven in de strijd tegen gezins-
armoede werken vaak los van elkaar. Kennis en kunde 
moeten we zoveel mogelijk delen. Ik ondersteun daarom 
graag initiatieven die de vele projecten beter op elkaar 
helpen afstemmen.

Op 18  mei  2018 vond de slotconferentie van het 
INCh-onderzoeksproject naar lokale netwerken ter be-
strijding van kinderarmoede plaats. Dit onderzoek werd 
gefi nancierd met middelen van mijn administratie, de 
POD Wetenschapsbeleid. Rekening houdend met de 
resultaten van het onderzoek, lanceerde ik op 3 juli 2018 
de nieuwe projectoproep “Gezinsarmoede effectief en 
efficiënt bestrijden”. Hiervoor maakte ik 1 miljoen euro 
vrij. Met deze nieuwe oproep krijgen OCMW’s de moge-
lijkheid een coördinerende rol op te nemen. Dit kan op 
verschillende manieren, zo leert het INCh-onderzoek. 
De projectmiddelen geven aan OCMW’s de nodige 
ruimte om verschillende – vaak losse – projecten te 

des ménages où personne ne travaille continue de 
constituer un des plus grands défi s sociaux auxquels la 
Belgique doive faire face. Parallèlement, la Belgique se 
classe parmi les meilleurs élèves européens en matière 
de risque de pauvreté chez les ménages dont les parents 
travaillent. Cela me renforce dans ma conviction qu’une 
approche structurelle face à la pauvreté familiale doit 
être concentrée sur la création d’emplois et la poursuite 
de la suppression des obstacles à l’accès au marché 
du travail pour les ménages où personne ne travaille.

Les parents isolés présentent souvent un risque de 
pauvreté plus élevé. C’est pourquoi, avec ce gouver-
nement, nous avons élaboré de nouvelles mesures 
fi scales en vue d’accorder aux parents travailleurs isolés 
un soutien complémentaire. Ainsi, la réduction fi scale 
pour l’accueil des enfants et le montant exonéré fi sca-
lement pour ce groupe cible ont été majorés. Pour ce 
faire, nous avons tenu compte des éventuelles chutes 
de revenus et avons octroyé un crédit d’impôt afi n de 
toucher efficacement les parents travailleurs isolés les 
plus fragilisés. En fonction du revenu et de la situation 
du ménage, les personnes cibles conservent jusqu’à 
400 € en plus par an. De telles mesures ciblées nous 
permettent d’offrir un soutien supplémentaire aux per-
sonnes qui en ont vraiment besoin.

En complément de mon travail de coordination des 
différentes mesures structurelles, je continue également 
à stimuler les politiques sociales locales d’accompa-
gnement par le truchement de différents projets afi n de 
renforcer la lutte contre la pauvreté familiale.

Réseaux dans la lutte contre la pauvreté

Les nombreuses initiatives locales dans la lutte contre 
la pauvreté familiale sont souvent isolées les unes des 
autres. Un partage optimal des connaissances et du 
savoir-faire est pourtant nécessaire. C’est pourquoi je 
suis heureuse de soutenir les mesures visant à assurer 
une meilleure coordination entre ces nombreux projets.

Le 18 mai 2018 a eu lieu la conférence de clôture 
du projet de recherche INCh qui visait le déploiement 
des réseaux locaux dans la lutte contre la pauvreté 
infantile. Cette étude a été fi nancée à l’aide de res-
sources issues de mon administration, le SPP Politique 
scientifi que. Compte tenu des résultats de l’étude, j’ai 
lancé, le 3 juillet 2018, le nouvel appel à projets “Lutter 
de manière efficace et effective contre la pauvreté des 
familles”. Dans ce cadre, j’ai libéré un million d’euros. 
Avec ce nouvel appel, les CPAS ont la possibilité d’adop-
ter un rôle de coordination. Comme nous l’apprend 
l’étude INCh, c’est possible de différentes manières. 
Les moyens alloués permettent aux CPAS de réunir 
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bundelen en te experimenteren met nieuwe werkkaders 
die structureel kunnen worden ingebed.

De activiteiten die binnen de verschillende projecten 
worden ontwikkeld, zullen voeding geven aan verdere 
interactieve uitwisselingsmomenten tussen OCMW’s. 
Zo zorg ik ervoor dat OCMW’s van elkaar kunnen leren. 
Ik heb de POD Maatschappelijke Integratie de opdracht 
gegeven deze uitwisseling tussen OCMW’s verder te 
coördineren. Hierdoor bouwt de administratie ook verder 
haar expertise uit om OCMW’s bij hun lokale aanpak 
van gezinsarmoede te adviseren.

MIRIAM 2.0

Het MIRIAM-project is een voorbeeld van armoede-
bestrijding waarbij extra ondersteuning wordt gegeven 
aan de specifi eke doelgroep van alleenstaande moe-
ders. De doelstelling van dit project is om alleenstaande 
moeders met een leefl oon te empoweren via een inten-
sieve, collectieve en individuele begeleiding door een 
casemanager. Op de internationale vrouwendag van 
8 maart 2018, werd daarom het methodiekenboek “Al-
leenstaande moeders beter begeleiden in het OCMW” 
en het instrument “Analyse, begeleidingsplan, evaluatie 
en empowermentmeter” voorgesteld.

Op basis van de succesfactoren van het MIRIAM-
project besliste ik in juni 2018 een vervolgproject op 
te zetten in zes nieuwe OCMW’s (Antwerpen, Bergen, 
Brussel, Genk, Luik en Oostende). Het doel blijft al-
leenstaande moeders met een leefl oon te empoweren 
en hierbij hun sociaal isolement te doorbreken. In dit 
nieuwe project wordt een specifi eke focus gelegd op 
toegang tot kinderopvang, het recht op alimentatie en 
de toeleiding naar een opleiding en/of werk. Een case-
manager zal kwetsbare moeders één jaar individueel en 
in groep begeleiden. Nadien volgt een evaluatie. Om de 
casemanagers de nodige kennis aan te reiken rond het 
genderaspect van armoede bij alleenstaande moeders, 
zal de Vrouwenraad hieromtrent een vorming geven.

Een overheid die rekening houdt met mensen in 
armoede.

Automatische toekenning van sociale rechten en de 
strijd tegen non-take up.

Automatisering van sociale rechten wordt vaak gezien 
als een vorm van administratieve vereenvoudiging, maar 
het is ook een middel in de strijd tegen “non-take up” van 

différents projets (souvent isolés les uns des autres) et 
d’expérimenter à l’aide de nouveaux cadres de travail 
qui peuvent être intégrés structurellement.

Les activités mises en place au sein des différents 
projets généreront de nouveaux moments d’échange 
interactifs entre les CPAS. Ainsi, je permets aux CPAS 
d’apprendre les uns des autres. J’ai donné la mission 
au SPP Intégration sociale de poursuivre la coordination 
de cet échange entre les CPAS. Ainsi, l’administration 
continue d’élaborer son expertise afi n de pouvoir four-
nir des conseils avisés aux CPAS dans le cadre de 
l’approche locale adoptée face à la pauvreté infantile.

MIRIAM 2.0

Le projet MIRIAM est une des mesures adoptées 
dans le cadre de la lutte contre la pauvreté. Dans ce cas 
précis, l’accent est mis sur les femmes monoparentales. 
L’objectif du projet est de proposer aux femmes monopa-
rentales bénéfi ciaires d’un revenu d’intégration un suivi 
intensif, collectif et individuel, fourni par un gestionnaire 
de cas afi n d’augmenter leur autonomie. C’est donc à 
l’occasion de la Journée internationale des femmes, soit 
le 8 mars 2018, que le manuel méthodologique “Mieux 
accompagner les femmes monoparentales au CPAS” 
et l’outil “Analyse, plan d’accompagnement et mesure 
d’empowerment” ont été présentés.

Devant les résultats positifs du projet pilot MIRIAM, 
j’ai décidé, en juin 2018, de poursuivre avec ce projet 
dans six nouveaux CPAS (Anvers, Mons, Bruxelles, 
Genk, Liège et Ostende). Le but reste d’assurer l’auto-
nomisation des femmes monoparentales bénéfi ciaires 
d’un revenu d’intégration et de rompre ainsi leur isole-
ment social. Ce nouveau projet est spécifi quement axé 
sur la mise à disposition des services de garderie, le 
droit à la pension alimentaire et l’accès à une forma-
tion ou au travail. Un gestionnaire de cas assurera le 
suivi des mères fragilisées de manière individuelle et 
collective pendant un an. Ensuite, une évaluation a lieu. 
Pour que les gestionnaires de cas puissent disposer des 
connaissances nécessaires autour de l’aspect de genre 
dans le phénomène de la pauvreté chez les femmes 
monoparentales, le Vrouwenraad (Conseil des femmes) 
dispensera une formation en la matière.

Des pouvoirs publics qui prennent les gens tou-
chés par la pauvreté en considération

Octroi automatique de droits sociaux et lutte contre 
le non-take-up.

L’automatisation des droits sociaux est souvent vue 
comme une forme de simplifi cation administrative, mais 
c’est aussi un moyen de lutte contre le “non-take-up” des 
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sociale rechten. Deze legislatuur werden al belangrijke 
stappen voorwaarts gezet. De zoektocht naar efficiën-
tere processen en data-uitwisseling binnen en tussen 
verschillende overheidsadministraties vormt echter een 
continue opdracht.

Bij de toekenning van afgeleide rechten speelt de 
“bufferdatabank” van de Kruispuntbank van de Soci-
ale Zekerheid een centrale rol. Door een innovatieve 
koppeling van datastromen kunnen afgeleide sociale 
rechten, zoals bijvoorbeeld het sociaal tarief voor gas en 
elektriciteit, bijna quasi automatisch worden toegekend. 
De database is sinds medio 2016 in werking. Sinds april 
2017 kunnen steden en gemeenten toegang krijgen tot 
de bufferdatabank, met als doel om ook de toekenning 
van lokaal vastgelegde sociale voordelen te automati-
seren. Aangezien dit voorlopig slechts beperkt wordt 
gebruikt, zal ik aan de POD Maatschappelijke Integratie 
vragen deze mogelijkheid actief onder de aandacht te 
brengen bij lokale besturen.

Het Netwerk van federale armoedeambtenaren blijft 
de automatisering van sociale rechten systematisch 
opvolgen en uitkijken naar opportuniteiten voor verdere 
automatisering binnen hun respectievelijke Federale 
overheidsinstelling. Recent werd bijvoorbeeld de toe-
kenning van dienstencheques voor moederschapshulp 
voor zelfstandigen geautomatiseerd. Moeders moeten 
zelf niet langer de eerste stap zetten. Het sociale ver-
zekeringsfonds contacteert op eigen initiatief de pas 
bevallen moeder met het aanbod  om gebruik te maken 
van maximaal 105 gratis dienstencheques. Zo vermijden 
we dat deze moederschapshulp uit onwetendheid niet 
wordt opgenomen.

Om het proces van automatisering van verschillende 
sociale rechten verder te stimuleren heb ik alvast een 
analyse gevraagd van de recente vooruitgang, de blij-
vende knelpunten én de opportuniteiten aan de POD 
Maatschappelijke Integratie en het Steunpunt tot be-
strijding van armoede, bestaansonzekerheid en sociale 
uitsluiting. Beide organisaties werken nauw samen aan 
deze analyse en doen ook beroep op de vroegere input 
van het Netwerk van federale armoedeambtenaren. 
Deze bundeling van de expertise moet het mogelijk 
maken om concrete voorstellen tot verdere automati-
sering uit te werken.

Ervaringsdeskundigen in de armoede

De dienst ervaringsdeskundigen in armoede en so-
ciale uitsluiting heeft als doel administraties bewust te 
maken van moeilijkheden en drempels die personen in 
armoede ervaren. Door dit perspectief mee te nemen en 

droits sociaux (à savoir le non-recours à ces droits). Des 
étapes importantes ont été franchies dans le courant 
de cette législature. La recherche de processus plus 
efficaces et d’échange de données au sein et entre les 
différentes administrations publiques doit toutefois se 
poursuivre continuellement.

La “bufferdatabank” de la Banque carrefour de la 
Sécurité sociale joue un rôle central dans l’octroi des 
droits dérivés. Grâce à une mise en interaction innovante 
des fl ux de données, les droits sociaux dérivés, comme 
le tarif social pour le gaz et l’électricité, peuvent être 
octroyés de manière quasi automatique. Cette banque 
de données est en fonctionnement depuis la mi 2016. 
Depuis avril 2017, les villes et communes peuvent y avoir 
accès. L’objectif est d’automatiser l’octroi d’avantages 
sociaux organisés au niveau local. Pour l’instant, son 
utilisation reste limitée, je vais donc demander au SPP 
Intégration sociale d’attirer activement l’attention des 
administrations locales sur cette possibilité.

Les membres du Réseau de fonctionnaires fédéraux 
actifs dans le domaine de la pauvreté poursuivront le 
suivi automatique des droits sociaux et chercheront 
de nouvelles opportunités d’automatisation dans leur 
institution publique fédérale respective. Par exemple, 
l’octroi des chèques service pour l’aide à la maternité 
pour les indépendantes a été automatisé. L’initiative 
ne doit plus venir des mères. La caisse d’assurances 
sociales contacte de sa propre initiative la mère qui 
vient d’accoucher et lui propose l’utilisation de jusqu’à 
105 chèques services gratuits. Ainsi, on évite que les 
intéressées n’utilisent pas cette aide à la maternité sim-
plement parce qu’elles n’en connaissent pas l’existence.

Pour stimuler encore davantage le processus d’auto-
matisation de différents droits sociaux, j’ai d’ores et 
déjà demandé une analyse des récentes avancées, des 
points restant à améliorer, mais aussi des opportunités 
au SPP Intégration sociale et au Service de lutte contre 
la pauvreté, la précarité et l’exclusion sociale. Ces deux 
organisations travaillent main dans la main sur cette 
analyse et s’appuient également sur les informations 
fournies en amont par le Réseau de fonctionnaires 
fédéraux actifs dans le domaine de la pauvreté. Cette 
association d’expertises doit permettre l ’élaboration 
de propositions concrètes en vue d’une automatisation 
plus accrue.

Experts du vécu en matière de pauvreté

Le service des Experts du vécu en matière de pau-
vreté et d’exclusion sociale a pour objectif de conscien-
tiser les administrations quant aux difficultés et aux 
obstacles auxquels se heurtent les personnes touchées 
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te integreren in het beleid, de procedures en communi-
catie naar de burgers, verbeteren we de toegankelijkheid 
van de Federale overheidsdiensten.

Om de werking van de dienst Ervaringsdeskundigen 
te optimaliseren, werken ervaringsdeskundigen steeds 
meer op projectmatige basis. Ze worden bijvoorbeeld 
geconsulteerd om de toegankelijkheid van websites of 
de leesbaarheid van brieven en/of aanvraagformulieren 
van verschillende overheidsdiensten na te gaan. Erva-
ringsdeskundigen werken ook mee aan het verminderen 
van de digitale kloof van personen in armoede door het 
promoten van het gebruik van e-ID om de toegang tot 
rechten en diensten te veréénvoudigen.

De ervaringsdeskundige binnen de RVA startte recent 
met een 3-daagse opleiding voor 45 medewerkers rond 
armoede. Vanuit een “Train the Trainer” model zullen 
de opgeleide medewerkers een infosessie geven aan 
elke directie en aan collega’s volgens een vooraf vast-
gelegd opleidingsplan. Deze infosessies zijn verplicht 
en bieden inspiratie om oplossingen uit te werken 
voor de problemen die personen in armoede ervaren 
tijdens hun contacten met de overheid. Op basis van 
het succes van dit pilootproject heb ik de dienst Erva-
ringsdeskundigen de opdracht gegeven om in 2019 een 
voorstel van een opleidingsmodule uit te werken voor 
alle overheidsdiensten.

Nudging en armoede

Op 21 november 2017 liet ik een studiedag organi-
seren om na te gaan of en hoe nudging een uitbreiding 
kan vormen op de traditionele armoedebestrijdings-
instrumenten op basis van voorbeelden uit het bin-
nen- en buitenland. Nudging is een wetenschappelijk 
onderbouwde manier om personen te helpen om juiste 
keuzes te maken door ze een “duwtje” (=nudge) in de 
goede richting te geven zonder daarbij hun vrijheden 
te beperken.

In navolging van de studiedag werd nudging als 
mogelijke uitbreiding van het traditionele armoedebe-
strijdingsinstrument verder besproken op een werkgroep 
activering van de POD Maatschappelijk Integratie. Ook 
binnen het Netwerk van federale armoedeambtenaren 
vond een verdere uitwisseling plaats. Verschillende 
overheidsdiensten blijken soms expliciet, soms impliciet 
te experimenteren met de nudgingtechniek, bijvoorbeeld 
bij het vereenvoudigen van de toegang tot sociale 
rechten via aangepaste procedures en/of briefwisse-
ling. Een belangrijke randvoorwaarde om effectief met 

par la pauvreté. En intégrant cette perspective dans la 
politique, dans les procédures et dans la communication 
à l’adresse du citoyen, nous améliorons l’accessibilité 
des services publics fédéraux.

Pour optimaliser le fonctionnement du service des 
Experts du vécu en matière de pauvreté, les experts 
structurent de plus en plus leur travail en projets. Par 
exemple, on les consulte pour contrôler l’accessibilité 
des sites Internet ou la lisibilité des lettres ou des for-
mulaires de demande au sein de différents services 
publics. Les experts du vécu collaborent également à 
la réduction du fossé numérique chez les personnes se 
trouvant en situation de pauvreté en assurant la promo-
tion de l’utilisation de l’e-id afi n de simplifi er l’accès aux 
droits et aux services.

L’expert du vécu de l ’ONEM a récemment lancé 
une formation de trois jours pour 45  personnes en 
matière de pauvreté. Selon un modèle “Former le 
formateur”, les collaborateurs formés donneront une 
séance d’information à toutes les directions et à tous 
les collègues concernés selon un plan de formation 
établi préalablement. Ces séances d’information sont 
obligatoires et véhiculent une certaine inspiration qui 
favorise l’émergence de solutions aux problèmes que 
rencontrent les personnes qui vivent dans la pauvreté 
lors de leurs contacts avec les pouvoirs publics. Au 
vu du succès de ce projet pilote, j’ai donné au service 
des Experts du vécu la mission de préparer, en 2019, 
une proposition de module de formation pour tous les 
services publics.

Nudging et pauvreté

Le 21 novembre 2017, j’ai fait organiser une journée 
d’étude dans le but de déterminer si et comment le 
nudging pouvait venir compléter les outils traditionnels 
de lutte contre la pauvreté sur base d’exemples issus de 
Belgique et de l’étranger. Le nudging est une méthode 
scientifi que qui permet d’aider les personnes à prendre 
les bonnes décisions en leur donnant un “petit coup de 
pouce” (= nudge) dans la bonne direction sans toutefois 
limiter leurs libertés.

À la suite de la journée d’étude, le nudging, en tant 
que complément éventuel aux outils traditionnels de 
lutte contre la pauvreté, a fait l’objet d’une discussion 
dans un groupe de travail Activation du SPP intégration 
sociale. Au sein du Réseau de fonctionnaires fédéraux 
actifs dans le domaine de la pauvreté, de nouveaux 
échanges ont également eu lieu. Différents services 
publics ont fait l’expérience, parfois de manière explicite, 
parfois de manière implicite, de la technique du nudging. 
Par exemple, dans la simplifi cation de l’accès aux droits 
sociaux par l’application de correspondances ou de pro-
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“nudging” aan de slag te gaan, is de opstartinvestering 
in wetenschappelijke expertise en datamining. Het is 
namelijk essentieel dat effectief kan worden nagegaan 
of een nudge het beoogde effect heeft gehad. Op basis 
van zijn uitwisseling bekijkt het Federaal netwerk van 
armoedeambtenaren of het een transversaal nudge-
team kan oprichten om de uitwisseling van expertise 
tussen administraties te stimuleren. De FOD Financiën 
blijkt al het verst gevorderd in de opbouw van expertise. 
Door gebruik te maken van nudging technieken wordt 
het betaalgedrag van de belastingplichtige in positieve 
zin beïnvloed. Aangezien burgers vaker tijdig betalen, 
worden bijkomende interesten en andere kosten ver-
meden. Ook wordt geëxperimenteerd met manieren om 
personen met eventuele betalingsmoeilijkheden sneller 
toe te leiden naar een afbetalingsplan.

Dienst alimentatievordering

De Dienst voor alimentatievorderingen (DAVO) staat 
in voor de betaling van een voorschot bij niet betaling 
van het onderhoudsgeld aan kinderen en/of (ex) partner. 
DAVO ontwikkelde een webformulier om de aanvraag 
tot tegemoetkoming digitaal in te dienen. Om de digitale 
kloof te verkleinen voor personen in armoede kunnen 
OCMW’s en bij uitbreiding ook andere hulpverlenings-
organisaties helpen om een aanvraag te doen via het 
webformulier. Door de informatieverstrekking over de 
dienst DAVO te verbreden, wordt ingezet op het verklei-
nen van het risico op armoede bij alleenstaande ouders.

Dak- en thuisloosheid en de integratie van Roma

Ik wil graag het constructief overleg rond de speci-
fi eke problematiek rond dak- en thuisloosheid blijven 
stimuleren. Zo heb ik mijn administratie, de POD Maat-
schappelijke Integratie, gevraagd om te onderzoeken 
hoe in andere Europese landen de toegang tot sociale 
bescherming voor daklozen wordt verzekerd.

Het referentieadres

Met de uitzonderingssituatie van een referentieadres 
kunnen daklozen aanspraak maken, of blijven maken, 
op sociale rechten waarvoor een inschrijving in het 
bevolkingsregister vereist is. Een nieuwe omzendbrief 
gericht aan de gemeenten en OCMW’s hierrond is in de 
maak in samenwerking met de minister van Maatschap-
pelijke Integratie, de minister van Binnenlandse Zaken, 
en de verschillende stakeholders.

cédures adaptées. Une condition secondaire importante 
pour la mise en place d’une action efficace autour du 
nudging est l’investissement de base en expertise scien-
tifi que et en data mining. En effet, il est essentiel que l’on 
puisse contrôler de manière effective si un nudge a eu 
l’effet escompté. Fort des échanges pouvant avoir lieu 
en son sein, le Réseau de fonctionnaires fédéraux actifs 
dans le domaine de la pauvreté analyse la possibilité de 
créer une équipe nudge transversale afi n de stimuler 
l’échange d’expertise entre les administrations. Le SPF 
Finances est déjà bien avancé dans la mise en place 
d’une certaine expertise. L’utilisation de techniques 
de nudging permet d’infl uencer de manière positive le 
comportement de paiement du contribuable. Puisque les 
citoyens paient plus souvent dans les temps, ils évitent 
davantage les intérêts complémentaires et d’autres 
frais supplémentaires. On expérimente également 
autour des méthodes devant amener plus rapidement 
les personnes rencontrant des difficultés de paiement 
vers des plans d’apurement.

Service créance alimentaire

Le Service des créances alimentaires (SECAL) est 
en charge de la perception d’un acompte en cas de 
non-paiement de la pension alimentaire aux enfants 
ou au (ex) partenaire. Le SECAL a créé un formulaire 
en ligne permettant l ’ introduction de la demande 
d’intervention sous format numérique. Afi n de réduire 
le fossé numérique pour les personnes se trouvant en 
situation de pauvreté, les CPAS et, par extrapolation, 
d’autres organisations de prestations d’aide, peuvent 
aider à introduire une demande par l’intermédiaire du 
formulaire en ligne. Avec l’élargissement du transfert 
d’informations par le service SECAL, on vise la réduc-
tion du risque de pauvreté chez les parents isolés.

Sans-abrisme et intégration des Roms

J ’entends continuer à stimuler la concertation 
constructive autour de la problématique spécifi que du 
sans-abrisme. J’ai donc demandé à mon administration, 
le SPP Intégration sociale, de déterminer comment les 
autres pays européens assurent l’accès à la protection 
sociale pour les sans-abri.

L’adresse de référence

Le cas spécial de l’adresse de référence permet aux 
sans-abri de bénéfi cier ou de continuer à bénéfi cier des 
droits sociaux qui nécessitent une inscription au registre 
de la population. Une nouvelle circulaire adressée aux 
villes et communes est en cours de préparation à ce 
sujet en collaboration avec le ministre d’Intégration 
Social, le ministre de l’Intérieur et les différentes parties 
prenantes.
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Nu bestaan er verschillende omzendbrieven waar-
door er op het terrein soms verwarring bestaat over 
de interpretatie. Omdat ik als Staatssecretaris voor 
armoedebestrijding personen in armoede een stem wil 
geven, heb ik het voorbije jaar verschillende consul-
tatiemomenten georganiseerd waarbij de ervaringen 
van daklozen werden toegelicht aan de verschillende 
bevoegde administraties. Op die manier kan maximaal 
rekening worden gehouden bij het uitwerken van admi-
nistratieve procedures binnen het bestaande wettelijke 
kader. Duidelijke afspraken tussen de gemeentedien-
sten en de OCMW’s, gebundeld in één omzendbrief 
versterken de hulpverlening voor daklozen.

Housing First

Dankzij Housing First leven iets meer dan 400 zeer 
kwetsbare daklozen niet langer op straat. In 2015 waren 
er zes Housing First projecten, momenteel zijn er dit 
dertien (Antwerpen, Hasselt, Gent, Kortrijk, Oostende, 
vier ploegen in Brussel, Namen, Charleroi, Luik, en 
Bergen). Steden zoals Roeselare, Brugge en Doornik 
zitten in de opstartfase.

Ik zal me blijven inzetten om de kennisoverdracht naar 
de Gemeenschappen en Gewesten van Housing First 
te verzekeren en mijn administratie vragen om dit mee 
te blijven ondersteunen. Om de structurele verankering 
van de Housing First methodiek vorm te geven, werkte 
het Housing First lab een handboek uit. Met de steun 
van de Koning Boudewijnstichting organiseert dit lab 
ook opleidingen rond de Housing First methodiek. In 
2018 vonden zes vormingssessies plaats met in totaal 
181 deelnemers. Die opleiding zal ook in 2019 opnieuw 
worden georganiseerd.

Ik zal ook een bijdrage blijven leveren aan de Euro-
pese Housing First-HUB. Hierdoor kunnen er op het 
Europese niveau goede praktijken worden uitgewisseld. 
Zo namen in 2018 verschillende personen van Housing 
First projecten in België deel aan internationale projec-
ten in acht verschillende landen (NW, FI, DK, NL, FR, 
IT, PT, SP), dankzij Erasmus +. 

De integratie van Roma

Roma vormen een heterogene groep die vaak bloot-
gesteld  wordt aan armoede en sociale uitsluiting. De 
uitdaging van de integratie van deze kwetsbare groep is 
niet uniek voor België. Het Belgische beleid ten aanzien 
van de integratie van Roma kadert dan ook in een bre-
dere EU-aanpak. Daarom werd met Europese subsidies 
een Belgisch nationaal Romaplatform opgericht. In 2018 
werkte dit platform bijvoorbeeld een gendertraject uit 

Pour l’instant, plusieurs circulaires coexistent, ce qui 
crée parfois une certaine confusion sur le terrain sur 
l’interprétation. Comme je souhaite, en ma qualité de 
secrétaire d’État à la Lutte contre la pauvreté, donner 
une voix aux personnes se trouvant dans une situation 
de pauvreté, j’ai organisé dans le courant de l’année 
écoulée plusieurs séances de consultation au cours 
desquelles les différentes administrations compétentes 
pouvaient percevoir l’expérience des sans-abri. De cette 
manière, elles pourront en tenir au maximum compte 
lors de l’élaboration de procédures administratives dans 
le cadre légal en vigueur. Des accords clairs entre les 
services communales et les CPAS, regroupés dans une 
circulaire, renforcent l’aide aux sans-abri.

Housing First

Grâce à Housing First, un peu plus de quatre cents 
sans-abri particulièrement fragiles ont pu quitter la rue. 
En 2015, les projets Housing First étaient au nombre 
de six. Aujourd’hui, nous en comptons treize (Anvers, 
Hasselt, Gand, Courtrai, Ostende, quatre équipes à 
Bruxelles, Namur, Charleroi, Liège et Mons). Des villes 
comme Roulers, Bruges et Tournai se trouvent dans la 
phase de lancement.

Je continuerai à m’investir pour assurer le trans-
fert des connaissances de Housing First vers les 
Communautés et les Régions et demanderai à mon 
administration de continuer à soutenir ce système. 
Afi n d’ancrer structurellement la méthodique Housing 
First, le Housing First Lab a conçu un manuel. Ce lab 
organise également, avec le soutien de la Fondation 
Roi Baudouin, des formations relatives à la méthodique 
Housing First. En 2018, six séances de formations ont 
réuni un total de 181 participants. Cette formation sera 
à nouveau organisée en 2019.

Je continuerai également à contribuer au Housing 
First Lab européen. Ce Lab permettra l’échange de 
bonnes pratiques à l’échelle européenne. Ainsi, en 2018, 
plusieurs personnes issues des projets Housing First 
de Belgique ont participé à des projets internationaux 
dans huit pays différents (NW, FI, DK, NL, FR, IT, PT, 
SP) grâce à Erasmus +. 

L’intégration des Roms

Les Roms représentent un groupe hétérogène sou-
vent exposé à la pa uvreté et à l’exclusion sociale. Le défi  
de l’intégration de ce groupe fragilisé n’est pas propre 
à la Belgique. La politique belge relative à l’intégra-
tion des Roms s’inscrit donc dans une approche plus 
large défi nie par l’UE. C’est pourquoi une Plateforme 
nationale belge pour les Roms a été créée avec l’aide 
de subsides européens. En 2018, cette plateforme a 
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rond Roma-integratie. Samen met de Raad van Europa 
werd ook een trainingsseminarie georganiseerd rond de 
actieve participatie van Roma-jongeren. In het najaar 
van 2018 zal ook een seminarie plaatsvinden voor de 
dienst Voogdij van de FOD Justitie, met een specifi eke 
focus op niet-begeleide minderjarige Roma.

In 2018 startte de Europese Commissie met een 
evaluatie-oefening van haar EU-kader voor de nationale 
strategieën inzake de integratie van Roma tot 2020. Op 
basis hiervan wordt gewerkt aan een betere en doel-
treffendere Europese strategie, ook voor de periode na 
2020. Ik zal het Belgisch nationaal Roma contactpunt 
vragen deze ontwikkelingen nauwgezet op te volgen 
én indien nodig op basis van de Europese ontwikkelin-
gen de nodige initiatieven te nemen om de Belgische 
strategie voor de integratie van Roma te actualiseren. 
Mijn administratie zal ook een projectvoorstel indienen 
voor een vierde werkingsjaar van het Romaplatform, 
op basis van de input van de verschillende stakehol-
ders. Het doel is om een actueel inzicht te verwerven 
in gekende en/of nieuwe knelpunten op vlak van Roma 
integratie in België.

Ondersteuning bij nachtelijke winteropvang

Het samenwerkingsakkoord van 12 mei 2014 tussen 
de federale regering en de Gemeenschappen en Ge-
westen inzake thuis- en dakloosheid stipuleert dat de 
bevoegdheid voor de opvang van thuis- en daklozen in 
eerste instantie ligt bij de lokale overheden. Specifi ek 
voor de winteropvang neemt de federale overheid een 
ondersteunende rol op. In de grote steden (Antwerpen, 
Gent, Luik en Charleroi) voorzie ik daarom in bijkomende 
fi nanciering voor de organisatie van de nachtelijke win-
teropvang. Voor de nachtelijke winteropvang in Brussel, 
zal ik net als vorig jaar inzetten op de tweedelijnsopvang 
met de nodige aandacht op begeleiding naar structurele 
oplossingen.

Voor de winter 2017-2018 werd in de tweedelijns-
opvang naast het bieden van bed, bad en brood voor 
het eerst ook ingezet op begeleiding van de daklozen 
met oog op uitstroom van noodopvang naar algemene 
hulpverlening. 626 unieke personen, waarvan 274 in een 
gezin, hebben zich afgelopen winter aangeboden in de 
tweedelijnsopvang. Jaarlijks voorziet de Federale Over-
heid een reservecapaciteit van 300 opvangplaatsen om 
de structurele tekorten van de Brusselse nachtelijke 
winteropvang tijdelijk op te vangen. Afgelopen winter 
was er een zware winterprik en werden uitzonderlijk 

par exemple élaboré un trajet relatif au genre dans le 
cadre de l’intégration des Roms. En concertation avec 
le Conseil de l’Europe, un séminaire de formation a 
également été organisé autour de la participation active 
des jeunes Roms. À la fi n 2018 sera également organisé 
un séminaire à l’adresse du service des Tutelles du SPF 
Justice, avec un accent spécifi que sur les Roms mineurs 
non accompagnés.

En 2018, la Commission européenne a lancé une 
évaluation de son cadre UE pour les stratégies natio-
nales d’intégration des Roms pour la période allant 
jusqu’à 2020. Ce travail doit permettre de défi nir une 
stratégie européenne plus efficace et de meilleure qua-
lité, à appliquer également après ce terme de 2020. Je 
demanderai au Point de contact national belge pour les 
Roms d›assurer un suivi approfondi de ces évolutions, 
mais aussi, si nécessaire, de prendre les initiatives qui 
s›imposent sur base des progrès européens afi n de 
mettre à jour la stratégie belge pour l›intégration des 
Roms. Mon administration introduira également une 
proposition de projet pour une quatrième année de fonc-
tionnement de la Plateforme pour les Roms, en fonction 
de ce que les différentes parties impliquées mettront sur 
la table. L›objectif est d›obtenir une idée actuelle des 
points d›achoppement connus ou nouveaux en matière 
d›intégration des Roms en Belgique.

Soutien dans l’accueil hivernal de nuit

L’Accord de coopération du 12  mai  2014 entre le 
gouvernement fédéral et les communautés et régions 
concernant le sans-abrisme et l’absence de chez-soi 
précise que la compétence d’accueil des sans-abri 
appartient en premier lieu aux pouvoirs publics locaux. 
En particulier pour l’accueil hivernal, l’échelon fédéral 
joue un rôle de soutien. Dans les grandes villes (Anvers, 
Gand, Liège et Charleroi), je prévois par conséquent 
un fi nancement complémentaire pour l ’organisation 
de l’accueil nocturne hivernal. Pour l’accueil nocturne 
hivernal à Bruxelles, comme l’année passée, je me 
concentrerai sur l’accueil de deuxième ligne tout en 
accordant l’attention nécessaire à l’accompagnement 
vers des solutions structurelles.

Pour l’hiver 2017-2018, outre le lit, la douche et le 
repas, l’accueil de deuxième ligne impliquait également 
un accompagnement des sans-abri en vue de les faire 
sortir de l’accueil d’urgence et de les conduire aux 
prestations de service normales. Quelque 626  per-
sonnes uniques, dont 274 en famille, se sont présentées 
à l’accueil de deuxième ligne l’hiver dernier. Tous les 
ans, les pouvoirs fédéraux prévoient une capacité de 
réserve de 300 places d’accueil pour compenser les 
limites structurelles de l’accueil nocturne hivernal que 
connaît Bruxelles. L’année passée, nous avons connu 
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de voorziene 300 plaatsen stapsgewijs uitgebreid tot 
340 plaatsen. Aangezien verdere capaciteitsuitbreiding 
niet mogelijk was op de locatie van de tweedelijnsop-
vang, werd ook nog eens extra budget toegekend aan 
het Brusselse Gewest voor de fi nanciering van nog eens 
25 opvangplaatsen.

Naast een warme maaltijd en ontbijt, werd er ook 
psychosociale hulp en medische verzorging aangebo-
den. Ook deze winter wil ik opnieuw de nodige aandacht 
schenken aan deze begeleiding en ondersteuning.

Coördinatie van het federale beleid Armoedebe-
strijding

Armoedebestrijding in een veranderende context

Armoedebestrijding is een gevecht dat we op lange 
termijn voeren, in een steeds veranderende wereld. Het 
toekomstig Federaal armoedebeleid zal plaatsvinden 
in een andere context. De “sustainable development 
goals”, de rapportering van de Europese sociale pijler 
en de vervanging van de EU-2020 strategie zullen het 
nieuw raamwerk vormen van een toekomstig armoede-
bestrijdingsbeleid. Ik zal mijn administratie vragen de 
nodige stappen te ondernemen om voorbereid te zijn 
op deze veranderingen.

De voorbije decennia is veel geïnvesteerd in het luis-
teren naar personen in armoede zelf en het benoemen 
van de complexe problemen waar zij mee kampen. 
Waar extra nood aan is de komende decennia is verdere 
investeringen in de vertaling van de problemen naar 
concreet uitgewerkte beleidsvoorstellen. De verschil-
lende, vaak overlappende, overlegstructuren dienen hier 
mee in te evolueren. Ik zal ook de werkgroep indicatoren 
vragen voorstellen uit te werken om de “interfederale 
armoedebarometer” te verbeteren. Deze barometer 
werd in het kader van het eerste Federaal Plan Armoe-
debestrijding in 2009 ontwikkeld. Er is dus na tien jaar 
nood aan een grondige evaluatie en eventuele update. 
Deze barometer dient als sensibiliseringsinstrument, 
maar tegelijk ook als instrument voor beleidsopvolging- 
en evaluatie.

Derde Federaal Plan Armoedebestrijding

Als Staatssecretaris bevoegd voor Armoedebestrij-
ding, blijf ik mijn collega-ministers aansporen en overtui-
gen om in te zetten op beleidsinitiatieven die binnen hun 
domeinen kansen creëren voor personen in armoede. 

une période hivernale très rude et, à titre d’exception, 
40  places supplémentaires ont été progressivement 
prévues. Comme il n’était plus possible d’élargir la 
capacité d’accueil à l’endroit où l’accueil de deuxième 
s’était installé, un budget supplémentaire a été octroyé 
à la Région de Bruxelles-Capitale pour lui permettre de 
fi nancer 25 places en plus.

En plus d’un repas chaud et d’un déjeuner, les 
personnes accueillies se sont vues offrir une aide psy-
chosociale et des soins médicaux. Cet hiver, j’entends 
accorder une nouvelle fois l’attention nécessaire à cet 
accompagnement et à ce soutien.

Coordination de la politique fédérale Lutte contre 
la pauvreté

La lutte contre la pauvreté dans un contexte en 
mutation

La lutte contre la pauvreté est un combat que nous 
menons sur le long terme, dans un monde qui change 
constamment. L’avenir de la politique fédérale en 
matière de gestion de la pauvreté se fera dans un autre 
contexte. Les Objectifs de développement durable, le 
rapport du pilier social européen et le remplacement de 
la stratégie EU-2020 formeront le nouveau cadre de la 
politique de lutte contre la pauvreté. Je vais demander 
à mon administration de prendre les mesures néces-
saires pour que nous soyons prêts à affronter ces 
changements.

Dans le courant des décennies précédentes, nous 
avons largement investi dans l’accueil des personnes se 
trouvant en situation de pauvreté et dans l’identifi cation 
des problèmes complexes auxquels elles doivent faire 
face. Pour les décennies à venir maintenant, nous avons 
besoin d’investir dans la transposition des problèmes 
en propositions politiques concrètes et élaborées. Les 
différentes structures de concertation, souvent redon-
dantes, doivent suivre cette évolution. Je demanderai 
également au groupe de travail Indicateurs de préparer 
des propositions d’amélioration du baromètre interfé-
déral de la pauvreté. Ce baromètre a été conçu dans le 
cadre du premier Plan fédéral de Lutte contre la pauvreté 
en 2009. Dix ans après, une évaluation approfondie, 
avec une éventuelle mise à jour, est donc nécessaire. 
Ce baromètre sert d’outil de sensibilisation, mais aussi 
d’outil de suivi et d’évaluation des politiques.

Troisième Plan fédéral de Lutte contre la pauvreté

En tant que secrétaire d’État chargée de la Lutte 
contre la pauvreté, je continue d’inviter mes collègues 
ministres à mener des initiatives politiques visant à 
créer, dans leur domaine, des opportunités pour les 
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Ik moedigde hen reeds meermaals aan om de engage-
menten van het derde Federaal Plan Armoedebestrijding 
nauwgezet op te volgen. Ook voor de opmaak van hun 
respectieve beleidsnota’s herinnerde ik hen schriftelijk 
aan deze engagementen.

Bij de tussentijdse rapportage eind 2017 was 51 % 
van de acties uit het plan afgerond. Verschillende acties 
lopen ook per defi nitie tot het einde van deze legisla-
tuur. Om de opvolging van het plan verder te verster-
ken zal de eindrapportage niet enkel verlopen via een 
uitwisseling tussen de administraties, maar heb ik mijn 
collega-ministers gevraagd een verantwoordelijke in hun 
beleidscel aan te duiden. De evaluatie van de concrete 
maatregelen dient steeds te gebeuren op initiatief van de 
bevoegde administraties. De procesmatige eindevalu-
atie van het derde Federaal Plan zal gecoördineerd wor-
den door de POD Maatschappelijke Integratie. Hiervoor 
wordt beroep gedaan op de expertise die aanwezig is 
in het Netwerk van Federale armoedeambtenaren. De 
eindrapportage en de procesmatige eindevaluatie kan 
inspiratie bieden voor een eventueel vierde Federaal 
Plan Armoedebestrijding.

Armoede en schulden

Armoede en schulden zijn geen synoniemen, maar 
hangen wel sterk samen en verdienen daarom de nodige 
aandacht in de strijd tegen armoede. Het systematisch 
niet tijdig betalen van rekeningen gaat vaak gepaard 
met extra kosten die hoog kunnen oplopen. Deze extra 
kosten worden gemaakt in verschillende procedures van 
invordering. Om te voorkomen dat schulden leiden tot 
een overmatige schuldenlast, een schuldenspiraal en 
armoede, moeten de extra kosten beperkt blijven. Op 
verschillende niveaus zijn hiervoor maatregelen nodig. 
Er is ook meer en snellere toeleiding naar hulpverlening 
nodig. We zien bijvoorbeeld ook dat personen die in 
een negatieve kosten-schuldenspiraal terechtkomen 
te weinig én te laat reddingsboeien worden aangereikt.

In 2017 werden 363 573 personen in België geregis-
treerd in de Centrale voor kredieten aan particulieren 
met wanbetalingen bij een lening op afbetaling, verkoop 
op afbetaling, kredietopening en/of hypothecair krediet. 
Met andere woorden, 3.7 % van de bevolking kent be-
talingsproblemen én dit is nog maar het topje van de 
ijsberg. Deze cijfers gaan enkel over kredietschulden. 
Personen met een overmatige schuldenlast hebben 

gens touchés par la pauvreté. Je les ai déjà régulière-
ment encouragés à suivre de près la mise en pratique 
des engagements pris dans le cadre du troisième Plan 
fédéral de Lutte contre la pauvreté. Pour la rédaction de 
leur note de politique respective, je leur ai également 
rappelé ces engagements par écrit.

Au moment de la rédaction du rapport intermédiaire 
fi n 2017, 51 % des actions étaient achevées. Différentes 
actions courent également, par défi nition, jusqu’à la 
fi n de cette législature-ci. Afi n de renforcer davantage 
encore le plan, le rapport fi nal ne sera pas uniquement 
le fruit d’une correspondance entre les administrations: 
j’ai demandé à mes collègues ministres de désigner un 
responsable dans leur cellule stratégique. L’évaluation 
des mesures concrètes doit toujours découler d’une 
initiative des administrations compétentes. L’évaluation 
fi nale, effectuée dans le cadre d’un processus prévu 
à cet effet, du troisième Plan fédéral fera l’objet d’une 
coordination de la part du SPP Intégration sociale. 
Pour ce faire, on utilisera l’expertise disponible au sein 
du Réseau de fonctionnaires fédéraux actifs dans le 
domaine de la pauvreté. Le rapport fi nal et l’évaluation 
fi nale peuvent laisser une ouverture à la préparation 
d’un éventuel quatrième Plan fédéral de Lutte contre 
la pauvreté.

Pauvreté et dettes

La pauvreté et les dettes ne sont pas des synonymes. 
Il existe toutefois un lien étroit entre les deux phéno-
mènes. La problématique des dettes nécessite donc une 
attention particulière dans la lutte contre la pauvreté. Le 
retard systématique de paiement de factures implique 
souvent des frais qui peuvent atteindre des sommes 
particulièrement élevées. Ces frais supplémentaires 
découlent de différentes procédures de recouvrement. 
Pour éviter que des dettes conduisent à un cas de 
surendettement, une spirale de dettes et une situation 
de pauvreté, les frais supplémentaires doivent rester 
limités. Pour ce faire, nous avons besoin de mesures à 
différents niveaux. Nous avons également besoin d’un 
accès plus franc et plus rapide aux services d’aide. Par 
exemple, nous constatons également que les bouées de 
sauvetage offertes aux personnes qui entrent dans une 
spirale de frais et de dettes sont trop peu nombreuses 
et arrivent trop tard.

En 2017, en Belgique, ce sont 363 573 personnes qui 
ont été enregistrées auprès de la Centrale des crédits 
aux particuliers comme étant en défaut de paiement 
dans le cadre d’un prêt à tempérament, d’une ouver-
ture de crédit ou d’un crédit hypothécaire. En d’autres 
termes, 3,7 % de la population connaît des problèmes 
de paiement et ce n’est encore là que le sommet de 
l’iceberg. Ces chiffres ne concernent que les dettes de 
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ook vaak een achterstand bij het betalen van andere 
rekeningen, zoals nutsvoorzieningen, telecom, gezond-
heidszorg, en/of schoolrekeningen.

In dit kader blijf ik samen met mijn collega-ministers 
van Werk en Justitie de betrokken stakeholders con-
sulteren om te kijken hoe we de toename van nodeloze 
kosten in de verschillende fases van schuldinvordering 
kunnen voorkomen voor mensen in armoede.

In 2018 werd alvast een ombudsman aangesteld 
om meldingen te behandelen van problemen met een 
gerechtsdeurwaarde door particulieren, bedrijven, 
schuldeisers of schuldenaars. De ombudsdienst van 
gerechtsdeurwaarders is erkend door de  FOD Eco-
nomie, hij werkt onafhankelijke en onpartijdig en zijn 
tussenkomst is gratis.

Armoede en handicap

Personen met een handicap zijn in de discussies rond 
armoedebestrijding veel te lang als een randfenomeen 
beschouwd. Samen met deze regering deed ik daarom 
een bijzondere inhaalbeweging om de inkomenssitu-
atie voor personen met een handicap te verbeteren. 
Aangezien zij niet altijd kunnen werken, ging specifi eke 
aandacht naar het verhogen van de tegemoetkomingen 
voor personen met een handicap. De Inkomensvervan-
gende Tegemoetkoming (IVT) steeg voor personen met 
een handicap met gezinslast met 165 euro of + 15.1 % 
per maand. Voor het eerst sinds 2003 werd ook een 
specifi eke beleidsverhoging van de Integratietegemoet-
koming (IT) gerealiseerd om de kosten van verminderde 
zelfredzaamheid van personen met een handicap te 
compenseren. Door samen te werken met de parle-
mentaire fracties heb ik ook de zogenaamde “Prijs van 
de Liefde” effectief kunnen aanpakken. Hierdoor is de 
impact van samenwonen op de tegemoetkomingen 
van een persoon met een handicap minder ingrijpend 
geworden.

De wetenschappelijke kennis over de sociaal-
economische positie van personen met een handicap 
is beperkt. Daarom heb ik de opdracht gegeven voor 
een thematische studie over armoede bij personen met 
een handicap. Aanvullend op de vele studies die een 
refl ectie geven op de evolutie van de armoedecijfers in 
het algemeen, biedt een diepgaande thematische studie 
inzicht in een specifi ek beleidskader. Deze thematische 
studie brengt de bestaande expertise rond het thema 
armoede en handicap samen en voedt de concrete 

crédit. Les personnes touchées par un surendettement 
présentent souvent un retard de paiement d’autres 
comptes, comme l’eau, l’électricité, les télécoms, les 
soins de santé ou les montants à régler à l’école.

C’est pourquoi, dans ce cadre, je continue de consul-
ter avec mes collègues ministres de l ’Emploi de la 
Justice les parties prenantes pour voir comment nous 
pouvons empêcher l’augmentation des coûts inutiles au 
cours des différentes phases des coûts de recouvrement 
des dettes pour les personnes en situation de pauvreté.

En 2018, un ombudsman a été nommé pour trai-
ter les problèmes de portée judiciaire signalés par 
des particuliers, des entreprises, des créanciers ou 
des débiteurs. Le service des huissiers de justice de 
l ’Ombudsman est reconnu par le SPF Economie, il 
travaille de manière indépendante et impartiale et son 
intervention est gratuite.

Pauvreté et handicap

Pendant bien trop longtemps, les personnes touchées 
par un handicap ont été considérées comme un groupe 
anecdotique dans la lutte contre la pauvreté. C’est 
pourquoi, avec ce gouvernement, j’ai rattrapé le temps 
perdu et ai veillé à améliorer la situation de revenu des 
personnes handicapées. Puisqu’elles ne sont pas tou-
jours en mesure de travailler, nous avons accordé une 
attention particulière à l’augmentation des allocations 
de handicap. L’Allocation de remplacement de revenu 
(ARR) a augmenté de 165  €, soit 15,1  %, par mois 
pour les personnes touchées par un handicap et ayant 
charge de famille. Pour la première fois depuis 2003, 
une augmentation spécifi que de l’Allocation d’intégra-
tion (AI) a été mise en place afi n de compenser les frais 
découlant de la perte d’autonomie chez les personnes 
touchées par un handicap. Grâce à ma collaboration 
avec les groupes parlementaires, j’ai également été en 
mesure d’apporter une solution au problème du fameux 
“Prix de l’amour”. La cohabitation a désormais moins 
d’impact sur les allocations d’une personne touchée 
par un handicap.

Nous ne disposons pas de beaucoup de données 
scientifi ques relatives à la position socio-économique 
des personnes touchées par un handicap. C’est pour-
quoi j’ai demandé la mise en place d’une étude théma-
tique sur la pauvreté chez les personnes handicapées. 
Afi n de compléter les nombreuses études qui refl ètent 
l’évolution des chiffres relatifs à la pauvreté en règle 
générale, une étude thématique approfondie permet-
tra de s’orienter davantage dans un cadre politique 
spécifi que. Cette étude thématique réunit l’expertise 
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uitwerking van voorstellen om de strijd tegen armoede 
bij personen met een handicap verder te versterken.

Federale Prijs Armoedebestrijding

Stakeholders, zowel uit de social profi t als de profi t 
sector, blijven een belangrijke partner in de strijd tegen 
armoede. De Federale Prijs Armoedebestrijding geeft 
daarom aandacht aan de vele personen, organisaties en 
initiatieven die zich dagelijks, vaak vrijwillig, inzetten voor 
personen die het moeilijk hebben. In 2018 reikte de POD 
Maatschappelijke Integratie deze prijs al voor de tiende 
keer uit. Tijdens de jubileumeditie werd teruggeblikt op 
de genomineerden en laureaten van de voorbije jaren. 
De nadruk lag op de manier waarop armoede op een 
duurzame manier wordt aangepakt. Ook in 2019 zal 
deze prijs worden uitgereikt aan projecten die armoede 
bestrijden.

existante autour du thème de la pauvreté combinée au 
handicap et donne matière à l’élaboration concrète de 
propositions à appliquer afi n de renforcer plus encore 
la lutte contre la pauvreté chez les personnes touchées 
par un handicap.

Prix fédéral de lutte contre la pauvreté

Les parties prenantes, tant issues du secteur mar-
chand que du secteur non marchand, restent des par-
tenaires importants dans la lutte contre la pauvreté. Le 
Prix fédéral de lutte contre la pauvreté met dès lors en 
exergue les nombreuses personnes ou organisations 
qui s’investissent tous les jours, souvent bénévolement, 
pour les personnes qui rencontrent des difficultés. En 
2018, le SPP Intégration sociale a remis ce prix pour 
sa dixième édition. Pendant l’événement, on a jeté un 
regard en arrière sur les nominés et les grands gagnants 
des années passées. L’accent a été mis sur la façon 
dont la pauvreté est gérée sur la durée. En 2019, ce prix 
sera également remis à un projet qui combat la pauvreté.
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GROOTSTEDENBELEID

GAS bemiddeling

Ook dit jaar zet ik verder in op lokale bemiddeling 
als alternatief voor de gemeentelijke administratieve 
sancties (GAS). Bemiddeling biedt lokale besturen een 
instrument om overtreders eerst te wijzen op de regels 
van de samenleving. Het doel blijft confl icten bedaren 
met oog op een leefbare en respectvolle samenleving. 
Door samen te werken met een bemiddelaar kan een 
verzoeningsprocedure worden opgestart bij overlast. 
Momenteel zijn er 30  GAS-bemiddelaars werkzaam 
in heel België. Dit preventief beleid in de strijd tegen 
overlast heeft een duidelijke meerwaarde. Bij de start in 
2007 waren er 200 lokale besturen die samenwerkten 
met een bemiddelaar, nu zijn dit er 373. Ook het aantal 
dossiers die worden verwerkt door de bemiddelaars is 
toegenomen, van 2678 dossiers in het eerste werkings-
jaar tot 6978 dossiers voor het werkingsjaar 2016-2017. 
De meest voorkomende inbreuken zijn sluikstorten, 
vervuiling van de publieke ruimte (wildplassen) en 
beschadigingen. Om de administratieve lasten rond 
de GAS-bemiddeling te verminderen, werkt de POD 
Maatschappelijke Integratie aan een vereenvoudiging 
van de administratieve opvolging voor de fi nanciële 
ondersteuning.

POLITIQUE DES GRANDES VILLES

Médiation SAC

Cette année encore, je continue d’investir dans la 
médiation locale en guise d’alternative aux sanctions 
administratives communales (SAC). Avec la médiation, 
les pouvoirs locaux disposent d’un instrument pour, 
dans un premier temps, rappeler les règles de la société 
aux contrevenants. L’objectif reste de calmer les confl its 
en vue de garantir le maintien d’une société où il fait bon 
vivre et où règne le respect. Avec l’aide d’un médiateur, 
il est possible, en cas de problème, d’ouvrir une pro-
cédure de réconciliation. Pour l’instant, 30 médiateurs 
SAC sont actifs pour toute la Belgique. Cette politique 
préventive dans la lutte contre les nuisances véhicule 
une plus-value évidente. Au début 2007, 200 administra-
tions locales travaillaient avec un médiateur. Elles sont 
maintenant au nombre de 373. Le nombre de dossiers 
que les médiateurs traitent a également augmenté: de 
2678 dossiers dans le courant de la première année de 
fonctionnement à 6978 dossiers pour 2016-2017. Les 
violations les plus courantes sont les déversements 
clandestins, la pollution de l’espace publique (uriner 
dans la rue) et le vandalisme. Pour réduire les charges 
administratives inhérentes à la médiation SAC, le SPP 
Intégration sociale travaille à la simplifi cation du suivi 
administratif nécessaire au soutien fi nancier.
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PERSONEN MET EEN HANDICAP

Naar een inclusief en participatief beleid voor 
personen met een handicap

Personen met een handicap verdienen al onze aan-
dacht. Want in tegenstelling tot wat we intuïtief denken, 
vormen ze geen kleine groep in onze samenleving. 
Cijfers van Eurostat tonen aan dat 15,2 % van de Belgi-
sche inwoners tussen de leeftijd van 15 en 64 jaar een 
handicap heeft. 5,9 % van de totale Belgische bevolking 
werd door de federale overheid officieel erkend als een 
persoon met een handicap, en 3 % ontvangt een fede-
rale tegemoetkoming voor personen met een handicap.

Uiteraard kan een handicap in het dagelijkse leven 
in vele situaties een reële beperking vormen, maar het 
zou een persoon niet mogen defi niëren. Net als iedereen 
moet een persoon met een handicap ook volwaardig 
en inclusief kunnen deelnemen aan het maatschap-
pelijke leven. Net als iedereen moet een persoon met 
een handicap ook alle kansen krijgen om dromen en 
ambities waar te maken.

Een nieuwe kijk op handicap

Het VN-Verdrag: evolutie van een medisch naar 
een sociaal model van handicap

Om de rechten voor personen met een handicap te 
verzekeren, werd in 2006 het Verdrag van de Verenigde 
Naties inzake de Rechten van Personen met een Han-
dicap aangenomen. Het Verdrag bracht een paradig-
mashift met zich mee. Waar in het verleden vertrokken 
werd van een puur medische benadering van handicap, 
legt dit VN-Verdrag de nadruk op een volwaardige 
participatie van personen met een handicap aan het 
maatschappelijke leven. Het is niet langer de handicap 
die het probleem vormt, maar de onaangepastheid van 
de samenleving die onvoldoende tegemoetkomt aan 
de noden van personen met een handicap. Aandacht 
voor autonomie, zelfbeschikking en burgerschap staan 
centraal.

Inclusie, autonomie en participatieve integratie 
als beleidspijlers

De principes uit het VN-Verdrag vormen ook de 
grondslag van mijn beleid:

— Meer autonomie en inclusie
— De meest kwetsbaren in onze samenleving on-

dersteunen

PERSONNES HANDICAPÉES

Vers une politique inclusive et participative pour 
les personnes handicapées

Les personnes handicapées méritent toute notre 
attention. Car contrairement à ce que nous pensons 
intuitivement, elles ne constituent pas un petit groupe 
dans notre société. Les chiffres d’Eurostat démontrent 
que 15,2 % des habitants belges âgés entre 15 et 64 ans 
sont porteurs d’un handicap. 5,9 % de l’ensemble de la 
population belge ont ainsi été officiellement reconnus 
par les autorités fédérales comme personnes handica-
pées, et 3 % perçoivent une indemnité fédérale pour 
personnes handicapées.

Bien sûr, un handicap peut constituer une limitation 
réelle dans la vie quotidienne dans de nombreuses 
situations, mais cela ne devrait pas pouvoir défi nir une 
personne. Tout comme toute autre personne, une per-
sonne handicapée doit aussi pouvoir participer à part 
entière et de façon inclusive à la vie en société. Tout 
comme toute autre personne, une personne handicapée 
doit aussi recevoir toutes les chances de réaliser ses 
rêves et ses ambitions.

Un nouveau regard sur le handicap

La Convention des Nations Unies: évolution 
d’un modèle de handicap médical à un modèle de 
handicap social

Pour assurer les droits aux personnes handicapées, 
la Convention des Nations Unies en matière de Droits 
aux Personnes Handicapées a été entérinée en 2006. 
Cette Convention a entraîné un changement de para-
digme. Tandis que jadis, on partait d’une approche 
purement médicale du handicap, cette Convention des 
Nations Unies insiste sur une participation à part entière 
des personnes handicapées à la vie en société. Ce n’est 
plus le handicap qui constitue le problème, mais l’ina-
daptation de la société qui ne répond pas suffisamment 
aux besoins des personnes handicapées. L’attention 
à l ’autonomie, l ’autodétermination et la citoyenneté 
occupent une position centrale.

Inclusion, autonomie et intégration participative 
comme piliers de politique

Les principes de la Convention des Nations Unies 
constituent aussi la base de ma politique:

— Plus d’autonomie et d’inclusion
— Soutenir les plus vulnérables dans notre société
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— Inactiviteitsvallen en tewerkstellingsdrempels 
verminderen

— Participatieve integratie bevorderen

Een uniforme interpretatie van het 1/3e verdien-
vermogen

Een uniforme en gelijke behandeling van personen 
is essentieel. Ik nam daarom het initiatief om de beoor-
deling van het 1/3e verdienvermogen – dat het recht 
kan openen op een eventuele Inkomensvervangende 
Tegemoetkoming (IVT) – beter te stroomlijnen. Een 
IVT is een vervangingsinkomen dat wordt toegekend 
aan personen met een handicap die, omwille van hun 
lichamelijke of psychische toestand, op de arbeidsmarkt 
maar 1/3e of minder kunnen verdienen ten opzichte van 
personen zonder handicap.

Hoe dit verdienvermogen moet worden geïnterpre-
teerd, werd evenwel niet duidelijk vastgelegd in de 
wetgeving. Om een uniforme behandeling te garanderen 
bij de beoordeling van dit 1/3e verdienvermogen, stelde 
ik, samen met de werkgroep werk en handicap die ik 
oprichtte, een omzendbrief op om de beoordelingscrite-
ria te verduidelijken en ze in lijn te brengen met het VN-
Verdrag. Meer specifi ek stipuleert deze omzendbrief dat 
er niet enkel moet gekeken worden naar de medische 
context, maar ook naar de individuele mogelijkheden 
van de persoon binnen de globale arbeidsmarkt.

De omzendbrief werd in april 2018 gepubliceerd 
in het Belgisch Staatsblad, en verspreid onder ar-
beidsrechtbanken en het middenveld waar hij positief 
onthaald werd. Binnen de medische centra van de 
Directie-Generaal Personen met een Handicap (DG 
HAN) zullen interne controles uitgevoerd worden om 
de consistentie van de beoordeling na te gaan, en waar 
nodig bij te sturen.

De zelfredzaamheid van personen met een han-
dicap beter in kaart brengen

Heel wat personen met een handicap ondervinden 
een verminderde graad van zelfredzaamheid. Zij maken 
dan ook bijkomende kosten om aan het maatschappelijk 
leven te kunnen deelnemen. De Integratietegemoetko-
ming (IT) heeft als doel deze bijkomende – vaak niet 
becijferbare – kosten te vergoeden.

Maar ook hier rijst de vraag of het aspect “zelf-
redzaamheid” via de juiste evaluatiemethode wordt 
onderzocht. Binnen de Katholieke Universiteit Leuven 
en de Université Libre de Bruxelles loopt momenteel 
een onderzoek naar een nieuwe schaal voor de evalu-
atie van de zelfredzaamheid van personen met een 

— Réduire les pièges à l’inactivité et les seuils pour 
l’emploi

— Promouvoir l’intégration participative

Une interprétation uniforme de la capacité de 
gain d’1/3

Un traitement uniforme et égal des personnes est 
essentiel. C’est pourquoi j’ai pris l’initiative de mieux 
baliser l’évaluation de la capacité de gain d’1/3 – qui 
peut ouvrir le droit à une éventuelle Allocation de Rem-
placement de Revenus (ARR). Une ARR est un revenu 
de remplacement qui est octroyé à des personnes 
handicapées qui, en raison de leur état physique ou 
psychique, ne peuvent gagner sur le marché du travail 
qu’1/3 ou moins de ce que peuvent gagner des per-
sonnes sans handicap.

Toutefois, la façon dont cette capacité de gain doit 
être interprétée n’a pas été clairement établie dans la 
législation. Pour garantir un traitement uniforme dans 
l’évaluation de cette capacité de gain d’1/3, j’ai rédigé, 
conjointement avec le groupe de travail “travail et 
handicap” que j’ai mis sur pied, une circulaire afi n de 
préciser les critères d’évaluation et de les harmoniser 
avec ceux de la Convention des Nations Unies. Plus 
spécifi quement, cette circulaire stipule qu’il ne faut pas 
seulement regarder le contexte médical, mais aussi les 
possibilités individuelles de la personne sur le marché 
du travail total.

La circulaire a été publiée en avril 2018 au Moniteur 
belge, et diffusée dans les tribunaux du travail et sur le 
terrain, où elle a été accueillie positivement. Dans les 
centres médicaux de la DG Personnes handicapées 
(DG HAN), des contrôles internes seront réalisés afi n 
d’examiner la cohérence de l’évaluation et d’effectuer 
des ajustements là où c’est nécessaire.

Mieux identifi er l’autonomie des personnes han-
dicapées

De nombreuses personnes handicapées connaissent 
un degré d’autonomie réduit. Elles encourent dès lors 
des frais supplémentaires pour pouvoir partie à la vie 
en société. L’allocation d’intégration (AI) a pour but de 
couvrir ces – souvent non dénombrable – coûts sup-
plémentaires.

Mais ici aussi se pose la question de savoir si l’as-
pect “autonomie” est examiné via la bonne méthode 
d’évaluation. Pour l’instant, une étude sur une nouvelle 
échelle visant à évaluer l ’autonomie des personnes 
handicapées est en cours à l’Université Catholique de 
Leuven et à l’Université Libre de Bruxelles. Elle repose 



373296/025DOC 54 

C H A M B R E   6 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    6 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2018 2019

handicap gestoeld op de “International Classifi cation of 
Functioning, Disability and Health” (ICF) methode. Dit 
onderzoek bevindt zich in zijn eindfase.

Samenwerkingsovereenkomsten met de 
gemeenschappen

Tijdens de Zesde Staatshervorming (2014) werd 
beslist om de Tegemoetkoming Hulp aan Bejaarden 
(THAB) over te hevelen naar de Gemeenschappen. 
Zij waren echter ten tijde van de staatshervorming nog 
niet klaar om deze dienstverlening over te nemen. De 
DG HAN nam hierop het initiatief om, in het belang 
van alle personen die een tegemoetkoming genieten, 
de continuïteit te waarborgen. Via een samenwer-
kingsovereenkomst werden de juridische modaliteiten 
hiervoor bepaald. Deze samenwerkingsovereenkomst 
loopt eind 2018 af. De Vlaamse Gemeenschap heeft de 
dienstverlening intussen al grotendeels overgenomen. 
De Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie 
Brussel en de Waalse Gemeenschap wensen verder 
beroep te doen op DG HAN, en zijn vragende partij voor 
een nieuwe samenwerkingsovereenkomst.

Ook de kinderbijslag zal in de periode 2019-2020 
geregionaliseerd worden. Hieronder valt eveneens het 
aspect medische inschalingen in het kader van de ver-
hoogde kinderbijslag met een handicap (VKB). Zowel 
de Vlaamse als de Waalse Gemeenschap gaven aan 
de kinderbijslag al vanaf 1 januari 2019 over te willen 
nemen, maar vragen een tijdelijke samenwerkingsover-
eenkomst voor het luik “medische inschalingen voor 
verhoogde kinderbijslag”.

Ik heb de onderhandelingen voor deze samenwer-
kingsovereenkomsten inmiddels opgestart. Mijn beleids-
cel overlegt met de verschillende gemeenschappen om 
alle juridische, fi nanciële en operationele modaliteiten 
uit te klaren, waarna ik deze dossiers op de Minister-
raad zal brengen.

Werking van de Directie-Generaal Personen met 
een Handicap

Werkbezoek Commissie Sociale Zaken

Op 6 maart 2018 organiseerde ik een bezoek van 
de Commissie Sociale Zaken aan DG HAN. Tijdens 
dit bezoek – dat positief onthaald werd door de talrijk 
aanwezige commissieleden – gaf DG HAN meer uitleg 
over haar werking, en de verschillende diensten die ze 
aanbiedt aan personen met een handicap.

sur la méthode “International Classifi cation of Functio-
ning, Disability and Health” (ICF). Cette étude se trouve 
dans sa phase fi nale.

Convent ions de collaborat ion avec les 
Communautés

Durant la Sixième Réforme de l’État (en 2014), il a été 
décidé de transférer l’Allocation d’Aide aux Personnes 
Agées (APA) aux Communautés. Toutefois, au moment 
de la réforme de l’État, elles n’étaient pas encore prêtes 
à reprendre ce service. La DG HAN a pris l’initiative, 
dans l’intérêt de toutes les personnes qui bénéfi cient 
d’une allocation, de garantir la continuité. Via une 
convention de collaboration, les modalités juridiques à 
cette fi n ont été fi xées. Cette convention de collaboration 
se terminera fi n 2018. Entre-temps, la Communauté 
fl amande a déjà repris le service en grande partie. La 
Commission Communautaire Commune Bruxelles et 
le Gouvernement wallon souhaitent continuer à faire 
appel à la DG HAN et sont partie demanderesse pour 
une nouvelle convention de collaboration.

Les allocations familiales seront, elles aussi, régiona-
lisées au cours de la période 2019-2020. Celles-ci com-
portent notamment l’aspect des sélections médicales 
dans le cadre des allocations familiales majorées pour 
enfant handicapé (AFM). Aussi bien la Communauté 
fl amande que le Gouvernement wallon ont indiqué 
vouloir déjà reprendre les allocations familiales à partir 
du 1er  janvier  2019, mais demandent une convention 
de collaboration temporaire pour le volet “sélections 
médicales pour allocations familiales majorées”.

Entre-temps, j ’ai lancé les négociations pour ces 
conventions de collaboration. Ma  Cellule stratégique 
négocie avec les différentes Communautés afi n d’éclair-
cir toutes les modalités juridiques, fi nancières et opé-
rationnelles, après quoi je présenterai ces dossiers au 
Conseil des ministres.

Fonctionnement de la Direction Générale 
Personnes Handicapées

Visite de travail de la Commission Affaires 
sociales

Le 6 mars 2018, j’ai organisé une visite de la Com-
mission Affaires sociales à la DG HAN. Pendant cette 
visite – qui a été accueillie positivement par de nombreux 
membres de la commission qui étaient présents – la DG 
HAN a donné plus d’explications sur son fonctionnement 
et les différents services qu’elle offre aux personnes 
handicapées.
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Actieplan

Ook in 2018 ondervond DG HAN nog een sterke 
impact van de CURAM-crisis, het nieuwe ICT-systeem 
dat in januari 2017 in gebruik werd genomen, maar dat 
niet naar behoren functioneerde. Een terugkeer naar het 
oude ICT-systeem TETRA was daarom noodzakelijk. De 
dubbele migratie van gegevens en de bijhorende chaos 
zorgden voor grote werkingsproblemen en een aanzien-
lijke dossierachterstand. Om de dossierachterstand aan 
te pakken en de dienstverlening van DG HAN aan de 
burger met een handicap terug op de rails te krijgen, 
werkte ik in 2018 samen met DG HAN een actieplan uit.

Alle medewerkers van de DG spannen zich voluit 
voor dit actieplan in. Daardoor werden positieve resul-
taten geboekt. Zo was in september 2018 het globale 
aandeel te behandelen dossiers van de DG HAN met 
16,5 procent gedaald, en bijna terug op het niveau van 
de periode voor CURAM. De dossiers parkeerkaarten 
verminderden met 21,4 % , en het aantal te behande-
len dossiers IVT-IT met 11,6 %. Ook de telefonische 
bereikbaarheid van DG Han verbetert langzaam, maar 
gestaag.

Deze resultaten geven een licht positieve evolutie 
aan. Ook in het najaar van 2018 zal DG HAN verder 
werken aan het actieplan, naast de uitvoering van 
enkele recente wetgevende initiatieven zoals de Prijs 
van de liefde dat tijdelijk ook heel wat werklast met zich 
meebrengt.

Een performant ICT-systeem en een performant 
personeelsbestand

Ook in 2019 wil ik blijven inzetten op het verbeteren 
van de werking van DG HAN zodat elke burger met 
een handicap op een goede en vlotte manier geholpen 
wordt. Een extra personeelsinvestering is hiervoor 
noodzakelijk, de werklast nam de voorbije jaren immers 
gestaag toe. Ik zal daarom nog een voorstel doen om, 
naast het structureel behoud van de 38 medewerkers 
die ik na CURAM in 2017 aanwierf, ook 28 bijkomende 
medewerkers te kunnen aantrekken.

Maar ook het huidige ICT-systeem TETRA is dringend 
aan vervanging toe. Dit systeem – dat al dateert van 
1987 – is sterk verouderd en mist fl exibiliteit. Binnen 
enkele jaren zal het zelfs niet meer ondersteund worden 
in België. Daarom zal ik in het najaar van 2018 een nota 
op de Ministerraad brengen om deze situatie onder de 
aandacht te brengen en om de middelen te voorzien 
voor de bouw van een nieuw systeem. Doelstelling is 
om dit nieuwe systeem in de loop van de volgende jaren 

Plan d’action

En 2018 également, la DG HAN a ressenti un fort 
impact de la crise CURAM, le nouveau système TIC 
qui a été mis en service en janvier 2017, mais qui ne 
fonctionnait pas correctement. C’est pourquoi un retour 
à l’ancien système TIC TETRA fut nécessaire. La double 
migration des données et le chaos qui l’a accompagné 
ont entraîné des problèmes de fonctionnement et un 
retard considérable dans les dossiers. Pour s’attaquer 
à ce retard et pour remettre sur les rails le service de 
la DG HAN au citoyen handicapé, j’ai élaboré un plan 
d’action avec la DG HAN en 2018.

Tous les collaborateurs de la DG s’investissent plei-
nement dans ce plan d’action. De ce fait, des résultats 
positifs sont obtenus. Ainsi, en septembre 2018, la 
proportion globale des dossiers à traiter de la DG HAN 
avait diminué de 16,5 % et avait presque retrouvé le 
niveau de la période précédant CURAM. Les dossiers 
des cartes de stationnement ont diminué de 21,4 %, et 
le nombre de dossiers à traiter ARR-AI a diminué quant 
à lui de 11,6 %. L’accessibilité téléphonique de la DG 
HAN s’améliore lentement, mais sûrement.

Ces résultats indiquent une évolution légèrement 
positive. En automne 2018, la DG HAN continuera 
aussi à œuvrer au plan d’action, à côté de l’exécution 
de quelques initiatives législative récentes comme le 
Prix de l’amour qui entraîne temporairement aussi une 
charge élevée de travail.

Un système TIC performant et un fichier du 
personnel performant

En 2019 aussi, j’entends continuer à m’engager à 
l’amélioration du fonctionnement de la DG HAN afi n 
que chaque citoyen handicapé soit aidé rapidement et 
aisément. Un investissement supplémentaire au niveau 
du personnel est nécessaire à cette fi n. En effet, la 
charge de travail a augmenté constamment au cours 
des dernières années. C’est pourquoi je ferai encore 
une proposition afi n de pouvoir engager également 
28 collaborateurs supplémentaires, à côté du maintien 
structurel des 38  collaborateurs que j’ai engagés en 
2017 après CURAM.

Toutefois, le système TIC TETRA a lui aussi un besoin 
urgent d’être remplacé. Ce système – qui date déjà de 
1987 – est fortement vieilli et manque de fl exibilité. Dans 
quelques années, il ne pourra même plus être soutenu 
en Belgique. C’est pourquoi, en automne 2018, je dépo-
serai une note au Conseil des ministres afi n d’attirer 
l’attention sur cette situation et de prévoir les moyens 
pour la constitution d’un nouveau système. L’objectif 
est de construire ce nouveau système au cours des 
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geleidelijk en gefaseerd te bouwen. Deze methodiek 
laat toe om het systeem op maat van DG HAN te ont-
wikkelen, en de toekomstige risico’s voor de werking 
te verminderen.

Een onafhankelijke en ontegensprekelijke audit

Het contract met de leverancier van CURAM werd in 
juli 2017 in onderlinge overeenstemming opgeschort. 
De onafhankelijke en ontegensprekelijke audit over het 
beheer van het project en de verantwoordelijkheden van 
de partijen is nog steeds lopende. Deze opdracht werd 
gegund aan Enigma & Partners, na de gemotiveerde 
gunningsbeslissing van 5 september 2017. De eerste 
conclusies worden verwacht aan het einde van 2018.

Handicap en werk

Maatschappelijke effecten en belang van werk

Het belang van werk is niet te onderschatten. Naast 
het feit dat werk een middel is om inkomsten te ver-
werven, vervult het ook andere functies. Werk creëert 
de mogelijkheid om een breder sociaal netwerk uit te 
bouwen, waardoor een actieve en inclusieve deelname 
aan de samenleving wordt bevorderd. De bestaande 
drempels voor personen met een handicap die kunnen 
werken, zou ik graag willen verminderen.

Daarom heb ik de werkgroep “Werk en Handicap” op-
gericht, zoals bepaald in het Derde Federaal Actieplan 
Armoedebestrijding. Deze werkgroep – samengesteld 
uit vertegenwoordigers van DG HAN, de academische 
wereld, het middenveld, de Nationale Hoge Raad 
voor Personen met een Handicap, de beleidscel van 
de minister van Werk en mijn beleidscel – werkte het 
voorbije jaar al enkele concrete voorstellen uit, zoals de 
omzendbrief voor de beoordeling van het 1/3e verdien-
vermogen en de Prijs van de liefde bij de IT. Een aantal 
andere voorstellen, zoals een voorstel in het kader van 
de Prijs van de arbeid bij de IVT, moeten nog verder 
verfi jnd worden door de werkgroep.

Werken met een handicap bij de federale overheid

Ook de federale overheid heeft in de tewerkstelling 
van personen met een handicap een voorbeeldfunctie 
op te nemen. Ondanks het feit dat de federale overheid 
een grote werkgever is, telde de voltallige federale over-
heid in 2017 slechts 779 werknemers met een handicap 
(1,37 %). Het globale quotum van 3 % (of 1 706 werkne-
mers) – wat eigenlijk een absoluut minimum is – ligt dus 
nog veraf. Slechts een handvol overheidsorganisaties 
behalen deze doelstelling.

prochaines années de manière progressive et phasée. 
Cette méthode permet de développer le système en 
fonction des besoins de la DG HAN et de réduire les 
risques futurs pour le fonctionnement.

Un audit indépendant et incontestable

Le contrat avec le fournisseur de CURAM a été résilié 
de commun accord en juillet 2017. L’audit indépendant 
et incontestable relatif à la gestion du projet et aux 
responsabilités des parties est toujours en cours. Cette 
mission a été confi ée à Enigma & Partners, après la 
décision d’adjudication ait été prise le 5 septembre 2017. 
Les premières conclusions sont attendues d’ici à la fi n 
de 2018.

Handicap et travail

Effets sociétaux et importance du travail

L’importance du travail n’est pas à sous-estimer. 
Outre le fait que le travail est un moyen pour obtenir 
des revenus, il remplit également d’autres fonctions. 
Le travail crée la possibilité de développer un réseau 
social plus large, ce qui permet de promouvoir une 
participation active et inclusive à la société. Je souhai-
terais réduire les seuils existants pour les personnes 
handicapées qui peuvent travailler.

C’est pourquoi j’ai créé le groupe de travail “Travail et 
Handicap”, comme fi xé dans le troisième Plan d’action 
fédéral Lutte contre la Pauvreté. L’année dernière, le 
groupe de travail – composé de représentants de la 
DG HAN, du monde académique, du terrain, du Conseil 
supérieur national des Personnes handicapées, de la 
Cellule stratégique du ministre de l’Emploi et de ma Cel-
lule stratégique – a déjà élaboré quelques propositions 
concrètes, comme la circulaire pour l’évaluation de la 
capacité de gain d’1/3 et le Prix de l’Amour dans l’AI. 
Une série d’autres propositions, comme une proposition 
dans le cadre du Prix du travail dans l’ARR, doivent 
encore être affinées par le groupe de travail.

Travailler avec un handicap au sein de la fonction 
publique fédérale

La fonction publique fédérale a aussi une fonction 
d ’exemple à prendre dans la mise à l ’emploi des 
personnes handicapées. Malgré le fait que la fonction 
publique fédérale est un grand employeur, elle ne comp-
tait au total en 2017 que 779 travailleurs handicapés (soit 
1,37 %). Le quota global de 3 % (soit 1 706 travailleurs) 
– ce qui est en fait un minimum absolu – est donc encore 
loin d’être atteint. Seules une poignée d’organisations 
publiques atteignent cet objectif.
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Ik wil graag meer personen met een handicap aan 
het werk zien bij de federale overheid. Daarom ben ik 
samen met collega-minister bevoegd voor Ambtena-
renzaken bijkomende concrete maatregelen aan het 
uitwerken om de tewerkstelling van personen met een 
handicap bij de federale overheid te bevorderen. In dit 
kader plannen we ook een overleg met de Inspectie 
van Financiën ov er het gebruik en de naleving van de 
voorrangsmaatregel voor personen met een handicap 
door federale overheidsdiensten. In de praktijk blijkt 
immers dat veel overheidsdiensten deze maatregel nog 
niet consequent toepassen.

Voorts zal ik samen met mijn collega de federale 
overheidsorganisaties sensibiliseren om personen met 
een handicap kansen te bieden, en onderzoeken hoe we 
hen hierbij kunnen ondersteunen. In dit kader zullen we 
in het najaar van 2018 het netwerk van P&O-directeurs 
en het college van de Voorzitters bevragen over welke 
knelpunten er bestaan en welke oplossingen hierop een 
antwoord zouden kunnen bieden. Deze input zullen we 
gebruiken om de bestaande ondersteuningsmogelijk-
heden waar mogelijk te optimaliseren.

Handicap en armoede

Hogere tegemoetkomingen

Bij personen met een handicap is het risico op ar-
moede het hoogst voor personen die een Inkomens-
vervangende Tegemoetkoming (IVT) ontvangen. Deze 
groep is immers zeer kwetsbaar omdat zij het inko-
mensverlies vaak moeilijker kunnen compenseren met 
een inkomen uit arbeid. Deze doelgroep wil ik dan ook 
extra ondersteunen.

In het Zomerakkoord 2017 werd daarom mee op 
mijn initiatief 80 miljoen op jaarbasis vrijgemaakt voor 
de verdere verhoging van de IVT, het leefl oon en de 
IGO. In uitvoering hiervan steeg de IVT voor categorie 
C – dit betreft personen die samenwonen, of personen 
met kinderen ten laste – vanaf 1 juli 2018 met 40 euro 
per maand.

Ook de Integratietegemoetkoming (IT) steeg op mijn 
initiatief voor de meer dan 165 000 rechthebbenden met 
52 euro per jaar. Het gaat om de eerste beleidsverhoging 
van de IT sinds 2003.

Voorts pakte ik samen met de parlementaire fracties 
het effect van de Prijs van de liefde bij de IT aan: wan-
neer een persoon met een handicap de liefde vindt en 
gaat samenwonen, dan verliest de persoon vaak een 
deel van of zelfs zijn volledige IT. Dit omdat de inkom-

Je souhaiterais voir davantage de personnes han-
dicapées travailler au sein de la fonction publique 
fédérale. C’est pourquoi, avec mon collègue-ministre 
chargé de la Fonction publique, je suis en train d’éla-
borer des mesures concrètes visant à promouvoir la 
mise à l’emploi de personnes handicapées au sein de 
la fonction publique fédérale. Dans ce cadre, nous pré-
voyons également une concertation avec l’Inspection 
des Finances relative à l’utilisation et au respect de la 
mesure prioritaire pour les personnes handicapées par 
les services publics fédéraux. En pratique, il ressort en 
effet que de nombreux services publics n’appliquent pas 
encore cette mesure de manière conséquente.

En outre, je sensibiliserai les organisations publiques 
fédéra les, avec mon collègue, afin de donner des 
opportunités aux personnes handicapées, et j’exami-
nerai comment nous pouvons les soutenir à ce niveau. 
Dans ce cadre, nous interrogerons à l’automne 2018 le 
réseau des directeurs P&O et le Collège des Présidents 
par rapport aux points névralgiques qui existent et aux 
solutions qui pourraient y apporter une réponse. Nous 
utiliserons cet input afi n d’optimaliser les possibilités de 
soutien existantes là où c’est possible.

Handicap et pauvreté

Allocations plus élevées

Chez les personnes handicapées, le risque de pau-
vreté est le plus élevé pour les personnes qui perçoivent 
un Allocation de Revenu de Remplacement (ARR). Ce 
groupe est en effet très vulnérable parce qu’il peuvent 
souvent plus difficilement compenser la perte de reve-
nus par un revenu issu du travail. Je souhaite donc 
soutenir davantage de groupe cible.

C’est pourquoi dans l’Accord de l’été 2017, un mon-
tant de 80 millions sur base annuelle a été libéré, aussi 
à mon initiative, pour continuer à augmenter l ’ARR, 
le revenu d’intégration et la GRAPA. En exécution de 
cette décision, l’ARR pour la catégorie C – c.-à-d. des 
personnes qui cohabitent, ou des personnes avec des 
enfants à charge – a augmenté depuis le 1er juillet 2018 
de 40 euros par mois.

A mon initiative, l’Allocation d’Intégration (AI) a éga-
lement augmenté pour plus de 165 000 ayants-droit de 
52 euros par an. Il s’agit de la première augmentation 
politique de l’AI depuis 2003.

En outre, avec les groupes parlementaires, je me 
suis penchée sur l ’effet du Prix de l’amour sur l ’AI: 
lorsqu’une personne handicapée trouve l ’amour et 
qu’elle va cohabiter, elle perd souvent une partie de 
son AI, voire celle-ci dans sa totalité. Et ce parce que 



413296/025DOC 54 

C H A M B R E   6 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    6 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2018 2019

sten van de partner meetellen bij de berekening van 
de IT. Dit is niet logisch, want de IT heeft net als doel 
om de kosten van een handicap te helpen dragen. En 
deze kosten blijven bestaan ongeacht de gezinssituatie. 
Door het vrijstellingsbedrag van de inkomsten van de 
partner te verhogen van 22 450 euro naar 39 289 euro 
ontvangen meer personen een hogere IT, en krijgen ook 
meer personen recht op een IT.

Handicap en samenleving

De European Disability Card

Op 19  oktober  2017 werd de European Disability 
Card gelanceerd. Dit is een (gratis) kaart om de toe-
gang van personen met een handicap tot cultuur, sport 
en vrijetijdsbesteding te bevorderen. Bovendien kun-
nen personen met een handicap vaak genieten van 
bepaalde voordelen.

Het succes van de kaart toont haar belang aan. Intus-
sen hebben ruim 200 aanbieders (musea, pretparken, 
sportcentra, …) zich aangesloten bij dit project, en 
vroegen het voorbije jaar ruim 25 600 personen met een 
handicap de kaart aan. De kaart is momenteel geldig in 
8 Europese landen.

Gezien de European Disability Card de toeganke-
lijkheid en participatie aan het maatschappelijk leven 
bevordert, zal ik verder blijven inzetten op communicatie 
en sensibilisering over dit EDC-project.

European Accessibility Act

Op 2 december 2015 heeft de Europese Commissie 
een voorstel van Richtlijn gedaan, de European Acces-
sibility Act (EAA), waarin voor een aantal belangrijke 
producten en diensten gemeenschappelijke eisen wor-
den vastgelegd. Deze eisen moeten personen met een 
handicap in de hele Europese Unie in staat stellen om 
aan de maatschappelijke leven deel te nemen.

Met de European Accessibility Act wil de Europese 
Commissie de werking van de interne markt bevorde-
ren door de toegankelijkheidsvereisten van goederen 
en diensten te harmoniseren. Met deze harmonisering 
wordt een verhoogde toegankelijkheid nagestreefd, 
hierdoor zullen ook personen met een handicap beter 
gebruik kunnen maken van deze producten en diensten. 
Daarnaast kunnen ondernemingen voordeel halen uit 
het wegwerken van verschillen in nationale regelgeving.

De European Accessibility Act zit in zijn slotfase met 
lopende onderhandelingen tussen het Europees Par-
lement en de Raad van de Europese Unie. Ik volg de 

les revenus du partenaire sont pris en compte dans le 
calcul de l’AI. Ce n’est pas logique car l’AI a justement 
pour but d’aider à supporter les coûts d’un handicap. Et 
ces coûts demeurent peu importe la situation familiale. 
En augmentant le montant d’exonération des revenus 
du partenaire de 22 450 euros à 39 289 euros, davan-
tage de personnes perçoivent une AI plus élevée, et 
davantage de personnes aussi auront droit à une AI.

Handicap et société

L’European Disability Card

Le 19 octobre 2017, l’European Disability Card a été 
lancée. Il s’agit d’une carte (gratuite) visant à promou-
voir l’accès des personnes handicapées à la culture, le 
sport et les loisirs. De plus, les personnes handicapées 
peuvent souvent bénéfi cier de certains avantages.

Le succès de la carte est une preuve de son impor-
tance. Entre-temps, plus de 200 acteurs (musées, parcs 
d’attractions, centres sportifs, …) se sont ralliés à ce 
projet et plus de 25 600 personnes handicapées ont 
demandé la carte l’année dernière. Cette carte est pour 
l’instant valable dans 8 pays européens.

Etant donné que l’European Disability Card promeut 
l’accessibilité et la participation à la vie en société, je 
continuerai à m’atteler à la communication et à la sen-
sibilisation autour de ce projet EDC.

L’European Accessibility Act

Le 2  décembre  2015, la Commission européenne 
a formulé une proposition de Directive, l ’European 
Accessibility Act (EAA), dans laquelle des exigences 
sont fi xées pour un certain nombre de produits et ser-
vices importants. Ces exigences doivent permettre aux 
personnes handicapées dans toute l’Union européenne 
de prendre part à la vie en société.

Avec l’European Accessibility Act, la Commission 
européenne entend promouvoir le fonctionnement 
du marché interne en harmonisant les exigences 
d’accessibilités des biens et des services. Avec cette 
harmonisation, elle vise une accessibilité accrue. Ainsi, 
les personnes handicapées pourront mieux utiliser ces 
produits et services. De plus, des entreprises peuvent 
aussi tirer un avantage de l’élimination des différences 
dans la réglementation nationale.

L’European Accessibility Act se trouve dans sa phase 
fi nale avec des négociations en cours entre le Parle-
ment européen et le Conseil de l’Union européenne. Je 
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werkzaamheden verder op, en mijn beleidscel neemt 
aan diverse opvolgvergaderingen over dit thema deel.

Handistreaming

Handicap reikt verder dan mijn eigen beleidsdomei-
nen. Het vraagt een inspanning van iedere beleidsma-
ker. Het is zeer belangrijk dat alle collega’s binnen de 
federale regering binnen hun bevoegdheden rekening 
houden met personen met een handicap.

Met het federale actieplan Handistreaming dat in 
2015 werd gelanceerd, engageert de regering zich er 
toe op een transversale en preventieve wijze de handi-
capdimensie in alle beleidsinitiatieven te integreren. Als 
coördinerend Staatssecretaris heb ik het voorbije jaar 
een eerste stand van zaken van het actieplan opge-
maakt. Wat me hierbij opviel, is dat een aantal maatre-
gelen specifi ek op personen met een handicap gericht 
zijn, terwijl het net de bedoeling is om in algemene 
beleidsmaatregelen specifi eke aandacht te besteden 
aan de impact ervan op het leven van personen met 
een handicap.

Het komende jaar zal ik dan ook bekijken op welke 
wijze ik bij mijn collega’s een automatische refl ectie over 
de mogelijke impact van een beleidsmaatregel op het 
leven van personen met een handicap kan bevorderen. 
Samen met de Staatssecretaris belast met Adminis-
tratieve Vereenvoudiging zal ik in dit kader eveneens 
mogelijke verbeteringsvoorstellen uitwerken over de 
toepassing van de Regelgevingsimpactanalyse (RIA). 
Bijkomend zal ik ook nagaan op welke manier de bilate-
rale contacten tussen de administratieve aanspreekpun-
ten en de beleidscellen geoptimaliseerd kunnen worden.

Implementatie VN-Verdrag inzake de Rechten van 
Personen met een Handicap

België ratifi ceerde het VN-Verdrag inzake de Rechten 
van Personen met een Handicap (UNCRPD) in 2009. 
Om de implementatie van dit Verdrag in België te co-
ordineren, werd bij de Federale Overheidsdienst Soci-
ale Zekerheid een coördinatiemechanisme UNCRPD 
opgericht. Het coördinatiemechanisme stelde voor elk 
van de bepalingen in het Verdrag fi ches op met een toe-
lichting van de bepaling en hoe België in 2011 en 2014 
gerapporteerd heeft over deze verplichtingen, wat de 
aanbevelingen van het VN-Comité voor de Rechten van 
Personen met een Handicap zijn en welke opmerkingen 
het maatschappelijk middenveld en Unia maakten.

Aan de hand van rapportagefi ches verzamelde het 
coördinatiemechanisme in 2017 en 2018 informatie over 

continue à suivre les travaux et ma Cellule stratégique 
participe à diverses réunions de suivi à propos de cette 
thématique.

Handistreaming

Le handicap va plus loin que mes propres domaines 
de politique. Cela demande un effort pour chaque déci-
deur politique. Il est capital que tous les collègues au 
sein du gouvernement fédéral, à l’intérieur de leurs com-
pétences, tiennent compte des personnes handicapées.

Avec le Plan d’action fédéral Handistreaming qui a 
été lancé en 2015, le gouvernement s’engage à intégrer 
la dimension du handicap dans toutes les initiatives de 
politique de façon transversale et préventive. En tant 
que Secrétaire d’État coordinatrice, j’ai dressé l’année 
dernière un premier état des lieux du plan d’action. Ce 
qui m’a marquée ici, c’est qu’un certain nombre de 
mesures sont spécifi quement axées sur les personnes 
handicapées, alors que le but est justement d’accorder 
une attention spécifi que dans des mesures de politique 
générales à son impact sur la vie des personnes han-
dicapées.

L’année qui arrive, j’examinerai dès lors de quelle 
façon je peux promouvoir, avec mes collègues, une 
réfl exion automatique sur l’impact éventuel d’une me-
sure de politique sur la vie des personnes handicapées. 
Conjointement avec le Secrétaire d’État chargé à la 
Simplifi cation administrative, j’élaborerai également des 
propositions d’amélioration possibles quant à l’applica-
tion de l’analyse d’impact de la réglementation (AIR). En 
outre, j’examinerai aussi de quelle façon les contacts 
bilatéraux entre les points de contact administratifs et 
les Cellules stratégiques peuvent être optimalisés.

Implémentation de la Convention des Nations 
Unies relative aux Droits des Personnes Handicapées

La Belgique a ratifié la Convention des Nations 
Unies relative aux Droits des Personnes Handicapées 
(UNCRPD) en 2009. Afi n de coordonner l’implémenta-
tion de cette Convention, un mécanisme de coordination 
UNCRPD a été mis sur pied au Service public fédéral 
Sécurité sociale. Ce mécanisme de coordination pro-
posait pour chacune des dispositions de la Convention 
des fi ches, avec une explication de la disposition et la 
façon dont la Belgique a fait rapport en 2011 et 2014 
par rapport à ces obligations, en ce qui concerne les 
recommandations du Comité des Nations Unies pour 
les Droits des Personnes Handicapées et les remarques 
formulées par la société civile et Unia.

A l’aide des fi ches de rapportage, le mécanisme de 
coordination a collecté en 2017 et 2018 des informations 
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de huidige stand van zaken. Hierover wordt in het najaar 
van 2018 verslag uitgebracht aan de Ministerraad. Dit 
verslag zal vergezeld worden van enkele aanbevelingen 
in het kader van de nieuwe rapportage aan het VN-
Comité in april 2020.

Voorts volg ik ook de laatste internationale ontwik-
kelingen betreffende de rechten van personen met een 
handicap op. Dit gebeurt in samenwerking met het co-
ordinatiemechanisme UNCRPD, de vertegenwoordigde 
organisaties van personen met een handicap en het 
onafhankelijke mechanisme dat hiervoor werd aange-
duid. Zo waak ik erover dat België actief deelneemt aan 
initiatieven van de VN in het kader van het Verdrag. Zelf 
nam ik dit jaar ook deel aan de jaarlijkse conferentie 
over het VN-Verdrag in New York, dat plaatsvond van 
12 tot 14 juni. Op de eerste dag van de conferentie gaf 
ik de openingsspeech namens België. Verder had ik 
tijdens deze driedaagse conferentie een aantal ver-
rijkende, bilaterale contacten met andere lidstaten en 
belangrijke actoren uit het veld. Op de slotdag van de 
conferentie tenslotte sprak ik op het side-event, dat 
België samen met Mexico en Tunesië, organiseerde 
over seksueel geweld bij meisjes en vrouwen met een 
handicap. Ik belichtte hier onder ander de TAM-techniek: 
de audiovisuele verhoortechniek die onze Belgische 
politiediensten hanteren voor verhoor van minderjarige 
slachtoffers van seksueel geweld en volwassen perso-
nen met een verstandelijke handicap. Ook het belang 
van een seksuele dienstverlening voor personen met 
een handicap kaartte ik tijdens dit event aan.

Net zoals de voorbije jaren bood ik het maatschap-
pelijk middenveld de mogelijkheid om aan de VN- con-
ferentie deel te nemen. Deze deelname is essentieel, zij 
vormt het uitgangspunt van “niets over ons, zonder ons”.

“Niets over ons, zonder ons”: de Nationale Hoge 
Raad voor Personen met een Handicap

Als bevoegd Staatssecretaris hecht ik veel belang 
aan afstemming van mijn beleid bij organisaties van en 
voor personen met een handicap. Het uitgangspunt van 
het VN-Verdrag inzake de Rechten van Personen met 
een Handicap, is ook mijn uitgangspunt. Om met mijn 
beleid een antwoord te kunnen bieden op de werkelijke 
vragen en de noden van personen met een handicap, 
vind ik het niet alleen belangrijk deze te kennen, maar 
ook om ze te begrijpen.

Mijn beleidscel overlegt tweemaal per maand met de 
Raad. Een eerste overlegmoment is met het bureau van 

concernant l’état des lieux actuel. A ce sujet, un rapport 
sera remis au Conseil des ministres à l’automne 2018. 
Ce rapport sera accompagné de quelques recomman-
dations dans le cadre du nouveau rapportage au Comité 
des Nations Unies en avril 2020.

En outre, je suis également les dernières évolutions 
internationales concernant les droits des personnes 
handicapées. Cela se fait en collaboration avec le 
mécanisme de coordination UNCRPD, les organisa-
tions représentées de personnes handicapées et le 
mécanisme indépendant qui a été désigné à cette fi n. 
Je veille ainsi à ce que la Belgique participe activement 
aux initiatives des Nations Unies dans le cadre de la 
Convention. Cette année, j’ai moi-même participé à 
la conférence annuelle relative à la Convention des 
Nations Unies à New York, qui se tenait du 12 au 14 juin. 
Le premier jour de la conférence, j’ai tenu un discours 
d’ouverture au nom de la Belgique. Ensuite, durant ces 
trois jours de conférence, j’ai eu un certain nombre de 
contacts bilatéraux enrichissants avec d’autres États 
membres et d’importants acteurs du terrain. Lors de 
la journée de clôture de la conférence, enfi n, j’ai parlé 
au side event, que la Belgique coorganisait avec le 
Mexique et la Tunisie à propos de la violence sexuelle 
chez les fi lles et les dames porteuses d’un handicap. 
J’y ai exposé notamment la technique TAM: la tech-
nique d’audition audiovisuelle que nos services de 
police belges utilisent pour auditionner des victimes 
mineures de violences sexuelles et des personnes 
adultes porteuses d’un handicap mental. Enfi n, lors de 
cet événement, j’ai également abordé l’importance d’un 
service par rapport à l’accompagnement sexuel pour 
les personnes handicapées.

Tout comme les années précédentes, j’ai offert à la 
société civile de participer à la conférence des Nations 
Unies. Cette participation est essentielle. Elle constitue 
le point de départ de “rien à notre propos, sans nous”.

“Rien à notre propos, sans nous”: le Conseil 
supérieur national des Personnes handicapées

En tant que Secrétaire d’État compétente, j’attache 
une grande importance à harmoniser ma politique aux 
organisations de et pour personnes handicapées. Le 
point de départ de la Convention des Nations Unies 
relative aux Droits des Personnes Handicapées est 
aussi mon point de départ. Pour pouvoir apporter une 
réponse aux réels besoins et demandes des personnes 
handicapées avec ma politique, je trouve non seule-
ment important de les connaître, mais aussi de les 
comprendre.

Ma Cellule stratégique se concerte deux fois par mois 
avec le Conseil. Un premier moment de concertation a 
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de Raad, en heeft als doel het uitwisselen van informatie 
over het handicapbeleid en het inwinnen van advies 
over de stand van zaken van het beleid voor personen 
met een handicap. Verder neemt mijn beleidscel ook 
maandelijks deel aan de plenaire vergadering van de 
Raad. Bijkomend ga ik ook zelf op geregelde tijdstippen 
in dialoog met de Nationale Hoge Raad voor Personen 
met een Handicap.

Handicap en integrale toegankelijkheid

Misbruik kan niet door de beugel

Mensen met een handicap moeten net zoals iedereen 
zich zelfstandig kunnen verplaatsen. Misbruik van voor-
behouden plaatsen door personen die er geen recht op 
hebben, is onaanvaardbaar. Het komt nog te vaak voor 
dat vervallen parkeerkaarten niet worden terugbezorgd 
maar verder worden gebruikt, door de persoon zelf of, 
na een overlijden, door familie of vrienden. Dit kan niet. 
Wie parkeerkaarten gebruikt zonder daar recht op te 
hebben, is asociaal. En daar kon tot nu veel te weinig 
tegen opgetreden worden.

Daarom lanceerde ik in juli 2018 een parkeerapp 
die het voor controlerende diensten mogelijk maakt 
om fraude met valse of ongeldige parkeerkaarten voor 
personen met een handicap snel en efficiënt op te spo-
ren. Op dit ogenblik loopt een proefproject in Namen, 
Koekelberg en Antwerpen. De eerste resultaten hiervan 
zijn positief. In het najaar 2018 voorzie ik in een evalu-
atie om na te gaan of bijsturing nodig is. Daarna volgt 
een nationale uitrol opdat elke politiezone ermee aan 
de slag kan. Met de uitbreiding van de sanctionerende 
bevoegdheden van de gemeenschapswachten die 
afgelopen juli werd goedgekeurd, zullen ook zij boetes 
kunnen uitschrijven bij misbruik.

Verd er startte ik ook het overleg met mijn collega-
minister van Mobiliteit om het misbruik van parkeerkaar-
ten of voor het parkeren zonder parkeerkaart strenger 
aan te pakken. Ik zou de strafmaat graag van een boete 
van 2e graad naar een boete van 3e graad zien stijgen.

Toegankelijk openbaar treinvervoer

Een toegankelijk openbaar treinvervoer zonder drem-
pels maakt voor personen met een handicap een groot 
verschil in hun autonomie. Ik wil hier actief op inzetten. 
Er is immers nog een lange weg te gaan. Dit werd ook 
bevestigd in het eerste verslag van het VN-Comité 

lieu avec le bureau du Conseil et a pour but d’échanger 
des informations concernant la politique du handicap 
et de prendre des avis par rapport l’état des lieux de 
la politique pour personnes handicapées. Par ailleurs, 
ma Cellule stratégique participe aussi chaque mois à 
l’assemblée plénière du Conseil. Enfi n, je suis aussi 
en dialogue régulièrement moi-même avec le Conseil 
Supérieur National des Personnes Handicapées.

Handicap et accessibilité intégrale

Les abus ne peuvent être tolérés

Comme tout le monde, les personnes handicapées 
doivent pouvoir se déplacer de manière indépendante. 
La mauvaise utilisation des places de stationnement 
réservées aux personnes handicapées par des per-
sonnes qui n’y ont pas droit est inacceptable. Il arrive 
encore trop souvent que des cartes de stationnement 
échues ne soient pas ramenées, mais continuent à être 
utilisées par la personne en elle-même, ou après un 
décès, par la famille ou des amis. C’est inacceptable. 
Celui qui utilise des cartes de stationnement sans y 
avoir droit est asocial. Et jusqu’à présent, on pouvait 
intervenir beaucoup trop peu contre ces abus.

C’est pourquoi j’ai lancé en juillet 2018 une appli de 
stationnement qui permet aux services de contrôle de 
repérer rapidement et efficacement toute fraude avec 
des cartes de stationnement pour personnes handica-
pées fausses ou non valables. Pour l’instant, il y a un 
projet pilote en cours à Namur, Koekelberg et Anvers. 
Les premiers résultats sont positifs. Cet automne, je pré-
vois dans une évaluation d’examiner si des ajustements 
sont nécessaires. Ensuite, le projet sera développé 
à l’échelle nationale afi n que chaque zone de police 
puisse y participer. Avec l’élargissement des compé-
tences répressives des gardes communautaires qui a 
été approuvé en juillet dernier, ils pourront également 
émettre des amendes en cas d’abus.

Par ailleurs, j’ai aussi démarré la concertation avec 
mon collègue ministre de la Mobilité afi n d’att raper 
plus sévèrement les abus par rapport aux cartes de 
stationnement ou au stationnement sans carte de sta-
tionnement. Je souhaiterais voir le degré d’infraction 
d’une amende pour ce genre de faits augmenter du 2e 
degré au 3e degré.

Des transports publics en train accessibles

Des transports publics en train accessibles sans 
seuils représentent une grande différence pour une 
personne handicapée au niveau de son autonomie. 
Je veux m’y atteler activement. En effet, il y a encore 
du chemin à parcourir. Cela a aussi été confi rmé dans 
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voor de rechten van personen met een handicap over 
België (2013).

In het Zomerakkoord werd in overleg met de minister 
van Mobiliteit een akkoord bereikt over enkele elementen 
die betrekking hebben op een betere toegankelijkheid 
van treinen en stations voor personen met een handi-
cap. Meer concreet werd er afgesproken om de hoogte 
van de treinstellen en de perronhoogtes op termijn te 
uniformiseren, zodat personen met een rolstoel zonder 
hulp het treinstel kunnen binnenrijden. Er zal ook werk 
worden gemaakt van een betere auditieve en visuele 
signalisatie in de trein, op het perron en in het station.

Het aspect handicap en toegankelijkheid zou ik dan 
ook graag aan bod zien komen in de nieuwe beheers-
overeenkomst. Ik volg de onderhandelingen hierover 
nauw op. In het najaar van 2018 zal ik de directie van 
de NMBS alvast contacteren om samen met hen te 
bekijken welke initiatieven – in afwachting van de be-
heersovereenkomst – al genomen kunnen worden om 
de toegankelijkheid voor personen met een handicap 
te bevorderen.

Toegankelijke musea

De European Disability Card is een belangrijk initi-
atief om de toegankelijkheid voor personen met een 
handicap te bevorderen. Maar ik wil hierin zelf ook het 
goede voorbeeld geven door specifi eke aandacht te 
hebben voor de integrale toegankelijkheid, zowel op het 
gebied van fysieke toegankelijkheid als op het gebied 
van museumbeleving, van de federale musea die onder 
mijn bevoegdheid Wetenschapsbeleid vallen.

Toegankelijke overheidswebsites

Op 26 oktober 2016 namen het Europees Parlement 
en de Raad een Richtlijn Digitale Toegankelijkheid aan 
inzake de toegankelijkheid van websites en mobiele 
applicaties van overheidsinstanties. Doelstelling van 
deze Richtlijn is om overheidsinstanties te verplichten 
de noodzakelijke maatregelen te nemen om hun sites 
en mobiele applicaties toegankelijk te maken voor ie-
dere gebruiker, en in het bijzonder voor personen met 
een handicap. Meer specifi ek defi nieert de Richtlijn 
specifi eke toegankelijkheidsvereisten onder de vorm 
van principes en technieken die in acht moeten worden 
genomen bij het ontwerpen, bouwen en beheren van 
websites.

Samen met collega-minister bevoegd voor Digitale 
Agenda bracht ik een voorontwerp van wet op de Mi-
nisterraad om de Europese Richtlijn om te zetten in 

le premier rapport du Comité des Nations Unies pour 
les droits des personnes handicapées à propos de la 
Belgique (2013).

Dans l’Accord de l’été, un accord a été atteint en 
concertation avec le ministre de la Mobilité par rap-
port à quelques éléments qui ont trait à une meilleure 
accessibilité des trains et des gares pour les personnes 
handicapées. Plus concrètement, nous avons convenu 
d’uniformiser à terme la hauteur des rames de trains 
et les hauteurs des quais, afi n que les personnes en 
chaise roulante puissent entrer dans le train sans aide. 
Nous nous sommes aussi penchés sur une meilleure 
signalisation auditive et visuelle dans le train, sur le quai 
et dans la gare.

Je voudrais donc voir fi gurer l’aspect handicap et 
accessibilité dans le nouvel accord de gestion. Je suis 
les négociations à ce sujet de près. Cet automne, je 
contacterai la direction de la SNCB afi n d’examiner 
avec eux quelles initiatives peuvent déjà être prises – 
en attendant l’accord de gestion – afi n de promouvoir 
l’accessibilité des personnes handicapées.

Musées accessibles

L’European Disability Card est une importante ini-
tiative pour promouvoir l’accessibilité aux personnes 
handicapées. Toutefois, je souhaite ici aussi donner 
moi-même le bon exemple en attachant une attention 
spécifi que à l’accessibilité intégrale, tant au niveau de 
l’accessibilité physique qu’en ce qui concerne le vécu 
du musée, des musées fédéraux qui relèvent de ma 
compétence de la Politique scientifi que.

Sites des autorités accessibles

Le 26  octobre  2016, le Parlement européen et le 
Conseil entérinaient une Directive d’accessibilité digi-
tale en matière d’accessibilité des sites internet et des 
applications mobiles des instances publiques. Le but 
de cette Directive est d’obliger les instances publiques 
à prendre les mesures nécessaires pour rendre leurs 
sites et leurs applications mobiles accessibles à tout 
utilisateur, et en particulier aux personnes handicapées. 
Plus spécifi quement, la Directive défi nit des exigences 
spécifi ques d’accessibilité sous la forme de principes 
et de techniques qui doivent être pris en considération 
lors de la conception, de la construction et de la gestion 
de sites internet.

Conjointement avec mon collègue ministre, chargé 
de l’Agenda digital, j’ai présenté un avant-projet de loi 
au Conseil des ministres visant à transposer la Directive 
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nationale wetgeving. De Ministerraad hechtte hier zijn 
goedkeuring aan, net als het Parlement, en de wet is op 
23 september 2018 in werking getreden. Binnenkort zal 
ik mee een aanvullend Koninklijk Besluit op de Minister-
raad brengen om de opvolging, controle en rapportering 
van de Richtlijn aan Europa te verduidelijken.

De staatssecretaris voor Armoedebestrijding, 
Gelijke Kansen, Personen met een beperking, en 

Wetenschapsbeleid, belast met Grote Steden, 
toegevoegd aan de minister van Veiligheid en 

Binnenlandse Zaken,

Zuhal DEMIR

européenne en législation nationale. Le Conseil des 
ministres l’a approuvé, tout comme le Parlement et la 
loi est entrée en vigueur le 23 septembre 2018. Prochai-
nement, je coprésenterai au Conseil des ministres un 
Arrêté Royal complémentaire afi n de préciser le suivi, le 
contrôle et le compte-rendu de la Directive à l’Europe.

La secrétaire d’État à la Lutte contre la pauvreté, à 
l’Egalité des chances, aux Personnes handicapées, 
et à la Politique scientifi que, chargée des Grandes 

villes adjointe au ministre de la Sécurité et de 
l’Intérieur,

Zuhal DEMIR
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